
«ЗИМНИЕ КАНИКУЛЫ» ГИБДД. В целях
предупреждения дорожно-транспортно-
го травматизма среди детей и подрост-
ков ГИБДД Москвы совместно с Департа-
ментом образования города с 18 декабря
по 14 января проводит общегородской
профилактический рейд «Зимние кани-
кулы». По данным милиции, за 11 меся-
цев текущего года в дорожно-транспорт-
ных происшествиях в столице 15 детей
погибли и 1274 получили ранения (за тот
же период 2005 года - 24 и 1254 соответ-
ственно).

КОЛЬЦО ПОД УПРАВЛЕНИЕМ. В 2007
году будет запущена автоматизированная
система управления движением на треть-
ем транспортном кольце, сообщил пер-
вый заместитель мэра в правительстве
Москвы Юрий Росляк в среду, 13 декаб-
ря, на международном форуме, посвя-
щенном современным технологиям для
мегаполисов.

НУЖНЫ И ДОМОВЫЕ... СЧЕТЧИКИ. В
Москве установлено уже более ста ты-
сяч квартирных приборов учета потреб-
ления воды и тепла, сообщила  в чет-
верг, 14 декабря, руководитель государ-
ственного учреждения «Центр реформ в
ЖКХ» Ирина Шрамко. По ее словам, в
этом отношении очень серьезно продви-
нулись Южный, Западный, Юго-Запад-
ный административные округа. Вместе с
тем нужны не только квартирные прибо-
ры учета, но и домовые. Ведь контроль
параметров качества позволяют осуще-
ствлять только домовые приборы учета,
а существует достаточно широкий
спектр этих параметров: температура,
давление, объемы. Квартирные же при-
боры учета фиксируют только объем,
пояснила И. Шрамко.

Два года мы добивались того, чтобы
закрыли канализационный люк
около нашего дома. Не ожидала,

что дело так затянется. Ведь даже ре-
бенку понятно, что открытый люк –
серьезная угроза для здоровья людей. И
нет ничего сложного, чтобы устранить
ее. Но куда я ни обращалась - и в упра-
ву, и в ДЕЗ, и в ГУП «Мосводосток», да-
же в МЧС России звонила, - там лишь
обещали навести порядок и ничего не
делали. Только статья в «Московской
среде» помогла. Сразу после выхода
этого номера газеты люк закрыли. Не
любят наши нерадивые чиновники, ко-
гда их «художества» выводят на свет бо-
жий.

Так давайте не будем позволять им
увиливать от своих обязанностей. Кто
такой чиновник? Это человек, которого
от имени народа государство наняло на
службу. Вот пусть и служит! Тем более
что содержат его на бюджетные деньги,
то есть и на те налоги, которые мы пла-
тим. Так что у нас есть все основания (и
юридические, и нравственные), чтобы
требовать от чиновника по полной про-
грамме.

Правда, за эти два года я поняла, как
нелегко организовать людей на борьбу с
бюрократами. Одни просто не верят в
свои силы, другие живут по принципу
«моя хата с краю». А бюрократам только
на руку, чтобы у людей не было, как го-
ворили раньше, активной гражданской
позиции.

Хотя справедливости ради должна
сказать, что отстаивать свои права и во-
евать с чиновниками – тяжкий труд.
Ведь без помощи «Московской среды»
на этом фронте мы терпели только по-
ражения. Так что газета не только по-
могла нам закрыть люк, но и вселила
уверенность, что даже на самых непро-
биваемых чиновников можно найти уп-
раву. Нужно действовать, объединяться
для решения общих проблем, отстаи-
вать свои права. Ведь под лежачий ка-
мень вода не течет.

По закону города Москвы «Об обра-
щении граждан» каждый чиновник дол-
жен «своевременно и по существу рас-
сматривать обращения граждан и при-
нимать по ним решения», причем не
позже чем через месяц. Жаль только,
что в этом законе не предусмотрены же-
сткие наказания за волокиту при рас-
смотрении жалоб. Хорошо бы чиновни-
ков заставить платить из своего кармана
моральную компенсацию. Вот тогда наш
люк закрыли бы за один день.

ЛЮК
ПРЕТКНОВЕНИЯ
Надежда
БУРАВЦЕВА,
комендант дома
22, корпус 6 по
ул. Фестивальной

Ольга КУЧИГИНА,
жительница дома № 18 на
Ломоносовском проспекте:

- В нашем Гагаринском районе
сельскохозяйственные ярмарки из
Липецка, Курска и других регионов
проходят дважды в месяц. Распола-
гаются они на улице Коперника – пря-
мо под моими окнами. Конечно, бы-
вает довольно шумно. Но я не против
их проведения. Мусор убирают быст-
ро, никаких эксцессов не случается. Я
сама с удовольствием хожу на эту яр-
марку: недорого, ассортимент непло-
хой, на качество товара не жалуюсь.
И еще пожелание: пусть там продают
наши новогодние игрушки, а то по-
всюду либо Китай, либо цены заоб-
лачные...

Анна ШЛЯПНИКОВА,
студентка, ЦАО:

- Ярмарка выходного дня, кото-
рая организуется рядом со стан-
цией метро «Бауманская», осо-
бенно актуальна для нас, окрест-
ных жителей, после того как про-
изошла трагедия на Бауманском

рынке. В палатках, расположен-
ных рядом с метро, можно купить
все необходимое. Много меда и
рыбы. Есть предметы народных
промыслов, что также актуально
перед Новым годом и Рождест-
вом. Не скажу, что цены такие уж
низкие, однако ассортимент това-
ров отличается от набора, к кото-
рому за последнее время привык-
ли в магазинах.

Елена, 
домохозяйка:

- Сегодня побывала на подобном
рынке в районе метро «Бауманская».

Под тентами продается огромное
количество продуктов сомнительно-
го качества: обветренное мясо, на
банках с вареньем - самодельные
этикетки, многие продукты вообще
без упаковки (макароны - вразвес!).
Цены на всем рынке значительно
выше, чем в супермаркете рядом с
домом. Качество обслуживания по-
купателей также оставляет желать
лучшего: я не смогу обменять нека-

чественный товар в отсутствии чека
и предъявить претензии продавцу.
И, наконец, на месте уехавших про-
давцов остаются горы упаковки и
мусора.

Ирина ПОРШНЕВА,
жительница Зеленограда:

- Ярмарки у нас всегда популярны:
можно купить что-то подешевле, чем
на рынке. Кроме зеленоградских бы-
ваю и на ярмарках в районе метро
«Речной вокзал». Очень приятно  об-
щаться  с людьми из Чувашии, Мор-
довии, которые привозят и продукты,
и товары народных промыслов. На-
род там добрее, спокойнее, продавцы
с удовольствием разговаривают с по-
купателями, и кроме сэкономленных
денег я приношу оттуда отличное на-
строение.

Андрей ПЕРЕВЕРЗЕВ,
программист, житель
Басманного района (ЦАО):

- Еще несколько лет назад на яр-
марку у метро «Авиамоторная» регу-

лярно прибывали целые колонны
грузовиков из Чувашии. Чего там
только не было! И сыры, и копчено-
сти, и мед, и овощи разные... Из
промтоваров особенно хороши были
детские вещи - вязаные варежки, но-
сочки, шапочки... А потом все куда-то
делось - то ли невыгодно стало чува-
шам ездить, то ли наши власти не
особо-то и зовут. А жаль! Мы этих
людей с честными, натруженными
руками любим, помним и по-прежне-
му ждем.

Галина РОМАНОВА,
рабочая комплексной уборки,
ЦАО:

- В нашем микрорайоне на пеше-
ходной улице Школьной ярмарки
проходят нечасто – один раз в три-
четыре месяца. Управа всегда зара-
нее оповещает жителей об этом со-
бытии, объявления на каждом подъ-
езде. На таких ярмарках я, напри-
мер, всегда делаю много полезных и
недорогих покупок: и промышлен-
ные товары, и одежду, и овощи-
фрукты. Производители из Туль-
ской, Тамбовской, Липецкой облас-
тей, из Белоруссии продают свои
товары без наценок. Хотелось бы
только, чтобы ярмарки проводились
чаще.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ОПЯТЬ ПРОБКА! 5
КАК НАС СПЛОТИЛ
МОСГАЗ 7
ПОКА ЛИДИРУЮТ 
ДЕЗы 8
БУДЕТ НА ВОЛГЕ 
СВОЙ АРБАТ 11
О ЧЕМ 
РАССКАЗАЛ 
КУСОК УРАНИНИТА 15
ОДИН ШАГ – 
И МЫ... ЛЕТИМ 17
БЕЗ ПРАВА 
НА ОШИБКУ 20

ЯРМАРКИ ВЫХОДНОГО ДНЯ:
КАК ОНИ ПРОХОДЯТ?

Согласитесь, под  Новый
год тратить деньги, даже
если их немного, не жал-

ко. Ведь мы их тратим, для того
чтобы накрыть праздничный
стол, за которым соберутся на-
ша семья, друзья... Мы покупа-
ем подарки для своих родных и
любимых, которые должны им
напоминать о том, как они доро-
ги для нас. И пусть у нас нет
средств на кольцо с бриллиан-
том или спортивный автомо-
биль. Пусть наш подарок будет

скромным. Зато мы постараем-
ся вложить в него всю свою лю-
бовь к человеку, которому он
предназначен. И будем потом
счастливы, увидев распахнув-
шиеся в восторге глаза своего
малыша, тихую благодарную
улыбку матери...

Ради этого не жалко време-
ни, потраченного на магазины,
сбитых ног, и даже усталость
после марафона по потреби-
тельскому рынку, что называ-
ется, в радость. Суета в торго-

вых павильонах не раздража-
ет, а только вдохновляет на
траты кошелька. В эти дни и
продавцы как-то по-особенно-
му внимательны и готовы тер-
пеливо сносить все капризы
покупателя, который порой и
сам не знает, чего же он хочет.
Но не волнуйтесь. Вы сумеете
сделать правильный выбор.
Изобилие на прилавках откры-
вает для этого неплохие пер-
спективы.

Вера ЛАЗАРЕВА

НОВОСТИ

Алексей КОЗЛОВ:
Чего еще от меня
ждать?.. 19

Наталья РИМАШЕВСКАЯ:
...Главное – 
сбережение народа 16

Юрий РОСЛЯК:
Каждый рубль 
работает на завтра 2
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ГОРОДСКОЕ ХОЗЯЙСТВО В 2007 ГОДУ 
ПОЛУЧИТ 149,7 млрд. РУБЛЕЙ – 
НА 24 ПРОЦЕНТА БОЛЬШЕ, ЧЕМ В 2006-м. 
ИЗ НИХ 104,6 млрд. – НА ЛЬГОТЫ И СУБСИДИИ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 47 (202), 20 - 26 декабря 2006

-Ю рий Витальевич, скажите от-
кровенно: вы итогами года
удовлетворены?

- 2006 год был в экономическом
смысле достаточно успешным. Судите
по цифрам. Рост валового регионально-
го продукта за 9 месяцев - 15,2 процен-
та. Далее - рост промышленного произ-
водства. В прошлом году он составил
22,4 процента, это был очень высокий
результат для региона. В нынешнем году
за 10 месяцев - рост 24,4 процента к
уровню 2005-го. За счет этих, а также
ряда других показателей, естественно,
был обеспечен бюджет. Он исполнен с
превышением уровня 2005 года по дохо-
дам почти на 50 процентов. Только нало-
говые поступления в городской бюджет
по сравнению с прошлым годом вырос-
ли в 1,5 раза. За 11 месяцев наполнение
бюджета по сравнению с прошлым го-
дом также увеличилось в 1,5 раза.

- И что это дало, в частности, город-
скому хозяйству?

- За год введено в эксплуатацию око-
ло 5 миллионов квадратных метров об-
щей площади жилых домов, в том числе
свыше 1 миллиона 800 тысяч квадрат-
ных метров для выполнения городских
социальных программ. Объемы жилья
по программе «Молодой семье - доступ-
ное жилье» увеличены с 200 до 270 ты-
сяч квадратных метров, для целей соци-
альной ипотеки - с 50 до 200 тысяч квад-
ратных метров. На эксплуатацию и капи-
тальный ремонт жилищного фонда из
городского бюджета направлено 39,5
миллиарда рублей. Отремонтировано 1,4
миллиона квадратных метров кровли,
заменено и модернизировано 2,5 тысячи
лифтов. Введено в эксплуатацию 15 гос-
тиниц на 3 тысячи мест, осуществлялось
строительство еще 17 гостиниц. Боль-
шие объемы работ выполнены на до-
рожно-транспортной сети - на строи-
тельстве Звенигородского проспекта,
реконструкции Ленинградского проспек-
та и внуковских автомагистралей. Завер-
шена реконструкция Северянинского пу-
тепровода на проспекте Мира. Открыто
рабочее движение на участке Боровско-
го шоссе от Изварина до Новопередел-
кина.

- А что получил рядовой житель Моск-
вы?

- Безусловно, повышение уровня ма-
териального благосостояния. Причем
это относится как к неработающим, так и
работающим жителям столицы.

Так, на мероприятия Комплексной
программы мер социальной защиты на-
селения направлено 194,3 миллиарда
рублей - на 5,6 процента больше перво-
начально запланированных объемов.
Около 2 миллионов пенсионеров полу-
чают московские доплаты к пенсиям.
Составляющие от 820 до 2680 рублей в
месяц, эти доплаты обеспечивают про-
житочный минимум пенсионера. Более
2,5 миллиона человек за счет бюджета
города имеют льготы по оплате жилищ-
но-коммунальных услуг, 281 тысяча - по
оплате услуг связи, свыше 787,5 тысячи
человек получают компенсацию по або-
нентской плате за телефон. 25 процен-
тов москвичей пользуются бесплатно го-
родским и пригородным транспортом.
Из 120,4 миллиарда рублей, выделенных
на содержание городского хозяйства, в
этих целях расходуется порядка 85 мил-
лиардов.

В нынешнем году удалось благодаря
целому ряду мероприятий повысить ре-
альную заработную плату москвичей. Го-
родской минимум зарплаты вырос с
3600 до 4900 рублей. Среднемесячная
заработная плата за 9 месяцев составила
17,8 тысячи рублей - это на 27 процентов
выше уровня 2005 года. При инфляции
даже 10 процентов, согласитесь, прибав-
ка в доходах на 17 процентов - это суще-
ственный результат.

- Вы говорите - прибавка 17 процен-
тов. Но с нового года дорожают свет,
транспорт и прочие услуги в среднем на
18 процентов. Вот и получится, что при-
бавка будет просто-напросто съедена
этим подорожанием...

- Да, если не учитывать, что увеличи-
ваются различные социальные выплаты.
Давайте, однако, их учитывать. В настоя-
щее время средний размер городской
доплаты гражданам составляет 1160
рублей. Объем затрат городского бюд-
жета на эти цели в 2006 году составил
почти 28 миллиардов рублей. На 2007
год запланировано уже 32,6 миллиарда
рублей.

Приплюсуйте к этому также растущие
расходы на городское хозяйство. В буду-
щем году они составят 149,7 миллиарда
рублей - на 24 процента больше, чем в
2006 году. Из них 104,6 миллиарда - на
льготы и субсидии по оплате жилищно-
коммунальных услуг, проезду на город-

ском пассажирском и пригородном
транспорте, капитальный ремонт, на экс-
плуатацию жилищного фонда и его теп-
лоснабжение. На мероприятия по под-
держке граждан, нуждающихся в соци-
альной защите, выделены 335 миллиар-
дов рублей - здесь рост в 1,7 раза к 2006
году. В том числе 32,6 миллиарда пойдут
на доплаты к пенсии неработающим пен-
сионерам, 3,2 миллиарда - на выплаты
ветеранам труда, военной службы, тру-
женикам тыла и репрессированным гра-
жданам, почти 1,5 миллиарда - на ком-

пенсации по оплате услуг связи и элект-
роэнергии, более 3 миллиардов - посо-
бия на ребенка малообеспеченным
семьям (рост в 2 раза), 10,3 миллиарда -
на соцподдержку по оплате жилкомус-
луг и услуг связи, 7,1 миллиарда рублей
- на субсидии по оплате жилищно-ком-
мунальных услуг малообеспеченным
семьям. Сохраняются все ранее предос-
тавленные льготы.

Поэтому снижения не будет - наобо-
рот, будет укрепление материального
состояния москвичей. Общий уровень
повышения доходов превысит 22 про-
цента - сравните с 18-процентным подо-
рожанием услуг!

- Юрий Витальевич, на прошлой неде-
ле по одному из телеканалов прозвуча-
ли три тезиса, не укладывающиеся в на-
рисованную вами радужную картину. Те-
зис первый: «Перебазирование активов
Газпрома в Санкт-Петербург катастро-
фически скажется на финансово-эконо-
мическом положении Москвы». Второй:
«Неизбежно снижение в 2007 году эко-
номической активности - следствие
чрезмерного увлечения московских вла-
стей политикой». Наконец, третий тезис:
«Никак не способствует экономическому
росту и чрезмерно жесткая инвестици-
онная политика, проводимая Москвой,
отставшей по этому показателю от мно-
гих регионов России, где инвестицион-
ный климат становится все более либе-
ральным». Вы можете это прокомменти-
ровать?

- Пусть это останется на совести про-
цитированного вами министра экономи-
ческого развития и торговли РФ Германа
Оскаровича Грефа. Я уже называл циф-
ры роста промышленного производства
на предприятиях, которые сегодня ре-
ально работают в Москве и не относятся
к нефтегазовому комплексу. Вы можете
назвать хотя бы один регион, который
бы так, как Москва, во-первых, стимули-
ровал реальный сектор экономики, во-
вторых, имел такие позитивные резуль-
таты от его деятельности?

- Честно признаюсь, мне такой регион
неизвестен.

- Мне тоже. Теперь вопрос перевода
активов. Наверное, речь идет о налого-
вой регистрации в другом регионе. Что
же, бизнес сам имеет право определять-
ся, где ему регистрироваться, где стоять
на налоговом учете. К сожалению, такая
тенденция есть, для некоторых регионов
перевод активов имел не самые лучшие
последствия. Грозит ли это Москве? Не

думаю. Даже те переходы, которые у нас
уже состоялись, пока не имели сущест-
венных последствий благодаря тому, что
мы восполнили выбытие налогов под-
держкой наукоемких отраслей. Темпы
роста в этих отраслях составляют сегод-
ня 35 процентов! Соответственно растут
поступления в бюджет. Одним словом,
каких-то катастрофических последствий
мы не опасаемся - мы смогли сойти с
нефтегазовой иглы, на которой, между
прочим, сидит бюджет и некоторых реги-
онов, и Российской Федерации в целом.

Что же касается жесткости политики...
Хотел бы Германа Оскаровича спросить:
а какой еще быть этой политике, чтобы,
скажем, преодолеть тот энергокризис,
который сегодня является сдерживаю-
щим фактором всего развития города
Москвы? Когда государственная по фак-
ту компания РАО «ЕЭС России» в тече-
ние 7 лет ничего не делала для развития
энергомощностей, какую еще политику
прикажете проводить? Да, действитель-
но, мы вынуждены были пойти на эту
политику. Но это временная и вынуж-
денная мера. Преодолеем кризис - тогда
и условия привлечения инвестиций на
территорию города будут, скажем так,
упрощены.

Однако ведь и Герман Оскарович, на-
верное, не будет спорить с тем, что у
нас абсолютно открытый рынок. И на
этот рынок идут инвесторы. У Москвы
нет ни газа, ни нефти - поэтому все, что
мы гарантируем, мы гарантируем толь-
ко реальными результатами ее народ-
но-хозяйственного комплекса. При
этом темпы роста нашего производст-
ва, темпы роста валового регионально-
го продукта и финансово-бюджетная
политика сегодня не вызывают сомне-
ний у инвесторов. Три ведущих между-
народных рейтинговых агентства при-
своили Москве инвестиционный рей-
тинг второй ступени. Есть надежда, что
в ближайшее время поднимемся на
следующую ступень.

Наша задача - открытость для делово-
го взаимовыгодного сотрудничества. Мы
именно такую политику и проводим: гото-
вы работать со всеми, кто хочет активно
участвовать в реализации городских про-
грамм инвестиционного развития. О ре-
зультатах говорит уровень зарубежных
инвестиций прошлого года - 25 миллиар-
дов долларов! Мы уверены: этот резуль-
тат перекрыт в 2006 году. Нет у нас ника-

ких сомнений и в том, что продолжится
рост инвестиций в экономику Москвы в
2007 году. 

- Правительство Москвы в ближайшее
время рассмотрит планы экономического
развития на 2007 год. Вы можете озву-
чить хотя бы некоторые из плановых за-
даний?

- Некоторые - да. Например, такое: бу-
дет продолжена реализация с еще боль-
шим участием средств городского бюд-
жета программ строительства жилья. Об-
щий объем вводимого жилья составит,
как и в 2006 году, порядка 5 миллионов
квадратных метров. Но на 19 процентов
увеличится строительство жилья по со-
циальным программам - до 2,2 миллиона

квадратных метров. В том числе по про-
грамме «Молодой семье - доступное жи-
лье» - до 370 тысяч квадратных метров,
по программе социальной ипотеки - 200
тысяч квадратных метров. Улучшат жи-
лищные условия более 40 тысяч семей
очередников. Город обеспечит реализа-
цию 4 тысяч квартир военнослужащим.

- А по транспорту что планируется?
- Будут продолжены программы его

развития. Направлений - два. Первое:
улучшение дорожно-транспортного обес-
печения. В частности, будет завершено
строительство пешеходного перехода на
82-м километре МКАД, продолжатся ра-
боты по реконструкции Варшавского
шоссе, строительству транспортных раз-
вязок на Пятницком шоссе, пешеходных
переходов на Дмитровском и Варшав-
ском шоссе, на Севастопольском проспе-
кте, планируется ввести в эксплуатацию
путепровод на павелецком направлении
МЖД на Электролитном проезде. Также в
планах - завершение строительства Ле-
нинградского проспекта от Беговой ули-
цы до метро «Сокол», продолжение стро-
ительства Звенигородского проспекта.
Приступим к реконструкции новых участ-
ков Ленинградского проспекта, Крестов-
ского путепровода, Ярославского, Дмит-
ровского и Варшавского шоссе. Наконец,
и это главная задача 2007 года, планиру-
ем активно начать работы по строитель-
ству четвертого транспортного кольца,
которое даст возможность снять нагрузку
с основных магистралей города.

Мы достаточно плодотворно взаимо-
действовали с федеральным бюджетом.
Это позволило в полном объеме получить
те объемы государственных субвенций,
которые установлены городу. Например,
получили 5,5 миллиарда рублей на до-
рожное строительство - об этом, если по-
мните, очень остро говорил Алексей Лео-
нидович Кудрин. Есть надежда, что в бли-

жайшие недели средства поступят в го-
родской бюджет для участия в финанси-
ровании программ, которые реализуются
в столице.

Второе направление - расширение сети
общественного транспорта. В 2007-2009
годах намечено открыть 19 новых марш-
рутов: 15 автобусных (в основном в рай-
онах массовой жилой застройки) и 4
троллейбусных. Намечено завершить
строительство нового троллейбусного
парка в Новокосине. Уже до конца ны-
нешнего года в ГУП «Мосгортранс» по-
ступят 138 автобусов, 59 троллейбусов и
51 трамвайный вагон. А в 2007-2009 го-
дах для городской системы общественно-
го транспорта будет закуплено еще 1677
автобусов, 420 троллейбусов и 264 трам-
вайных вагона.

- В отношении метрополитена плано-
вые задания сформулированы?

- Будет введен в эксплуатацию участок
метро «Чкаловская» - «Трубная» Люблин-
ско-Дмитровской линии с двумя крупны-
ми пересадочными узлами на Сокольни-
ческую, Калужскую и Серпуховско-Тими-
рязевскую линии. Завершится строитель-
ство Митинско-Строгинской линии на уча-
стках «Парк Победы» - «Кунцевская» и
«Крылатское» - «Строгино» протяженно-
стью 11,5 километра. Продолжатся рабо-
ты по увеличению пропускной способно-
сти Бутовской линии легкого метро.

- Естественно, нельзя обойти еще одну
тему - строительство новых энергетиче-
ских мощностей...

- Намечена реализация довольно круп-
ных проектов. Мы принимаем участие в
строительстве 30 питающих центров -
крупных трансформаторных подстанций
110-220 киловольт, для того чтобы снять
ту дефицитность, что сегодня существует
по мощностям. В целях обеспечения
энергобезопасности города будут введе-
ны в общей сумме 3315 МВт электриче-
ской и 1178 Гкал/час тепловой мощно-
стей.

- А что ждать в будущем году нашему
жилищному фонду?

- На его эксплуатацию запланировано
32,7 миллиарда рублей, на капитальный
ремонт - 16,9 миллиарда, на приведение
в порядок дворов и подъездов - 5,1 мил-
лиарда рублей. Будут благоустроены 3
тысячи территорий, в том числе 2,3 тыся-
чи дворов. Цветники будут созданы на бо-
лее чем 650 тысячах квадратных метров.
На озеленение города запланированы 2,9
миллиарда рублей. Предстоит также очи-
стить 10 городских прудов и 20 родников.

- Юрий Витальевич, как вы считаете -
Москве нужна собственная программа
стратегического развития? Если нужна,
то в каком состоянии ее подготовка?

- Разумеется, такая программа нужна.
Практика работы с Генеральным планом
Москвы (а это не только градостроитель-
ный документ) показала, что выстраива-
ние стратегических приоритетов, ориен-
тиров и целей - важнейшее направление.
Поэтому мы инициировали разработку
стратегического плана развития Москвы.
Это задача 2007 года. Сейчас идет орга-
низация ее решения.

При разработке программы мы не отка-
зываемся от системы планирования, не-
смотря на рыночные отношения. Это дает
возможность, во-первых, сформулиро-
вать и обсудить долгосрочные цели - то, к
чему именно мы стремимся, в том числе в
развитии нашего общества, а во-вторых -
сбалансировать и увязать друг с другом в
единое целое важнейшие направления и
отрасли: энергетические мощности,
транспортные системы и так далее.

И самое главное, стратегическим пла-
ном мы должны для себя определить, что
именно будет размещено на территории
города, что принесет реально те доходы,
которые он сам себе запланирует. То есть,
допустим, мы ставим задачу довести зара-
ботную плату до уровня 2-3 тысяч долла-
ров на одного работающего. Кто даст этот
уровень? Ясно, что соответствующий биз-
нес. Отсюда задача: обеспечить возмож-
ности развития именно такому бизнесу,
который, во-первых, даст такой уровень
зарплаты, а во-вторых - принесет доходы
бюджету для обеспечения социальной за-
щиты, поддержки молодежи, детей, раз-
вития города. Вот это мы и хотим преду-
смотреть в нашем стратегическом плане.
Сейчас создан ряд рабочих групп по фор-
мированию стратегии, рубеж которой мы
определили - 2030 год.

- 2-3 тысячи долларов на работающе-
го - это к какому же году?

- Вы мои слова, сказанные для приме-
ра, хотите записать как конкретный факт?

- К 2030 году?
- Да вы что! К 2030 году, думаю, мы

должны быть уже на уровне европей-
ских стандартов.

Беседу вел
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Итогам экономического раз-
вития столицы в 2006 году и
планам на 2007 год посвятил
на прошлой неделе свою
пресс-конференцию для рос-
сийских и зарубежных журна-
листов первый заместитель
мэра в правительстве Моск-
вы, руководитель Комплекса
экономической политики и
развития Юрий РОСЛЯК. В
ходе пресс-конференции он
ответил на вопросы «Москов-
ской среды» о перспективах
городского хозяйства в це-
лом, основных планах на бу-
дущий год по развитию его
важнейших отраслей.

Юрий РОСЛЯК:

КАЖДЫЙ РУБЛЬ
РАБОТАЕТ НА ЗАВТРА
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Судя по сообщениям, посту-
пающим из сектора Газа,
ситуация там обострилась

до предела. Боевики радикаль-
ного палестинского движения
ХАМАС вечером 14 декабря,
применив оружие, напали на
контрольно-пропускной пункт
Рафах. В результате перестрел-
ки, в которую были втянуты бой-
цы главы Палестинской нацио-
нальной администрации (ПНА)
Махмуда Аббаса и египетские
пограничники, был ранен сын
премьер-министра Исмаила Ха-
нии, один из его телохранителей
убит, пострадал советник по по-
литическим вопросам. По
данным информагентств, всего
было ранено около 30 человек.

С чего все началось?
Палестинский премьер Ха-

ния возвращался из поездки по

арабским странам, в ходе кото-
рой он собрал около 40 милли-
онов долларов (наличными)
для своего движения ХАМАС.
Министр обороны Израиля
Амир Перец, узнав об этом,
распорядился задержать главу
правительства на КПП Рафах.
Ситуация на въезде в сектор Га-
за настолько накалилась, что
пришлось вмешаться шефу во-
енной разведки Египта Омару
Сулейману. Ему удалось дого-
вориться с израильскими воен-
ными о пропуске Хании через
КПП. Но – без денег. Ему по-
обещали, что все деньги будут
перечислены на счета ПНА, ко-
торые она имеет в Лиге араб-
ских государств. А затем их пе-
реведут палестинским властям.

Хания согласился. Однако на
КПП ему пришлось ждать не-

сколько часов приезда евро-
пейских наблюдателей. Но те
так и не появились. Это вызва-
ло недовольство сторонников
ХАМАСа. Они штурмом овладе-
ли пропускным пунктом, раз-
громили здание терминала, об-
стреляв боевиков организации
ФАТХ, которую, как известно,
возглавляет палестинский ли-
дер Махмуд Аббас. Ханию про-
пустили без санкции наблюда-
телей.

Но едва кортеж премьера отъ-
ехал от КПП, как по нему был от-
крыт огонь. ХАМАС обвинил
«гвардейцев» Аббаса, охраняв-
ших пропускной пункт Рафах. И
теперь правительство (состоя-
щее в основном из хамасовцев)
намерено отомстить за покуше-
ние на своего премьера.

Лидеры ХАМАСа в один голос
заявили: «Мы знаем, кто стре-
лял в охрану главы правительст-
ва. Рано или поздно мы сведем с
ними счеты». Они возложили
ответственность на влиятельно-
го политика, лидера ФАТХа Му-
хаммада Дахлана, председателя
ПНА Махмуда Аббаса и прези-
дентскую гвардию «Подразде-

ление 17». Разумеется, ФАТХ
все обвинения отверг.

Здесь уместно напомнить,
что данный инцидент произо-
шел в весьма напряженный мо-
мент. На севере сектора Газа уже
который день не прекращаются
вооруженные столкновения ме-
жду сторонниками группировки
Комитеты народного сопротив-
ления (КНС), тесно связанной с
движением ХАМАС, и бойцами
палестинской общей разведки.

Подобные инциденты стали
для палестинской автономии
уже привычным явлением, что
обусловлено фактическим двое-
властием здесь. Победив в янва-
ре на парламентских выборах,
ХАМАС получил возможность
провести назначения в прави-
тельстве, которое возглавил Ха-
ния. Между тем реальная власть
остается у Аббаса.

По мнению экспертов, все это
говорит о том, что ПНА стоит на
грани гражданской войны.

Сегодня борьба за власть ме-
жду сторонниками движений
ФАТХ и ХАМАС переросла ста-
дию политических споров и вы-
лилась в открытые вооруженные

столкновения. Напряженность
на палестинских территориях во
многом вызвана и недавним об-
ращением Махмуда Аббаса к на-
роду. 16 декабря он объявил о
своем решении провести дос-
рочные выборы обеих ветвей
власти — президента и законо-
дательного собрания — и прика-
зал палестинскому избиркому
начать подготовку к их проведе-
нию. Он также обвинил ХАМАС в
тяжелом экономическом и поли-
тическом положении автономии.

Дата выборов будет опреде-
лена в течение двух недель. Ско-
рее всего, они состоятся не ра-
нее середины 2007 года.

ХАМАС сразу же обвинил
Махмуда Аббаса в попытке госу-
дарственного переворота, зая-
вив, что движение будет всеми
средствами бороться против
проведения этих выборов.

Израиль, США и Великобри-
тания поддержали решение Аб-
баса о проведении досрочных
выборов. Не осталась в стороне
и Россия. Официальный пред-
ставитель МИД РФ призвал па-
лестинских лидеров искать вза-
имоприемлемые политические
решения, чтобы избежать деста-
билизации ситуации.

Между тем глава ПНА оставил
ХАМАСу возможность пойти на

компромисс и избежать досроч-
ных выборов, если будет достиг-
нута договоренность о создании
«правительства технократов».
Министр иностранных дел в
правительстве Хании заявил, что
ХАМАС готов к переговорам, но
в любом случае не признает Из-
раиль и не пойдет на принятие
условий, выставленных между-
народным «квартетом».

Махмуд Аббас убежден в не-
обходимости разрешения внут-
рипалестинского кризиса толь-
ко политическим путем. Несмо-
тря на относительно мирную
риторику, он тем не менее на-
ращивает вооруженные силы,
готовясь к возможным столк-
новениям.

В Израиле весьма вниматель-
но следят за событиями, проис-
ходящими в секторе Газа. Мно-
гие эксперты сходятся во мне-
нии, что гражданская война на
палестинских территориях уже
началась. Но вот что говорит па-
лестинский премьер И. Хания:
«Я хочу всех успокоить. Граж-
данской войны в Палестине не
будет, палестинцы не будут уби-
вать друг друга. Понятию «граж-
данская война» нет места в па-
лестинском словаре…»

Остается надеяться на то, что
он не ошибся…

Константин КАПИТОНОВ,
журналист-международник

Прошел почти год с момента, ко-
гда государство в лице прези-
дента впервые обозначило при-

оритетные направления развития, на-
звав их в духе времени национальны-
ми проектами. Остановлюсь лишь на
одном из них - федеральной целевой
программе «Жилище», точнее - на
входящей в нее подпрограмме «Мо-
дернизация объектов коммунальной
инфраструктуры». Тема эта близка
мне и как практику-строителю, и как
ученому, долгие годы боровшемуся за
внедрение отечественной техники в
российскую «коммуналку».

Каждая авария, каждое ЧП на ком-
мунальных сетях гулким эхом отзыва-
ется по всей России. Дело-то нешуточ-
ное: иной раз зимой замерзают целые
поселки и небольшие города. В нашем
суровом  климате трубопроводы, вся
инженерная инфраструктура - это ос-
нова основ. Базис. Без нее «надстрой-
ка» - бесчисленные города и поселки -
выжить не могут. Так вот, поговорим о
выживании.

Год уходящий (прошлая зима - осо-
бенно) показал: аварийность в комму-
нальном секторе не снижается, несмо-
тря на выделяемые дополнительные
средства из госбюджета. А доля убы-
точных предприятий в ЖКХ по-преж-
нему недопустимо велика - свыше 60
процентов. Самоуправление, то есть
человеческая инициатива снизу в
форме домкомов, ТСЖ, ЖК, муници-
пальных и территориальных общин,
крайне неразвито. В ТСЖ всеми прав-
дами и неправдами объединились 15
процентов многоквартирных домов в
России, хотя 70 процентов жителей -

собственники жилья. Люди не хотят,
не могут и не спешат брать ответст-
венность за содержание жилья и ком-
муникаций в свои руки. Это факт...

На что уповали федералы, прини-
мая разрекламированный нацпроект
«Жилище»? Во-первых, на усиление
роли рыночных институтов - развитие
ипотеки, кредитования модернизации
коммунальных сетей и так далее. Во-
вторых, на привлеченные со стороны
инвестиции в ЖКХ. В-третьих, на фи-
нансовое оздоровление  предприятий
коммунального комплекса. Наконец,
на создание условий для привлечения
в «коммуналку» большого, малого и
среднего бизнеса. Ни одна из целей
пока не достигнута (наверное, ранова-
то). Но... Хотя бы что-то наметилось в
качестве позитивных тенденций, но
нет и этого. Есть отдельные островки
благополучия - Москва, Выборг, Чере-
повец. Но там инициативу проявили
местные власти, без указаний свыше.

Да и сами федеральные власти
прекрасно понимают масштабность
проблем. Министерство регионально-

го развития подсчитало, что в «ком-
муналку» надо вложить в ближайшие
годы 2-3 триллиона рублей. Таких де-
нег в казне нет и по определению не
будет. Поэтому к 2010 году и резуль-
тат ожидается более чем скромный:
уменьшение износа коммунальных
сетей с 60 до 50 процентов. За счет
чего? За счет частных инвестиций.
Вклад частного инвестора в модерни-
зацию сетей должен возрасти с 14 до
50 процентов. Но ведь частник не ду-
рак, он требует передачи систем теп-
лоснабжения, газоснабжения, водо-
снабжения либо в собственность, ли-
бо в доверительное управление, либо
на концессионных началах чуть ли не
на полвека. Одновременно с этим
должны уйти в небытие госструктуры
и муниципальные службы, которые
обеспечивают жизнедеятельность
«коммуналки». И власти срединной
России, Дальнего Востока идут на со-
глашения с частным капиталом, ведь
состояние коммунальной инфрастру-
ктуры там аховое. Но частник не спе-
шит вложить свои средства, он сту-

чится в губернаторские двери, в каби-
неты руководства РФ: дайте денег!
Ведь ФЦР «Жилище» имеет и финан-
совую составляющую. И кому-то
деньги дают...

Встретил недавно своего коллегу,
скоро и основательно разбогатевшего.
Он занимается ремонтом коммуналь-
ных сетей в Подмосковье.

В рамках реализации подпрограм-
мы «Модернизация объектов комму-
нальной инфраструктуры» ему, вер-
нее местным властям, удалось выбить
деньги на современную технику из
Германии, которую немцы отдали поч-
ти даром - в лизинг. Миллионы евро,
которые предстоит выплатить в тече-
ние нескольких лет, набежали в бюд-
жет скоробогатого предпринимателя
очень быстро. Суперсовременная тех-
ника предполагает и заоблачные цены.
Например, прокладка бестраншейным
способом одного метра магистраль-
ных сетей  с диаметром трубы от 600
до 900 миллиметров обходится от 20
до 30 тысяч рублей. Что ж, хочешь
прожить зиму без аварий на тепло-
трассах, водопроводах - плати! Заказ-
чик - муниципалитеты, ГУПы - платит.
Деваться-то некуда. А потом удивля-
емся, почему растут тарифы... Таких
скоробогатых предпринимателей, под-
нявшихся за последний год на казен-
ные деньги, по России немало. Они
близки к власти, инкорпорированы в
систему теневых финансовых отноше-
ний, где откат, коррупция...

Интересно, что на эту ситуацию, на

повышенный спрос на современную
технику в России очень быстро отреа-
гировал Запад. Там производители
дерутся за право поставок техники и
оборудования в лизинг, в кредит - на
самых льготных условиях. К сожале-
нию, интереса к российским аналогам
подобной техники, в том числе и для
бестраншейной прокладки трубопро-
водов,  у российской власти нет.
Поддержка российских производи-
телей коммунального оборудования
в нацпроекте не обозначена. 

Модернизация коммунальных сетей
- это и проблема аварийного и ветхого
жилья, насыщенного изношенными
коммуникациями. На его реконструк-
цию в этом году выделено более трех
миллиардов рублей. Капля в море - по
российским масштабам. Чтобы за-
крыть эту проблему полностью, надо
тратить в год 200 миллиардов рублей.
Что в итоге? Нацпроект «Жилище»,
безусловно, нужен. Но это пока все
еще проект, а не руководство к дейст-
вию. Слишком высока его реальная
стоимость, и слишком малы резервы
российской казны. Не грех для реше-
ния этой проблемы использовать и
Стабфонд. Но это дело большой поли-
тики и больших политиков...

Пока же очевидно: власть собирает-
ся решать проблемы ветхой комму-
нальной инфраструктуры. И прежде
всего - за счет роста инвестиционной
составляющей тарифов на электриче-
ство, воду, газ. То есть за наш с вами
счет!

Леонид БОБЫЛЕВ,
кандидат технических наук, член
Международного общества по механике
грунтов, геотехнике и фундаментостроению

НАЦПРОЕКТ ОПУТАЛИ СЕТИ. КОММУНАЛЬНЫЕ

Экологические проблемы
у Москвы из года в год те
же, что и у других боль-

ших городов, – проблемы за-
грязнения воздуха, воды, со-
стояние зеленых насаждений и
почв. Подводя предваритель-
ные итоги уходящего года, мы
видим, что за последнее четы-
рехлетие состояние окружаю-
щей среды в целом не ухудши-
лось. Это очень важно на фоне
растущего количества автомо-
бильного транспорта, разви-
тия промышленности, увели-
чения техногенной нагрузки на
окружающую среду. 

Если говорить конкретно о
воздухе, то есть тенденция не-
значительного снижения его
загрязнения. Это связано, во-

первых, с тем, что мы зимой
жестко ограничиваем исполь-
зование мазута в качестве ре-
зервного топлива в системе
Мосэнерго. Во-вторых, меня-
ется автомобильный парк го-
рода: все больше появляется
импортных автомобилей, со-
ответствующих классу «Евро
2», «Евро 3», «Евро 4». Сейчас
уже введены ограничения на
въезд грузовых автомобилей
«Евро 2» в центр города. Мы
также активно обсуждаем воз-
можность распространения
этих ограничений на Москву в
целом. И еще о транспорте:
мэр города считает, что наста-
ло время жесткого ограниче-
ния на строительство в центре
офисных и торговых помеще-

ний, чтобы снизить эффект
притяжения автомобилей в эти
районы.

Что касается воды, то в те-
чение последних нескольких
лет ситуация остается ста-
бильной. Беспокоит следую-
щее: некоторое время назад
мэр объявил войну судам не-
транспортного назначения,
проще говоря, тем дебаркаде-
рам, стоящим на территории
города, в которых расположе-
ны кафе, казино и т.д. По рас-
поряжениям мэра Мосводока-
нал отключил этим дебаркаде-
рам воду, канализацию... Но,
по моей информации, целый
ряд дебаркадеров благополуч-
но преодолевает эти неудобст-
ва. Им завозят питьевую воду
танкерами, для канализацион-
ных целей они используют ба-
ки на днище, а потом их отка-
чивают. Конечно, хозяева де-
баркадеров понимают, что
власти города вряд ли дадут
им жить спокойно и лучше
убираться подобру-поздорову.
Но пока что все дебаркадеры
стоят на месте. Думаю, убрать

большую их часть с набереж-
ных города абсолютно реаль-
но. Некоторые из них не имеют
вообще никакой разрешитель-
ной документации!

Существенно мешает нам
тот факт, что мы, к сожале-
нию, не имеем возможности
инициировать уголовные дела
против тех, кто загрязняет мо-
сковскую воду. Это исключи-
тельно федеральная прерога-
тива. А ведь когда существует
опасность уголовного пресле-
дования за загрязнение воды,
то у многих объектов совсем
по-другому выстраивается хо-
зяйственное поведение!

Если говорить о зеленых на-
саждениях, то надо отметить
существенное улучшение со-
стояния «легких города». В ча-
стности, отказ от применения
соли позволил нам оздоровить
почву вдоль основных транс-
портных магистралей. В 2006
году было посажено более 30
тысяч деревьев и более 200
тысяч кустарников. Прижива-
ется 95 процентов новичков –
при норме 90!   

В последнее время СМИ нас
критикуют за то, что мы до-
вольно часто и существенно
корректируем границы при-
родного комплекса. Процесс
корректировки имеет место, и
бессмысленно его отрицать.
Надо только иметь в виду, что
когда устанавливались грани-
цы природного комплекса в
целом по Москве, то туда в оп-
ределенном романтическом
порыве был включен целый
ряд территорий, занятых гара-
жами, свалками... Жизнь пока-
зала, что процесс освоения
этих территорий и их озелене-
ния довольно длителен и даже
не всегда возможен. Но вза-
мен утраченных территорий
мы обязательно включаем но-
вые, и в итоге природный ком-
плекс растет, несмотря на то
что растет и строительство.
Так, если в этом году из при-
родного комплекса было вы-
ведено 475,7 га, то ввели уже
510,97 га!

Если раньше традиционно
зелеными и благополучными в
плане экологии считались За-

падный, Юго-Западный, Севе-
ро-Западный округа, то сейчас
к ним подтягиваются и Юг, и
Юго-Восток. Сильно преобра-
зился, благоустроился Северо-
Восток. Префект Ирина Рабер
добилась изумительных ре-
зультатов в восстановлении,
казалось бы, утраченных рек -
Чермянки, Лихоборки, Яузы.
Там созданы такие природные
территории, что жители в вос-
торге! 

Последнее, о чем необходи-
мо упомянуть, это возмож-
ность отмены экологической
экспертизы. Некоторые счита-
ют, что так будут сняты барье-
ры на пути к реализации наци-
онального проекта «Доступное
жилье». Якобы пожарные, эко-
логи, санитарные врачи пре-
пятствуют развитию данной
национальной программы. К
чему может привести такая от-
мена, можно догадаться... Я не
понимаю, как могут строиться
дома без соблюдения экологи-
ческих требований. Зато хоро-
шо представляю себе, к каким
серьезным неблагоприятным
последствиям для экосистемы
города реализация такого
предложения может привести.

Леонид БОЧИН,
руководитель Департамента
природопользования и охраны
окружающей среды

ПРИРОДНЫЙ КОМПЛЕКС КАК КОСТЯК ГОРОДА

ПРЕЛЮДИЯ ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙНЫ?
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КОГДА В РОССИИ ЗАМЕРЗАЮТ ЦЕЛЫЕ
ПОСЕЛКИ И ДАЖЕ НЕБОЛЬШИЕ ГОРОДА,
ВПОРУ ГОВОРИТЬ НЕ О НАЦИОНАЛЬНОМ
ПРОЕКТЕ, А О НАЦИОНАЛЬНОМ ПОЗОРЕ
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АВТОСЕРВИСОМ
ПРОБЛЕМЫ

Как сообщила пресс-служба Депар-
тамента транспорта и связи Моск-
вы, почти за два месяца работы

«горячей линии» «Качество техническо-
го обслуживания» (тел. 977-77-27) на
нее поступило более 350 звонков. Обра-
щения касались работы автосервисов и
техцентров (173 звонка), автомоек (2),
пунктов техосмотра ТС (8). Операторы
«горячей линии» приняли также около
170 звонков, не имевших прямого отно-
шения к работе московских автосерви-
сов, - поступали сигналы о деятельно-
сти АЗС, ГИБДД, объектов техсервиса на
территории Московской области.

«Горячая линия» создана в соответст-
вии с постановлением правительства Мо-
сквы от 05.09.06 № 671-ПП «О мерах по
развитию городской инфраструктуры
технического сервиса автомототранс-
портных средств и самоходной техники».
Данная мера позволяет выявить нере-
шенные до настоящего времени пробле-
мы и своевременно внести коррективы во
взаимоотношения предприятий техниче-
ского сервиса и автовладельцев. В рам-
ках «горячей линии» юристы Московско-
го общества защиты прав потребителей
оказывают бесплатные еженедельные
консультации владельцам автотранспорт-
ных средств.

Все поступающие обращения анализи-
руются в Департаменте транспорта и свя-
зи города Москвы и в префектурах адми-
нистративных округов.

Владимир 
ВОЛГИН

В Москве в пятницу, 15 декабря,
на сцене Государственного академи-
ческого Малого театра России со-
стоялся торжественный вечер, по-
священный 120-летию великого та-
тарского поэта Габдуллы Тукая. 2006
год объявлен президентом Респуб-
лики Татарстан Минтимером Шай-
миевым Годом литературы и искус-
ства в РТ. Проведение этого года
стало событием всероссийского
масштаба. Мероприятия проходили
не только на федеральном уровне,
но и в странах ближнего и дальнего
зарубежья. Главное событие Года
литературы и искусства в Татарстане
- это 120-летие со дня рождения ве-
ликого поэта Габдуллы Тукая.

Место, занимаемое Тукаем в та-
тарской культуре и в многонацио-
нальной российской, любовь Тукая
к России сделали празднование его
юбилея общероссийским событи-
ем, символом ее культурного и по-
литического единства. 
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Городская целевая программа воз-
рождения и развития региональных
перевозок с использованием малой
авиации на 2007-2010 годы утвер-
ждена в среду, 13 декабря, на заседа-
нии Мосгордумы. Согласно докумен-
ту на реализацию программы плани-
руется израсходовать 11,44 млрд.
рублей, в том числе 1,17 млрд. руб-
лей из московского бюджета.

Первый этап программы, рассчи-
танный на 2007 год, предполагает
реконструкцию, строительство и тех-
ническое оснащение не менее пяти
вертодромных комплексов, предна-
значенных для обслуживания пасса-
жиропотока региональных перево-
зок, а также реконструкцию и строи-
тельство вертодромных комплексов
в аэропортах Внуково, Домодедово и
Шереметьево. 

Второй этап программы рассчи-
тан на 2008-2010 годы. Он предпола-
гает расширение наземной инфра-
структуры, географии маршрутов
малой авиации, увеличение количе-
ства воздушных судов, совершаю-
щих полеты в пределах ЦФО. Пред-
полагается, что к концу 2010 года ре-
гулярные полеты в пределах ЦФО
будут осуществляться не менее чем
по 16 маршрутам, а общее количест-
во воздушных судов для региональ-
ных перевозок будет доведено до
250 единиц.
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ИНФОРМ
БЮРО

АВИАЦИЯ МЕСТНОГО
ЗНАЧЕНИЯ

ЮБИЛЕЙ ТУКАЯ 
В ГОД ЛИТЕРАТУРЫ

4
ПРОМЫШЛЕННОМУ АЛЬПИНИЗМУ – 
БОЛЬШЕ 1000 ЛЕТ, И СТОЛИЧНЫЕ
ВЕРХОЛАЗЫ ГОТОВЯТСЯ ПЕРЕЙТИ 
НА ЕВРОСТАНДАРТЫ ПО ОХРАНЕ ТРУДА

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 47 (202), 20 - 26 декабря 2006

До 90 процентов работ по озеле-
нению территории Северного адми-
нистративного округа ведется ма-
лыми предприятиями, сообщил ру-
ководитель Департамента поддерж-
ки и развития малого предпринима-
тельства столицы Михаил Вышего-
родцев на пресс-конференции в
четверг, 14 декабря. В Москве суще-
ствует очень удачная законодатель-
ная база, согласно которой 15 про-
центов государственного городско-
го заказа должны выполняться
субъектами малого предпринима-
тельства, отметил глава департа-
мента. Если учесть, что из бюджета
города на развитие жилищно-ком-
мунального хозяйства ежегодно вы-
деляется около 200 млрд. рублей,
то можно понять, что 15 процентов
от этой суммы - это те средства, ко-
торые должны быть освоены пред-
приятиями малого бизнеса.

По мнению М. Вышегородцева,
одним из наиболее перспективных
путей вовлечения малых предпри-
ятий в сферу ЖКХ является созда-
ние управляющих компаний. В сфе-
ре жилищно-коммунального хозяй-
ства работает около двух тысяч ма-
лых предприятий, что составляет
0,9 процента от числа малых пред-
приятий Москвы.

ГОРОДСКОЙ ЗАКАЗ
ДЛЯ МАЛЫХ

ЧЕТВЕРГ,14.12

Дело в том, что основная специали-
зация школы - биология и эколо-
гия, а шефствует над ней ГУП

«Мосводоканал». Именно эта органи-
зация каждый год проводит здесь фи-
нал городского школьного конкурса по
различным номинациям, связанным с
исследованием воды и использовани-
ем водных ресурсов столицы. В этом
году праздник получил название «Ее
Величество Вода».

В актовом зале школы, в которой,
кстати, при этом не прекращались
обычные занятия, собрались школьни-
ки, экологи и химики из разных окру-
гов Москвы, победители соответствую-
щих окружных конкурсов.

Открывая праздник, генеральный
директор ГУП «Мосводоканал», пред-
седатель жюри конкурса Станислав
Храменков рассказал ребятам, что из

огромного запаса воды на земном ша-
ре всего около двух с половиной про-
центов - вода пресная, которая практи-
чески и используется человечеством в
пищевых и хозяйственных целях. Так,
при производстве всего одной тонны
стали расходуется 280 литров пресной
воды, сообщил Станислав Владимиро-
вич, а для изготовления только одного
килограмма бумаги нужно целых семь-
сот литров! 

Школьники из шести столичных ок-
ругов приняли участие в первом кон-
курсе - «Деле № 1». Так под известную
всем мелодию из отечественного
фильма о Шерлоке Холмсе объявила
его ведущая, одетая в костюм с неиз-
менной клетчатой кепкой легендарно-
го сторонника метода дедукции.

Каждой команде «сыщиков-эколо-
гов» было представлено по пять про-

бирок с одинаковой на вид прозрачной
жидкостью, в которых они должны бы-
ли распознать природную воду, арте-
зианскую, водопроводную, дистилли-
рованную и бутилированную.

Пока юные экологи тут же в зале, на
глазах зрителей, ломали головы, какие
реактивы следует применять для ре-
шения коварного задания, ведущая
объявила «Дело № 2» - домашнее за-
дание. На сцене выступили учащиеся
школы № 347 (ВАО) с небольшой сцен-
кой, где в ироничной форме показали
спор чистой и грязной воды. Затем
школа № 940 (ЮАО) показала стилизо-
ванный сюжет о судьбе горного ручья,
который теряет свою родниковую кри-
стальность при соприкосновении с бы-
том человека...

Пока шло представление, я поинте-
ресовался у С. Храменкова, какую цель

преследует Мосводоканал, ежегодно
организуя и проводя Праздники воды.

- Наша задача, - ответил Станислав
Владимирович, - привлечь к проблемам,
связанным с водой, общественное вни-
мание. Увы, мы должны признаться в
том, что нынешние взрослые люди, с
детства привыкшие к тому, что вода как
бы сама собой течет из крана, не подда-
ются нашим настойчивым увещеваниям,
что это чудо природы на самом деле
ценный продукт. И заставить их беречь
воду, мягко говоря, очень сложно. Поэ-
тому мы взялись за воспитание в детях
уважительного отношения к воде. Вы
бы послушали, какие они пишут сочине-
ния об этом природном ресурсе, какие
сочиняют стихи о воде! И мы надеемся
на то, что знания, полученные сегод-
няшними школьниками, словно круги
по воде, дойдут до их ровесников, а
главное - заставят родителей, бабушек и
дедушек беречь ее.

...И действительно, услышать о том,
что пишут о воде сегодняшние москов-
ские школьники, довелось: это был
следующий этап конкурса.

А потом все герои и гости праздника
помчались к столикам в фойе, где их
ждало угощение и в том числе спря-
танная в бутыли кристально чистая,
вкусная московская вода.

Та, которую они теперь будут ценить
не только сами, но расскажут об этом
природном чуде и другим.

Владимир ПОТРЕСОВ

Вучебном центре «Професси-
онал» прошел семинар ра-
ботников госинспекций тру-

да Москвы и Московской области,
посвященный безопасности труда
промышленных альпинистов. В
этом мероприятии приняли уча-
стие и зарубежные коллеги. Среди
них Франк Зельтенхайм, генераль-
ный секретарь FISAT («Професси-
ональное объединение промыш-
ленных альпинистов» Германии),
Анри Буйе, представитель мини-
стерства труда Франции. Недавно
«Профессионал», являющийся
единственной школой для про-
мышленных альпинистов не толь-
ко в Москве, но и в России, стал
первым иностранным членом
FISAT.

...По большому счету профес-
сии промышленный альпинизм
больше тысячи лет. Она появи-
лась тогда, когда люди начали
строить кафедральные соборы.
Сегодня же любому большому го-
роду нужны специалисты, умею-

щие работать на высоте. Причем
такой ловкач должен не только
уметь мыть окна или производить
кровельные работы, очищать до-
ма от снега и наледи, но и заде-
лывать швы, заниматься рестав-
рацией фасадов зданий, работать
на куполах церквей, обслуживать
разнообразные мачты и башни,
производить диагностику мос-
тов...

Принятый Европой в 1957 году
Римский договор включает в се-
бя две директивы по охране тру-
да рабочих-высотников - об ис-
пользовании ими средств инди-
видуальной защиты и о произ-
водстве специального снаряже-
ния. Основные правила для чле-
нов FISAT в переводе на русский
звучат, как «избыточность стра-
ховки». К сожалению, у нас об
этом понятии говорить пока ра-
но, не секрет, что даже в Москве
не все еще готовы покупать сна-
ряжение, соответствующее евро-
стандартам.

Руководитель госинспекции
труда Владимир Панкратов на се-
минаре описал нашего типичного
верхолаза. По его словам, это
таджик или молдаванин, болтаю-
щийся на веревке и каким-то чу-
дом не падающий вниз. По убеж-
дению В. Понкратова, прошед-
ший семинар позволит нашим
специалистам сделать так, чтобы
промышленные альпинисты во
всех смыслах держались на вы-
соте. Было принято решение, в
котором сказано, что межотрас-
левые правила по охране труда
при работах на высоте требуют
немедленной переработки.

В начале 2007 года промыш-
ленные альпинисты Москвы пер-
выми получат «Личную книжку
верхолаза», которая является
обязательной во всем мире. Она
позволит определять опыт работ-
ника, станет учетным документом
медосмотров, переаттестации и
повышения квалификации.

Елена ВОЛКОВА

В конце прошлой недели в школе № 354 имени генерала Карбышева (ЦАО)
состоялся Праздник воды. Откровенно говоря, школа эта непростая, дирек-
тор здесь заслуженный учитель, доктор педагогических наук Татьяна Родио-
нова, а летом здесь по двору, например, свободно гуляют павлины. Впрочем,
учатся в школе обыкновенные московские ребята с соседних улиц и переул-
ков бывшей Немецкой слободы, нынешнего Басманного района, но есть и
такие школьники, которые едут сюда через всю Москву. 

ПОТОМУ ЧТО БЕЗ ВОДЫ...

АЛЬПИНИСТ, ДЕРЖИ ВЫСОТУ!
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Москва – крупнейший
транспортный и грузо-
перевалочный центр

России. В настоящее время в
столице насчитывается поряд-
ка 250 тыс. грузовых автомоби-
лей, отметил, выступая на засе-
дании, руководитель Департа-
мента транспорта и связи пра-
вительства города Леонид Лип-
сиц. Эта армада находится в
собственности 25 тыс. различ-
ных владельцев, по большей
части частных извозчиков. Ав-
тотранспортом перевозится
свыше 55 процентов поступаю-
щих в столицу грузов. Грузовые
перевозки перестали быть де-
фицитной услугой, и это, без
сомнения, плюс.

- Однако в данной сфере де-
ятельности рыночные отноше-
ния как таковые не сформиро-
ваны, - заявил Леонид Моисее-
вич. - В три раза за последние
15 лет увеличился парк грузо-
вого автотранспорта. И при
этом объем перевозимых гру-
зов практически остался на
прежнем уровне. Отмена ли-
цензирования привела к тому,
что для выхода на рынок доста-
точно просто купить грузовой
автомобиль. Значительное ко-
личество этих машин давно ус-
тарело и не соответствует сов-

ременным технологическим и
экологическим требованиям.
Находящиеся в тени частники
зачастую предоставляют свои
услуги по демпинговым ценам
и при этом не платят налогов,
тем самым нанося заметный
урон городской казне.

По словам Л. Липсица, про-
грамма предусматривает раз-
работку адекватных механиз-
мов правового регулирования в
сфере грузовых перевозок,
формирование равных конку-
рентных условий для всех уча-
стников рынка. Правовой ваку-
ум в транспортной отрасли
стал в последнее время осо-
бенно ощутим. До сих пор дей-
ствует устав автомобильного
транспорта, принятый еще в
1969 году! В городе постепенно
будет сокращаться количество
самосвалов – нынешнее их ко-
личество столице просто не
нужно. Машины, двигатели ко-
торых не соответствуют по
крайней мере экологическим
требованиям стандарта ЕВРО-2,
город больше терпеть не на-
мерен. 

Программа намечает созда-
ние в городе сети современных

транспортно-логистических
центров (ТЛЦ), сообщил гене-
ральный директор ГУП «Мосав-
тотранс» Мераби Чочуа. На за-
паде практически все грузовые
перевозки находятся под логи-
стическим контролем. Логисти-
ка позволяет оптимизировать
систему перевозок, сократить
расходы на перевозку товаров.
Ведь в стоимости товаров
транспортная составляющая
доходит порой до 30 процен-
тов, в то время как во многих
развитых странах мира она не
превышает 12 процентов. Одна
из основных целей программы
– уменьшить транспортные из-
держки на 10-15 процентов. 

- Фактически мы намерены
создать единую городскую ба-
зу данных в области транспорт-
ных услуг, - отметил Мераби
Порфирьевич. -  Логистические
центры предложат перевозчи-
кам охраняемые парковки. Мы
не можем мириться с тем, что
огромные фуры паркуются и
ремонтируются во дворах жи-
лых домов. В ТЛЦ будут функ-
ционировать и благоустроен-
ные мастерские, здесь же най-
дется место для экспедитор-

ских  и страховых служб, отде-
лений банков. Наконец, эти
центры смогут заняться и пере-
подготовкой кадров -  дефицит
профессионалов в нашей от-
расли серьезно тормозит ее
развитие. Разработчики про-
граммы полагают, что созда-
ние сети транспортно-логисти-
ческих центров выведет из тени
частных перевозчиков. По экс-
пертным оценкам, рост налого-
вых поступлений в бюджет в
результате составит порядка 32
млрд. рублей.

- Я полагаю, представленная
правительству программа хо-
рошо проработана, - подвел
итог обсуждению мэр Москвы
Юрий Лужков. – Этим докумен-
том закладываются элементы
новой транспортной политики
в сфере грузовых перевозок.
Мы строим качественно иную
систему оказания транспорт-
ных услуг, естественно, никоим
образом не препятствуя разви-
тию свободного предпринима-
тельства. Мы создаем условия,
при которых грузовой транс-
порт не мешает жизни города,
обеспечиваем более высокий
уровень безопасности грузо-
вых перевозок. Наконец, мы
начинаем разворачивать в го-
роде крупные логистические
центры – на таком уровне в сто-
лице до сих пор логистические
принципы деятельности задей-
ствованы не были. Считаю,
данную программу следует в
целом принять.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

На состоявшемся 19 декабря в столичной мэрии оче-
редном заседании московского правительства была
рассмотрена городская целевая программа реализации
транспортной политики в сфере грузовых перевозок на
ближайшие три года.

ВРЕМЯ ЛОГИСТИКИ



Мэр Москвы Юрий Лужков не сом-
невается, что в столице все же выпа-
дет снег, в связи с чем в ближайшее
время начнется установка во дворах
небольших мобильных снеготаялок.

- В городе выпадает за зимний се-
зон 2,5 метра снега. Думаю, эта зима
сильно отличаться не будет, - сказал
Ю. Лужков журналистам в субботу, 16
декабря, после осмотра выставки
коммунальной и пожарной техники на
территории ВНИИСтройдормаш.

По его словам, небольшие снегота-
ялки будут использоваться во дворах,
большие - для уборки улиц, а средние
применят, например, на Поклонной
горе, где снег будет собираться малой
уборочной техникой и не потребуется
его вывоза самосвалами.

Мэр отметил, что установка снего-
таялок снижает нагрузку на дорож-
ную сеть города, так как самосвалам
не требуется выезжать за город. По
его словам, город закупил несколько
мобильных снеготаялок, работаю-
щих на газе и дизельном топливе.
Кроме того, на их основе сделаны
отечественные образцы, которые ни-
чуть не хуже зарубежных аналогов и
будут применяться на московских
улицах.

В Москве во дворе дома по ули-
це Жуковского обнаружен труп
гражданина Киргизии, сообщили в
воскресенье, 17 декабря, в право-
охранительных органах. Оператив-
ники и эксперты установили, что
причиной смерти приезжего стали
множественные ножевые ранения,
которых насчитали более пятиде-
сяти.

В ходе начавшегося расследова-
ния было установлено, что погиб-
ший проживал в столице более
трех лет. 

СУББОТА,16.12

ИНФОРМ
БЮРО

УБИЙСТВО 
НА УЛИЦЕ
ЖУКОВСКОГО

«МС» - Интерфакс 
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Первый этап строительства в сто-
лице Центра всесезонных видов
спорта начнется в 2008 году. На пре-
зентации проекта в понедельник, 18
декабря, его главный архитектор
Игорь Василевский сообщил, что
спорткомплекс будет построен на
участке площадью более 38 га, об-
щая площадь построек составит по-
рядка 1,4 млн. кв. метров. Центр
всесезонных видов спорта будет
расположен в Южном и частично
Юго-Западном административных
округах, вблизи станции метро «На-
горная», в зоне, прилегающей к ре-
ке Котловка, по адресу: Электролит-
ный проезд, строение 7б.

ВСЕСЕЗОННЫЙ
СПОРТКОМПЛЕКС

ПОНЕДЕЛЬНИК,18.12
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Федеральное государственное унитарное предприятие  гостиничный комп-
лекс «Президент-Отель» Управления делами Президента РФ объявляет о прове-
дении конкурса по отбору аудиторской организации для проведения аудитор-
ской проверки за 2006-2008 гг. Конкурс будет проводиться 1 февраля 2007 г. в
12 час. 00 мин. по адресу: 119134, г. Москва, ул. Большая Якиманка, д. 24.

К участию в конкурсе допускаются аудиторские организации, имеющие ли-
цензию Министерства финансов РФ на осуществление аудиторской деятель-
ности, лицензию ФСБ РФ на осуществление работ с документами, составляю-
щими государственную тайну, и удовлетворяющие следующим требованиям:

- опыт работы в области общего аудита не менее 5 лет,
- опыт проведения аудиторских проверок федеральных государственных

унитарных предприятий,
- наличие в штате не менее 5 аттестованных аудиторов.
Согласие на участие в конкурсе должно представляться в письменной фор-

ме и содержать следующую информацию об аудиторской организации: наиме-
нование, местонахождение, сведения о государственной регистрации, сведе-
ния об имеющихся лицензиях и сроке их действия, информацию о соответст-
вии предъявляемым к аудиторской организации требованиям.

Конкурсная документация представляется в течение 10 дней после поступ-
ления письменного согласия на участие в конкурсе и не позднее 10 дней до
окончания срока подачи заявки.

Контактные телефоны: (495) 239-37-76, Наталья, факс (495) 230-22-16.

Вполном смысле слова столица пе-
реживает невиданный декабрь: в
середине месяца - устойчивый

плюс, зеленеющие газоны и дожди.
Сколько еще продлится такая анома-
лия? В минувшую пятницу на совеща-
нии Комплекса городского хозяйства
прогноз синоптиков все еще не обещал
прихода настоящей зимы. Отсутствие
снега уже сейчас заставляет предпри-
нимать определенные шаги: питающие
Москву водохранилища выведены из
режима сброса и поставлены в режим
наполнения.

Мосжилинспекция продолжала осу-
ществлять надзор за утеплительными
мероприятиями. Только за неделю бы-
ло оформлено 215 предписаний и 90
протоколов о привлечении должност-
ных лиц к административной ответст-
венности. Проверялись также системы
внутреннего и наружного водоотвода в
жилых домах.

- Проверки инспекторов дают эф-
фект, - сказал начальник Мосжилин-
спекции Александр Стражников. - Эта
работа сейчас активизировалась. В ре-
зультате предотвращаются протечки и
другие проблемы. На этой неделе мы
проверили более тысячи зданий. Выну-
ждены были оформить 30 предписаний
по выявленным нарушениям и 12 руко-
водителей привлечь к административ-
ной ответственности.

Еще одно направление деятельности
инспекции - выявление фактов неза-
конного подключения потребителей
электроэнергии. Такие случаи зафик-
сированы в САО, ЮВАО, ЮЗАО. Напри-
мер, в Восточном Дегунине к жилому
дому по улице Дубнинской без разре-
шительной документации была под-
ключена мастерская по ремонту обу-
ви. В Северном Бутове от жилых до-
мов на улице Ратной снабжались элек-
троэнергией магазин одежды, овощ-
ная палатка и другие объекты.

Никогда не теряет своей актуально-
сти и проблема соблюдения мер про-
тивопожарной безопасности. За неде-
лю инспекторы проверили 772 жилых
дома и оформили 73 предписания на
устранение нарушений. К администра-
тивной ответственности привлечено
38 руководителей. Перечень основных
претензий практически не меняется:
разукомплектованность пожарных
шкафов, неисправность электропро-
водки, нарушения правил противопо-
жарной безопасности на чердаках, в
подвалах и на лестничных клетках.

Учитывая погодные условия, ОАТИ
особое внимание уделяет эффектив-
ности использования техники на про-

мывке улиц и магистралей и уборке
лотковой части дорог. Как сообщил
первый заместитель начальника ОАТИ
Дмитрий Семенов, инспекция прове-
рила 109 дорожно-уборочных служб,
которые располагают 395 подметаль-
но-уборочными машинами, из кото-
рых 100 оборудованы вакуумными пы-
лесосами. На момент проверки рабо-
тали 298 машин, в том числе 77 ваку-
умных.

Серьезные претензии по причине
неудовлетворительного качества про-
мывки некоторых улиц и магистралей
были высказаны первым заместите-
лем мэра в правительстве Москвы, ру-
ководителем Комплекса городского
хозяйства Петром Аксеновым и главой
Департамента ЖКХиБ Артуром Кески-
новым. Городским и окружным заказ-
чикам предложено в кратчайший срок
поправить положение. Прежде всего
они должны повысить уровень требо-
ваний к исполнителям по качеству
уборочных работ и соблюдению тех-
нологии.

- Там, где заказчики проявляют тре-
бовательность, - заметил Петр Аксе-
нов, - вопросов не возникает.

Весьма жестко высказался Петр Ни-

колаевич по вопросам, связанным с
установкой квартирных приборов уче-
та. Складывается впечатление, отме-
тил он, что ДЕЗы и все службы, кото-
рые имеют к этому отношение, все де-
лают для того, чтобы жители не стави-
ли счетчики в квартирах. Процедура
такова, что превращается в настоящие
мытарства для людей. Необходим еди-
ный и понятный всем порядок уста-
новки счетчиков.

- В летний период мы все сделали, -
продолжил руководитель комплекса. -
Сертифицировали приборы, которые
будем ставить, определили уполномо-
ченные организации. Мы четко запи-
сали, что хозяин квартиры, уплатив-
ший деньги, должен иметь счетчик,
проверенный на пять лет. А сейчас
много «шелухи» набралось. Целый по-
рядок на десяти листах разработали
по установке приборов учета - за счет
жилищных субсидий. А что, порядок
не может быть единым?

В итоге Петр Аксенов распорядил-
ся, чтобы соответствующие службы
отработали систему установки квар-
тирных приборов учета в режиме «од-
ного окна».

Петр ПОЛЫНОВ 

Сажусь в трамвай 7-го маршрута на
улице Дурова. Всего-то и надо пару
остановок до станции метро «Прос-

пект Мира» доехать. Как бы не так: трам-
вай проехал не более ста метров и оста-
новился около дома № 26, аккурат на-
против «Олимпийского» и Центральной
столичной мечети.

В чем дело-то? Опять пробка? Да. Кто
виноват? Грузовичок с номером е847ее
05, припаркованный у обочины, мешал
трамваю проехать. В результате вдоль
улицы Дурова выстроилась шеренга из
шести вагонов. И это в центре города в
пятом часу вечера. Так откуда, спрашива-
ется, берутся пробки? Извечный син-
дром унтер-офицерской вдовы, которая
сама себя высекла. Жалобы на пробки и
на невозможность свободно проехать по
городским магистралям льются уже не
рекой, а водопадом. И тут же на каждом
шагу мы сами же нарушаем элементар-
ные правила парковки.

- Больше часа прохлаждаемся, - бро-
сил в сердцах, отвечая на вопрос коррес-
пондента «МС», вагоновожатый депо им.
Баумана Сергей Волошинов.  - Наш 7-й
маршрут проходит от ул. Подбельского
через Преображенскую площадь, Со-
кольники, мимо Театра Дурова, Самотеч-
ную улицу к Белорусскому вокзалу. И по-
стоянно мы сталкиваемся с бог знает где
и как припаркованными автомобилями.
Совсем недавно в «Олимпийском» про-
ходил финал Кубка Дэвиса по теннису –
наши выиграли у аргентинцев, помните?
- так машинами были усеяны пути, слов-
но мед мухами. Загорали, дожидаясь со-
трудников ГИБДД, вызывавших эвакуато-
ры, каждый день. В последнее время, по-
сле того как в этом районе открыли
ОВИР и сюда зачастили люди за визами,
от машин просто житья не стало. И на
улице Дурова стоим, и на Гиляровского, в
Протопоповском переулке. Финиш…

Глядь, хозяева грузовичка пожалова-
ли. «Что ж ты, парень, делаешь?- напус-
тились на него водители трамваев, - ведь
битый час из-за тебя стоим». «Извините,
не рассчитал», - развел руками шофер и

укатил. Номер машины, правда, трамвай-
ных дел мастера уже записали и переда-
ли диспетчеру в депо.

Мы попросили прокомментировать
этот инцидент заместителя директора
трамвайного депо им. Баумана ГУП
«Мосгортранс» Татьяну Рязанцеву.

- Смею вас уверить, вы меня этим со-
общением не удивили, - ответила Татьяна
Алексеевна. – Наши трамваи застревают
по вине автовладельцев, неправильно
паркующих свои машины, ежедневно. В
основном это происходит в центре горо-
да, на участках необособленного трам-
вайного движения, на трассах маршрутов
№ 7 и 19. Проблемы возникают в первую
очередь на Лесной улице, Палихе, той же
улице Дурова. Чаще всего это легковые
автомашины, причем, что интересно, до-
статочно престижных марок. Поставил
водитель автомобиль небрежно и ушел, а
«хвост» торчит – трамваи встают.

- Что вы можете предпринять в свою
защиту?

- Наши водители тотчас связываются с
диспетчерами, сообщают о происшест-
вии. Те вызывают ГИБДД, пытаются по
возможности разрулить ситуацию. Пред-
ставители ДПС составляют протоколы,
затем мы подаем на владельцев про-
штрафившихся авто иски в суд. Случает-
ся, водители приходят в депо с повинной
и оплачивают нам убытки, не дожидаясь
решения суда. Но деньги эти, как прави-
ло, небольшие, суды – процедуры хло-
потные. Все это, естественно, не покры-
вает ни материальных, ни моральных
убытков депо. Полагаю, надо значитель-
но ужесточить наказание за неправиль-
ную парковку, увеличить размер штра-
фов.

Ну что ж, вероятно, водителя, бросив-
шего грузовичок на улице Дурова, и ош-
трафуют. Но из-за образовавшейся по
вине этого неряхи пробки кто-то куда-то
опоздал, у иного испортилось настрое-
ние, а то и сердце прихватило. Кто возме-
стит эти издержки?..

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

ВМосковском государственном
строительном университете на
кафедре водоснабжения откры-

ли новую лабораторию. И даже устро-
или торжества по этому поводу - с
разрезанием ленточки, вручением
символического ключа... Не обош-
лось, конечно, без прессы и телека-
мер.

Почему же на это, в общем-то, за-
урядное событие так горячо отреаги-
ровали и университетская профессу-
ра, и специалисты? Ситуацию прояс-
нил генеральный директор Мосводо-
канала Станислав Храменков (кстати,
эта организация - попечитель уни-
верситета, именно по ее инициативе
и на ее деньги построена лаборато-
рия).

- Миллионы, потраченные на лабо-
раторию, - инвестиции в человече-
ский капитал, в наше будущее, - ска-
зал генеральный директор.

Иначе говоря, стране нужны сов-
ременные специалисты, которые не
допустят больше такого будущего,
как наше настоящее. Ведь сегодня
больше половины столичных водо-
проводов изношено, а те, что проло-
жили в 70-х, и вовсе надо менять не
глядя. Чья-то мудрая голова додума-
лась тянуть под землей ничем не за-
щищенные стальные трубы - и вот
результат. Зато те, что делали деды-
прадеды, лежат до сих пор (под Пят-
ницкой улицей, например, с 1890 го-
да) и еще послужат. Потому что чу-
гунные...

И вот на месте недавнего склада
создана современная лаборатория.
Ректор МГСУ профессор Валерий Те-
личенко поездил по миру, ему есть с
чем сравнивать. По его мнению, в
России подобных уж точно нет, да и
за рубежом, откровенно говоря, не
густо. Поэтому Валерий Иванович
уверенно называет эту лабораторию
уникальной. В ней студенты будут
изучать трубы, насосы, сантехнику.

Есть тут и испытательные стенды, и
компьютеры, здесь можно поэкспе-
риментировать и на деле оценить, ка-
кая аппаратура экономичнее. Словом,
максимальное слияние науки с прак-
тикой.

Как же раньше обходились без все-
го этого? Очень просто, объясняют
мне: студентов посылали на произ-
водство, где можно все посмотреть,
но вот трогать ничего нельзя. После
такой учебы вприглядку молодым
специалистам было нелегко освоить-
ся со всем этим хозяйством. Чем сто
раз увидеть, лучше уж один раз по-
пробовать...

Вячеслав Исаев, профессор кафед-
ры водоснабжения, с явной гордо-
стью показывает гостям учебные
стенды, напичканные всевозможны-
ми приборами и сантехнической ар-
матурой. Ведь мировое унитазострое-
ние тоже на месте не стоит - попро-
буйте-ка с ходу разобраться в им-
портном сливном бачке почти автомо-
бильной сложности... Или вот кухон-
ная раковина с какой-то пристройкой
снизу. Оказывается, эта пристройка
измельчает отходы, которые прями-
ком отправляются в канализацию. А
не проще ли привычно собрать все в
кучку - да и в мусоропровод? Проще,
но после такой простоты трудно изба-
виться от специфического запаха в
подъезде, да еще и мусоропровод
приходится время от времени дезин-
фицировать.

В общем, научно-техническая рево-
люция, о которой столько говорят,
добралась-таки и до наших квартир.
Как мы будем себя в них чувствовать,
зависит и от того, каких специалистов
выпускает строительный универси-
тет. Новая лаборатория поможет его
выпускникам чувствовать себя уве-
реннее. Потому-то и отметили здесь
это событие с таким размахом.

Евгений
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ЕЩЕ ЗЕЛЕНЕЮТ ГАЗОНЫ

ЛУЧШЕ ОДИН РАЗ
ПОТРОГАТЬ...

ОПЯТЬ ПРОБКА!
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Пассажиропоток международ-
ного аэропорта Внуково превысил
пять млн. пассажиров в год, сооб-
щили во вторник, 19 декабря, в
пресс-службе аэропорта. Там уточ-
нили, что в минувший понедель-
ник во Внукове состоялась торже-
ственная церемония встречи пяти-
миллионного пассажира 2006 го-
да. Им стал российский бизнесмен
Вениамин Артамонов, вылетавший
рейсом Москва - Кельн авиаком-
пании Germanwings.

В мероприятии приняли уча-
стие первый заместитель мэра в
правительстве Москвы, председа-
тель совета директоров ОАО «Аэ-
ропорт Внуково» Петр Аксенов,
генеральный директор ОАО «Аэ-
ропорт Внуково» Василий Алек-
сандров, представители аэропор-
та и авиакомпаний.

АЭРОПОРТ-
МИЛЛИОНЕР



ЕСЛИ У ВАС НЕТУ ТЕТИ...

Ваша очередь в детский сад еще не подошла? Не с кем оста-
вить ребенка, чтобы сбегать за продуктами? В Западном ад-
министративном округе в помощь молодым мамам появились

так называемые выручалочки.
В детских садах активно открываются группы кратковременного

пребывания. В такой группе можно оставить малыша на 3-5 часов.
Причем детям не придется скучать без родителей - для каждого
возраста придумана своя программа развлечений.

Наибольшим спросом пользуются группы «Будущий первокласс-
ник», где ребенку помогают подготовиться к обучению в школе, и
группы выходного или праздничного дня. Для самых маленьких ор-
ганизованы адаптационные группы. Их посещение дает ребенку
возможность быстро освоиться в коллективе.

Как считают в префектуре ЗАО, подобные «выручалочки» спо-
собны стать временной альтернативой детским садам. Дело в том,
что некоторые родители записывают своего ребенка в детский сад,
а фактически он его не посещает. Тем временем кому-то не с кем
оставить свое чадо, но приходится долгое время ждать очереди. В
таких случаях «прогульщикам» можно будет предложить посещать
группы кратковременного пребывания.

Ольга ПЕТРУСЕВА
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Все районы Москвы
имеют свои особенно-
сти. Словно части яр-

кой мозаики, они складыва-
ются в неповторимую и неза-
бываемую картину столицы.
Вот и наш район Донской яв-
ляет собой совершенно от-
личный от других образ ред-
кого уголка Белокаменной.

В Москве это один из ста-
рейших районов, где сохра-
нились такие уникальные ис-
торические памятники Древ-

ней Руси, как оплот православия Донской монастырь, его
кладбище, на котором покоятся выдающиеся деятели и
военачальники Отечества.

Но район наш отнюдь не законсервированный раритет
старины. Он был и продолжает оставаться динамично раз-
вивающимся  деловым и социальным организмом. Хотя,
конечно, у процесса его развития имеются свои сложно-
сти, проблемные моменты, которые приходится преодоле-
вать. Например, район перенасыщен транспортными арте-
риями - по его территории проходят Окружная и Павелец-
кая железные дороги, 3-е транспортное кольцо, Ленин-
ский и Севастопольский проспекты, Варшавское шоссе и
т.д. В этой ситуации чрезвычайно сложно найти возмож-
ности для нового строительства, дальнейшего развития
района, улучшения и совершенствования его облика.

Тем не менее мы стремимся определять стратегию об-
новления Донского района, реализовать тактические ша-
ги по ее осуществлению. Прежде всего сделали ставку на
социальные вопросы - строительство и реконструкцию
жилья, школ, детских садов, больниц, магазинов. Впро-
чем, в должной пропорции - в  соответствии с требовани-
ями времени - думаем и о гостиницах, крупных универса-
мах, офисно-деловых центрах.

Так, например, дома 25, 29, 31 по Варшавскому шоссе
после выпуска проекта планировки на конкурсной основе
найдут к апрелю будущего года своего инвестора-за-
стройщика. В квартале 54 на улицах Большой и Малой
Тульской предусмотрено строительство новых жилых до-
мов - на месте сноса дома № 55, корп. 4. Правда, произой-
дет это после 2009 года. В 2007 г. планируется завершить
строительство жилого комплекса «Донское подворье» на
ул. Орджоникидзе.

Жилых домов, несмотря на сложную конфигурацию
района, до 2010 года будет возведено немало. 

Недавно я побывал на стройплощадке на пересечении
улиц Орджоникидзе и Вавилова, где рядом с общежитием
Московского архитектурного института идет строительство
нового жилищно-социального комплекса «Нескучный
сад». Общежитие – хороший пример модернизма 70-х – бу-
дет обновлено и составит с 22-этажным комплексом еди-
ный ансамбль. Между двумя зданиями запроектирован
двухуровневый подземный гараж, выступающий из земли
и образующий ненавязчивый стилобат. На крыше гаража
планируется устроить двор с детскими горками-качелями и
зонами отдыха, приподнятый над уровнем проезжей части
и, таким образом, отделенный от случайных прохожих. Во
дворе согласно проекту благоустройства и озеленения бу-
дет высажено около 800 кустарников, а также сохранятся
все существующие на данный момент деревья и кустарни-
ки. Так что, несмотря на смелое и неординарное архитек-
турное решение комплекса, люди будут жить в комфорт-
ных, цивилизованных условиях, соответствующих совре-
менным европейским стандартам. Возводит этот жилищ-
но-социальный комплекс компания «Русское Земельное
Агентство» совместно с МАрхИ . Строительство идет по за-
планированному графику, так что к концу 2007 года дом
будет завершен.

В ближайшие годы в нашем районе появятся и другие
жилые дома - на улицах Большая и Малая Тульская, на
Варшавском и Загородном шоссе, на Севастопольском
проспекте.

Сейчас ведется строительство научно-практического
центра отоларингологии с операционными и лечебными
отделениями для обслуживания взрослого и детского на-
селения с заболеваниями уха, горла, носа. Будет построе-
на новая общеобразовательная школа на месте сноса ста-
рой - № 639. 

Вряд ли стоит перечислять все планируемые объекты, но
об удобстве проживания и перемещения жителей района
все же следует сказать. Предстоит построить три подзем-
ных перехода - под Варшавским шоссе у стадиона «Труд»,
у «Даниловской мануфактуры» и на Севастопольском про-
спекте у владения 7, корп. 1. Возникнут пять гаражей на За-
городном шоссе и Севастопольском проспекте. В рамках
программы «Народный гараж» на территории района подо-
брано два земельных участка, где будут устроены стоянки
для автомобилей за счет средств городского бюджета.

Этот район примыкает к центру Москвы, поэтому не
случайно, что для гостей столицы здесь будут возведены
новые гостиницы. Не будут забыты и предприниматели -
для них построят многофункциональный офисно-дело-
вой центр с подземной автостоянкой площадью 40 тыс.
кв. метров на Новоданиловской набережной. Торгово-
промышленный комплекс поднимается на ул. Шаболовка,
влад. 30-32. Через два года предполагается строительст-
во торгово-делового центра на Шаболовке, влад. 35.

Словом, у нашего Донского района будущее есть, и бу-
дущее это многообещающе. Ради этого будущего необхо-
димо много и напряженно работать.

Вячеслав ЛАРЧЕВ,
глава управы района Донской, ЮАО

ЖИТЬ - 
ЗНАЧИТ СТРОИТЬ

НАСТОЯЩАЯ ЯРМАРКА – ЭТО КОГДА
ДЕШЕВО, ПОТОМУ ЧТО ИЗ ПЕРВЫХ
РУК, И КОГДА ЧУВСТВУЕШЬ КОЛОРИТ
РОССИЙСКОЙ ГЛУБИНКИ

Очередной «Диалог в прямом
эфире» окружной студии ТВ
провел на минувшей неделе
префект Южного администра-
тивного округа Петр Бирюков.
Обсудить актуальные вопро-
сы собрались жители района
Донской.

Вначале эфира ведущий телепередачи пред-
ложил посмотреть сюжет, рассказывающий
об эксперименте в общеобразовательной

школе № 756, где установлена энерго- и теплосбе-
регающая система, разработанная Московским
заводом электроизмерительных приборов.

Пока школьники на уроках, везде горит свет, в
классах 21 градус тепла, в спортзале - плюс 19. Как
только уроки, дополнительные занятия закончились,
температуру снижают до 12 градусов и оставляют
лишь дежурный свет. Регуляторы, установленные в
подвале школы, показывают температуру внутри
здания и снаружи. В соответствии с заданным режи-
мом они либо закрывают, либо открывают «заслон-
ку» теплоносителей. Весной, осенью или в аномаль-
но теплые, как сейчас, зимние дни в этой школе так
называемого перетопа не бывает. Наоборот, датчики
позволяют экономить до 80 процентов тепла.

Другой заводской вариант энергосберегающей
системы предназначен для жилых домов: в элек-
трощитовой устанавливают счетчики, а компакт-
ное устройство считывает данные с приборов уче-
та и передает их на сервер Мосэнергосбыта. Мож-
но также фиксировать расход энергии в кварти-
рах, подъездах, лифтах. В Донском районе ЮАО
уже в 95 муниципальных домах стоит такая «ду-
мающая» система...

- Предварительные итоги этого эксперимента, -
отметил префект Петр Бирюков, - мы рассмотре-
ли в Комплексе городского хозяйства вместе с
первым заместителем столичного мэра Петром
Николаевичем Аксеновым. Новинка получила
одобрение, положительный опыт будет распро-
странен на другие районы округа. Безусловно,
для этого нужны достаточно большие средства,
но город их сейчас изыскивает.

- Петр Павлович, погода пока щадит Москов-
ский регион, но «земляничную» зиму обязатель-
но сменит зима настоящая, с морозами. Не даст
ли сбоев энергетическая сеть Южного округа?
Будут ли ограничения в потреблении электро-
энергии?

- На сегодняшний день в ряде крупных регио-
нов, а не только в Московском, существуют фак-

торы, приводящие к ограничению потребления,
которые мы наблюдали в пиковые ситуации в
прошлом году. Они возможны и нынешней зи-
мой. Но заверяю вас, что жилой фонд округа,
объекты социальной сферы - больницы, школы,
детские сады, поликлиники и так далее - ни в ко-
ей мере не пострадают от недостатка электриче-
ства и тепла.

- Большой экономический эффект дают энер-
госберегающие лампы. Что предпринимается в
ЮАО по оснащению социальных учреждений
энергосберегающими светильниками?

- Сейчас отечественные заводы наладили
массовое производство таких ламп и поставля-
ют их на складские базы, в торговую сеть. Де-
фицита нет. В Южном округе за счет средств
бюджета практически все учреждения образо-
вания перешли на энергосберегающие светиль-
ники. И работа эта продолжается в других учре-
ждениях социальной сферы. Также треть жи-
лых домов уже оснащены такими светильника-
ми.

- Петр Павлович, сейчас в некоторых домах
Донского района устанавливаются двухтариф-
ные счетчики «день-ночь». По себе могу сказать -
экономия для домохозяйки впечатляющая... И во-

ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ ПЕРЕТОПА
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Ни погода, ни настроение совсем не ярма-
рочные: свинцовая хмарь неба, гуляющая
вокруг нуля температура, порывы промоз-

глого ветра. Да и смотрится ярмарочная торгов-
ля по адресу Ладожская, 2, рядом с метро «Бау-
манская», прямо скажем, убогонько: пяток чума-
зых грузовиков да два десятка незамысловатых
однотипных палаток-тентов. И чем же полны ко-
робушки?

- Картошка почем?
- Пятнадцать.

- Что ж так дорого?
- А ты поди покопай, погрузи да привези из

Липецка...
Почему-то тут же вспоминается заключитель-

ная серия культового «Места встречи»: «ты на ру-
ки его посмотри, Карп...» А ведь действительно,
не копал ты этими руками, мил-человек, не оку-
чивал. Длинная цепочка товарно-денежных отно-
шений, которая заканчивается в поле, где-то
очень далеко, за горизонтом, видна невооружен-
ным глазом. Отсюда и лучок по восемнадцать, и
морковка по пятнашке.

Парное мясо позиционируется как тульское.
Номера на грузовике, правда, почему-то москов-
ские. Цена - от ста восьмидесяти до двухсот де-
сяти, в зависимости от сорта. Иду на дешевую
провокацию.

- Откуда тульское-то, точнее?
- Это... Ясногорск...
- Ну так совсем земляки, у меня ж бабка в Еф-

ремове живет, знаешь?

- А то! - мужичок расплывается в широчай-
шей улыбке, - соседи!..

Для справки: «соседский» Ефремов - на
другом краю Тульской области. От Ясногор-
ска верст двести с гаком будет.

Рыбка на Ладожской тоже недешевая:
копченая скумбрия и всевозможные балы-
ки плавают между тремя и шестью сотня-
ми.

Вот всевозможная новогодняя мишура:
хлопушки, конфетти, серпантин. Китайская,

естественно. А вот и первые елочки, нату-
ральные и, конечно, наши: от тысячи трехсот до
полутора тысяч.

Словом, как говаривал кот Бегемот в валют-
ном магазине, «все кусается». Невольно ловишь
себя на мысли, что почти все предлагаемое мож-
но купить дешевле в сетевом супермаркете эко-
ном-класса. Но позвольте, почему это торговище
называется радостным словом «ярмарка»? Ведь
ярмарка - это когда дешево, потому что из пер-
вых рук, ярмарка - это когда неуловимый, непе-
редаваемый колорит конкретного русского угол-
ка, обозначенный где «оканьем», где распевным
«аканьем» продавцов. Здесь же - обычная про-
фанация в стиле «а ля рюсс», где за спинами на-
емных приказчиков маячат реальные хозяева то-
вара, с трудом изъясняющиеся по-русски.

А ведь были в Москве настоящие ярмарки, бы-
ли! И совсем недавно. Приезжали по согласова-
нию с местными московскими властями целые
колонны из регионов. Народ валом валил. Пото-

му что было качественно, вкусно и за смешные
по московским меркам деньги. Даже магазины
были по Москве региональные, помните? Возле
той же «Бауманской» целых два - «Тамбов» и ро-
стовский, «Дары Дона». Кому мешали?

...А реальных производителей углядел возле
станции метро. Три бабушки настороженно по-
глядывали по сторонам, перетаптывались возле
ведер с солеными огурцами и квашеной капус-
той.

- Откуда?
- Коломна...
Огурчики хрусткие, с легкой пряной горчин-

кой, в смородиновых листочках. И капуста хоро-
ша - с толком рублена, в меру ядрена. Действи-
тельно, своя. Верю. Только зачем, бабуль, так по
сторонам зыркать? А боязно, милок, когда хозя-
ина с откормленной мордой нет.

Вот вам и вся ярмарка...
Александр ЧУДАКОВ

Вэколого-просвети-
тельном центре
«Кузьминки» про-

шел международный
праздник День волонтера.
Его учредила Генеральная
Ассамблея ООН еще в
1985 году. И с тех пор во
всем мире люди, готовые
безвозмездно прийти на
помощь, отмечают этот
день как свой профессио-
нальный праздник. Вме-
сте с экологическими во-
лонтерами в лесопарке
«Кузьминки» побывал и
корреспондент «МС».

- Для начала мы отпра-
вимся в так называемую
птичью столовую, – сказа-
ла ассистент-координатор
волонтерских проектов
Гринпис России Галина
Саго. – Там мы проведем

мастер-класс по изго-
товлению кормушек.

Когда мы подошли к
беседке, там уже со-
брались дети.

- А это ребята из
школы № 1344, кото-
рые решили принять
участие в нашем празд-
нике, - сообщила Гали-
на.

Наталья Николаева,
представитель общест-
ва охраны птиц России,
рассказывала школь-
никам, какие пернатые

находятся на территории
лесопарка «Кузьминки»,
кого нужно кормить, а ко-
го лучше к кормушкам не
подпускать. Оказывается,
вороны и голуби находят-
ся у эковолонтеров в
«черном списке». Они
считаются достаточно
приспособленными к ус-
ловиям города и могут са-
мостоятельно найти себе
пропитание.

Смотрим, а ребята уже
начали мастерить кор-
мушки из пластиковых бу-
тылок.

- Нужно не забыть по-
стелить на дно сетку, что-
бы птицы не скользили
лапками, - пояснила Ма-
ша, ученица школы
№ 1344. Дизайн кормушек
у всех получился разнооб-

разный: у кого они были с
крышей, у кого даже с
двумя дверцами. А одна
девочка разрисовала
фломастером свою кор-
мушку.

- Мы очень рады, что
дети с удовольствием
принимают участие в по-
добных мероприятиях, –
говорит Осип Шульмин-
ский, заведующий эколо-
го-просветильским цент-
ром «Кузьминки». – Ведь
сейчас молодежь, к со-
жалению, все меньше и
меньше стремится по-
мочь животным и пти-
цам, да и всей природе в
целом.

Когда все кормушки
были готовы, ребята по-
шли в парк, где развесили
на деревьях свои творе-
ния. И тут же их начали
обживать белки и воро-
бьи. Они совсем не боя-
лись такого большого
скопления людей.

- К нам каждый год
приезжают ребята из раз-
ных школ, – рассказывает
О. Шульминский. – И са-
мое приятное то, что мно-
гие посещают нас по не-
скольку раз.

Эковолонтеры наде-
ются, что в следующем
году их полку прибавит-
ся. И люди будут прихо-
дить в парки, не только
чтобы поесть шашлыч-
ков под винцо, но и вне-
сти свою лепту в спасе-
ние природы. 

Георгий ПАНИН

БЕЛКАМ И ВОРОБЬЯМ
К ОБЕДУ

ЧЕМ ПОЛНА КОРОБУШКА?

12декабря воспитан-
ники  дошкольного
образовательного

учреждения  № 1778 в Зеле-
нограде сдавали первый в
своей жизни экзамен по Пра-
вилам дорожного движения.
Все было, как у взрослых –
экзаменационная комиссия,
билеты с вопросами и много
гостей. Опытные педагоги
умело разряжали волнитель-
ную обстановку загадками и
задорными песнями. Ребята с
легкостью отвечали на вопро-
сы и даже точно выполняли
сигналы регулировщика, в ро-

ли которого выступил юный
помощник ГАИ.

Экзамен сдали на «отлично».
Подтверждением тому было
торжественное вручение удо-
стоверений участника  безопас-
ного дорожного движения и па-
мятных сувениров от сотрудни-
ков ГИБДД. Девчонки и маль-
чишки с гордостью рассматри-
вали «взрослый документ», им
не терпелось  рассказать своим
родителям, что теперь они на-
стоящие пешеходы.

Татьяна ЭРИСТОВА,
инспектор по пропаганде

ОБ ДПС (ЗелАО)

ЭКЗАМЕН ДЛЯ
МАЛЕНЬКИХ ПЕШЕХОДОВ
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КАК НАС
СПЛОТИЛ
МОСГАЗ
Отключением электричества в Москве уже ни-

кого не удивишь. А каково остаться без газо-
вого снабжения? Подобному трехдневному

испытанию подверглись жители дома 10 по улице
Туристской (СЗАО). Но думаю, что даже Мосгаз не
подозревал, к чему это может привести.

«Уважаемые жильцы! С 13 по 15 декабря в ва-
шем доме в связи с проведением работ по замене
внутриквартирного газопровода будет отключен
газ. Просим всех быть в эти дни дома. В случае
невозможности доступа в одну из квартир газ не
будет подключен по всему стояку неопределенное
время».

Такое объявление было вывешено во всех че-
тырнадцати подъездах девятиэтажки. 

- Лихо! - судачили местные жители. - Кто ж нас
на такой срок с работы отпустит?

Вместе с ними вздыхала и я. Но как бы то ни
было, дома остаться пришлось.

- Ленка, не разбудила?! Пойдем с собаками по-
гуляем, - позвонила я подруге в то самое утро.

- Да разве выспишься? Слышишь, что во дворе
делается? - вздохнула она в трубку.

Действительно, с раннего утра с улицы доно-
сились стук и скрежет. Вышла из подъезда - и
вдруг почудилось, что наш московский дворик
исчез, а вместо него стою на дачном участке.
Вон мой брат и дед что-то мастерят на само-
дельном верстаке...

Дело в том, что почти такие же верстаки соору-
дили в палисадниках под окнами рабочие ГУП
«Мосгаз». Дел у них было невпроворот. Одни об-
резали трубы, другие их сваривали, третьи разно-
сили готовый инвентарь по квартирам.

Удивительно, но ни шум, ни неудобства никого
не нервировали. Большинство людей вышли по-
глазеть на происходящее действо. Народу было
полно. Все обсуждали происходившее.

- У вас есть микроволновка? - поинтересова-
лась у меня пожилая женщина. - Мы электроплит-
ку позаимствовали.

- А мы куры-гриль купили, - подключился к
разговору молодой человек. - Но, думаю, что
вскоре они закончатся. Продавщица диву дава-
лась, что сегодня товар таким спросом пользует-
ся. 

Да уж, домик у нас не маленький - более пяти-
сот квартир. А сколько в них народа проживает,
только догадываться остается. 

- Работникам торговли надо было бы заранее
подготовиться к нашему спросу на горячее пита-
ние, - шутили окружающие. 

Вскоре нас, зевак, образовалась целая толпа.
Тридцать лет живу в этом доме, но только сейчас
открыла, что соседствую с такими интересными
людьми. Здесь были и юристы, и экономисты, и
учителя... А сколько общих житейских тем обна-
ружилось - наговориться не могли.

- Граждане! Расходитесь по квартирам, начина-
ем трубы устанавливать, - уговаривали рабочие.

- В девять здесь на шашлыки! - провозгласил
один из присутствовавших.

Вечером кто с чем вышли во двор. Чего только
не довелось отведать! И шашлыки, и картошка, и
пирожки... Просто генеральная репетиция перед
Новым годом получилась. 

- А может, вообще от газа откажемся? - пошу-
тил кто-то.

Мне даже взгрустнулось при этих словах. Не-
ужели, чтобы люди стали сплоченнее, просто по-
знакомились с соседями, нужны такие чрезвы-
чайные обстоятельства?

Ну а пока - спасибо Мосгазу за то, что нас объ-
единил. Это настоящий подарок к Новому году.

Ольга ПЕТРУСЕВА
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ЗАТРАТЫ НА УСТАНОВКУ

ИНДИВИДУАЛЬНЫХ ПРИБОРОВ УЧЕТА
ОКУПАЮТСЯ ЗА ГОД-ПОЛТОРА. НО МНОГИЕ

ЗНАЮТ ОБ ЭТОМ ТОЛЬКО ПОНАСЛЫШКЕ
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В диспетчерской дежурили:
Е. Волкова, Г. Воскресенский, Л. Громека, Г. Красова, 
Е. Крушельницкий, Н. Модестов, 
О. Петрусева, П. Полынов

прос: будут ли льготным категориям жителей
устанавливать индивидуальные приборы уче-
та бесплатно?

- В каждой квартире сегодня можно поста-
вить приборы учета тепловой энергии, воды.
Это экономит семейный бюджет. К примеру,
сегодня 396 литров - норма водопотребления
на одного человека в сутки. Кто из нас столь-
ко воды потребляет? Единицы, наверное. А
вот когда собственник квартиры или кварти-
росъемщик устанавливает индивидуальные
приборы учета, то почти в два раза экономит
при оплате за эту коммунальную услугу. И за-
траты на установку ИПУ окупаются за год-пол-
тора. Пятая часть жителей округа это знает не
понаслышке.

Сейчас разрабатывается общегородская
программа, по которой малообеспеченным
москвичам льготных категорий  индивидуаль-
ные приборы учета тепловой энергии, горячей
и холодной воды будут устанавливаться за
счет средств бюджета города. Программу, по
всей видимости, мы начнем реализовывать
через год.

Что же касается двухтарифных приборов
учета электроэнергии - право каждого из нас
сделать такой выбор, ограничений никаких
нет.

Записал
Cергей ИВАНОВ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 47 (202), 20 - 26 декабря 2006

«Слышала, что недавно прошла встреча префекта ВАО Николая
Евтихиева с жителями Сокольников. Мы не смогли туда пойти. О
чем шла речь, что ждет жителей этого района?

Ирина СЕМЕНОВА, ВАО».

...ПЛЮС ДВОРЕЦ МОРОЖЕНОГО
Как сообщили «МС» в префектуре ВАО, на этой встрече

речь, в частности, шла о градостроительном развитии района
Сокольники в 2006-2008 годах. Здесь предусмотрено строи-
тельство 440 тысяч квадратных метров жилья, гаражей на 4160
машиномест (в основном подземных). В районе появятся де-
сять новых детских садов, которые примут 785 малышей,
шесть школ на 3075 учащихся, восемь магазинов шаговой до-
ступности.

Обсуждались также проект планировки парка «Сокольники»,
создание подземного перехода в районе Сокольнической пло-
щади через улицы Стромынка и Русаковская, строительство
въездного ансамбля Сокольнической заставы, планы по реор-
ганизации промышленной зоны «Митьковская ветка» и возве-
дению дворца мороженого.

РЕГЛАМЕНТ ДЛЯ ВОДИТЕЛЯ
«В каких случаях водитель автобуса может открывать все двери салона для вхо-

да пассажиров?
Игорь СТОЛЯРОВ».

Как пояснили в пресс-службе ГУП «Мосгортранс», в регламенте действий водите-
лей при возникновении внештатных ситуаций предусмотрены два подобных случая:

- если на остановке скопилось столько пассажиров, что их число превышает мак-
симальную вместимость салона подъезжающего транспортного средства;

- если на остановку одновременно подходит два и более транспортных сред-
ства.

«Поставила квартирный счетчик во-
ды, а платить стала больше, чем соседи.
Почему? 

Валентина АРТЕМОВА, Зеленоград»

Как нам сообщили в Зеленоградском
ЕИРЦ, проблема скорее всего в протеч-
ках. В таком случае нужно проверить ис-

правность работы всей  системы водо-
снабжения и водоотведения в квартире
и обнаруженные протечки устранить.
Это следует делать еще до установки
прибора учета. Как правило, компании,
устанавливающие такие приборы, по до-
говоренности с жильцами проверяют
исправность водоснабжающей системы.

585-07-10
544-81-53 www.mosvodomer.ru

Пролетарский проспект, д. 1.

По техническим причинам в номере  46 «МС» (13-19 декабря
2006 года) допущена неточность. На стр. 7 в заметке «Радиомолча-
ние – услуга бесплатная» адрес МПО «Главный центр радиофика-
ции» надо читать: 105094, г. Москва, Семеновский Вал, дом 4. При-
носим читателям свои извинения.

«Какие работы по дому выполняются бесплатно? Вправе ли с ме-
ня брать деньги, например, за ремонт электроплиты, ведь один вы-
зов специалиста стоит 151 рубль? 

Николай ВОРОНИН,
инвалид 2-й группы, ветеран ВОВ, ЗелАО».

МАЛОИМУЩИМ МОГУТ ПОМОЧЬ
Главный инженер  ОАО «Электроремонт» А. Якунин пояснил «МС»,

что постановлением правительства Москвы с 1 января 2006 года
бесплатное обслуживание электроплит закончилось. Теперь в каж-
дой диспетчерской вывешены расценки на услуги. Жителям надо
сначала заплатить за вызов мастера, а потом - по счету - за сам ре-
монт.

Заместитель главы управы района Крюково Людмила Сафонова
посоветовала всем малоимущим обращаться в комиссию по соци-
альной защите. Она заседает один раз в месяц и помогает людям,
попавшим в трудное финансовое положение. Комиссия рассматри-
вает все обращения. Помощь может быть  материальной или в виде
продуктовых наборов или бесплатных талонов на питание. Все не-
обходимые справки для обращения в комиссию соцзащиты помо-
жет собрать соцработник. Есть, правда, случаи, когда за помощью
обращаются пенсионеры с  ежемесячным доходом в 15 тысяч руб-
лей. В таких случаях комиссия вправе отказать.

Как пояснил «МС» юрист Игорь
Кузнецов, спокойствие жителей обе-
регает закон  «Об административной
ответственности за нарушения покоя
граждан и тишины в ночное время в
городе Москве». В частности, в законе
в перечне действий, которые наруша-
ют покой граждан, есть такие пункты: 

- использование телевизоров, ра-
диоприемников, магнитофонов и дру-
гих звуковоспроизводящих устройств,
а также устройств звукоусиления, в
том числе установленных на транс-
портных средствах, объектах мелко-
розничной торговли - киосках, па-
вильонах и лотках;

- игра на музыкальных инструмен-
тах, крики, свист, пение, а также иные
действия, сопровождающиеся звуками;

- использование пиротехнических
средств;

- производство ремонтных, строи-
тельных, разгрузочно-погрузочных
работ;

- иные действия, повлекшие нару-
шение покоя граждан и тишины в ноч-
ное время.

Как видите, законодатели позаботи-

лись о комфорте граждан. Предусмот-
рели они и наказание для злостных на-
рушителей. Есть две разновидности ад-
министративной ответственности: пре-
дупреждение и штраф. Если вас дони-
мают соседи или шумные компании во
дворе, вызывайте милицию. В том слу-
чае, если нарушения будут устранены
по первому требованию представите-

лей правопорядка, то все может огра-
ничиться устным предупреждением.

Иное дело, если право граждан на
покой и комфортный отдых будет сис-
тематически игнорироваться. Тогда
сотрудники милиции обязаны соста-
вить протокол об административном
нарушении. На основании этого доку-
мента административная комиссия
при управе района может подвергнуть
виновных лиц штрафу.

Сумма наказания для физических
лиц колеблется от 50 до 500 рублей.
Юридическое или должностное лицо
может быть наказано штрафом до
1000 рублей. И, наконец, последняя
деталь. Закон регламентирует и часы,
которые считаются ночным временем,
- с 22.00 до 6.00.

МНОГОДЕТНЫЕ ТОЖЕ ВЫИГРАЮТ
«Правда ли, что наступающий год объявлен годом многодетной семьи?

Лев КРЫЛОВ, ЮАО».
Как сообщили «МС» в пресс-службе комплекса социальной сферы Москвы, мэр

столицы Юрий Лужков объявил 2007-й Годом ребенка. Специально по этому поводу
разработана городская комплексная программа, в которую в том числе входит и уси-
ление социальной поддержки многодетных семей.

«Повысится ли с нового года тариф на
страховку жилья, входящий в единый
платежный документ?

Нина МОИСЕЕВА».

Главный специалист Городского цент-
ра жилищного страхования Вера Лапкина
сообщила, что тариф по-прежнему оста-
нется 90 копеек за квадратный метр ва-

шего жилья. Но и выплата при страховых
случаях не превысит 17 тысяч рублей за
кв. метр.

Если вы хотите увеличить сумму воз-
мещения ущерба до 25 тысяч рублей за
кв. м, то необходимо обратиться в стра-
ховую компанию вашего округа. Вы за-
ключите новый договор и будете вести
расчеты по тарифу 1,5 рубля за кв. метр.

ПРИБОРОМ - ПО КАРМАНУ?

СТРАХОВКА НЕ ИЗМЕНИТСЯ

НОЧНАЯ «МУРКА» ОТ «КАРУЗО»
«Моему соседу по дому подарили караоке. На нашу беду, он большой

любитель вокала. И поскольку его квартира этажом выше, мы с утра до но-
чи слушаем в исполнении доморощенного Карузо различные народные
песни: «Таганка», «Мурка» и т.п. Что нам делать? От такого музыкального
сопровождения жизнь становится не мила...

Владимир КОШЕЛЕВ,
житель СВАО».

ПОСТАВИТЬ
СЧЕТЧИК? 
НЕТ
ПРОБЛЕМ

«Я хочу установить ин-
дивидуальный счетчик на
холодную и горячую во-
ду. Что мне для этого
нужно сделать?

Раиса ЧАЙЧУК, ЮЗАО».
Как нам сообщили в

ДЕЗ района Котловка, для
этого жителю надо обра-
титься в одну из органи-
заций, занимающихся
этим видом работ и име-
ющих лицензию Мосво-
доканала. В каждом ДЕЗе
могут порекомендовать
такие организации, рабо-
тающие на территории
данного района. Также
список организаций, за-
нимающихся установкой
и обслуживанием водо-
счетчиков, был опублико-
ван в «Московской сре-
де» (№ 19 за 2006 год).

«Хотелось бы знать, в каком режиме должны
работать службы «одного окна» в районных упра-
влениях социальной защиты населения? И в ка-
кие сроки там выдаются документы гражданам?

Татьяна АВЕРЬЯНОВА, ЦАО».

ДЛЯ ВСЕХ ОДИН РЕЖИМ
В Департаменте социальной защиты населе-

ния города Москвы «МС» проинформировали о
том, что службы «одного окна» созданы и дей-
ствуют в 106 районных управлениях социаль-
ной защиты населения (УСЗН). В настоящее
время они осуществляют выдачу 26 докумен-
тов, из которых 19 оформляются и выдаются
заявителям в день обращения. Еще семь видов
документов, требующих согласования с други-
ми органами и организациями, выдаются в срок
не более 30 - 90 дней. Все документы выдаются
гражданам бесплатно.

Районные управления социальной защиты на-
селения принимают граждан три дня в неделю: в
понедельник и среду - с 9.00 до 18.00, в пятницу
- с 9.00 до 16.45 (перерыв на обед с 13.45 до
14.30). Отдельные документы, связанные с
оформлением социальных выплат, например, в
связи с погребением или для оформления га-
рантированного перечня услуг по погребению на
безвозмездной основе, выдаются и в неприем-
ные дни - по вторникам и четвергам с 9.00 до
18.00 (перерыв на обед с 13.45 до 14.30).

ЕСЛИ ХОЧЕШЬ ОТКРЫТЬ 
ЧАСТНЫЙ ДЕТСАД

«Какие документы необходимы для официального открытия в нашем горо-
де частного детского сада?

Зинаида ДАНИЛОВА, Восточное Дегунино, САО».
По данному вопросу, как сообщили «МС» в отделе по социальным вопро-

сам управы района Восточное Дегунино, надо обратиться в Департамент об-
разования города Москвы к Парашинской Людмиле Григорьевне по телефо-
ну 366-64-80, которая занимается негосударственными учреждениями обра-
зования. Необходимую информацию также можно получить в городской
службе лицензирования и аттестации образовательных учреждений, телефон
приемной - 253-59-94.
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ПОКА
ЛИДИРУЮТ
ДЕЗы 
Недавно на заседании коллегии пре-
фектуры ЦАО рассматривались итоги
выполнения комплексной целевой
программы по развитию самоуправ-
ления граждан в жилищной сфере в
2006 году и ее приоритеты на пред-
стоящий год.

Одним из основных результатов года стало завершение
детальной инвентаризации жилищного фонда округа, в
том числе определение соотношения частной и государ-

ственной собственности. В округе 4089 жилых домов, боль-
шинство из них находится в частичной собственности государ-
ства, однако лишь по 619 домам эта доля превышает 50 про-
центов. По 1187 домам она колеблется в пределах 25 - 50 про-
центов, а по 1177 домам составляет менее 25 процентов. Пол-
ностью находятся в частной собственности 78 домов.

Одновременно в округе была создана база всех жилищных
объединений, которая постоянно пополняется. К настоящему
времени в ЦАО числится около 1700 жилищных объединений,
почти треть из которых - 503 - товарищества собственников
жилья.

Еще одним важным направлением деятельности стало про-
ведение собраний собственников многоквартирных домов по
выбору способа управления. По итогам инвентаризации опре-
делено 2983 дома, где такие собрания должны были состоять-
ся. К началу декабря собрания проведены в 1771 многоквар-
тирном доме. Они прошли во всех многоквартирных домах
районов Арбат и Якиманка и почти во всех в Таганском и Твер-
ском районах. В абсолютном большинстве случаев выбор был
сделан в пользу районных ДЕЗов. Лишь в 11 домах предпочте-
ние отдано частным управляющим компаниям. В соответствии
с решением префекта в домах, где доля государственной соб-
ственности составляет не менее 50 процентов, в качестве упра-
вляющих компаний остаются ДЕЗы.

Вместе с тем, как отметил префект ЦАО Сергей Байдаков,
собрания по выбору способа управления - не цель, а только
организационный момент передачи собственнику прав и обя-
занностей по управлению его собственностью. 

- То, что люди выбирают ДЕЗы, - заявил префект, - это нор-
мально и объяснимо. Никакой революции здесь мы делать не
будем. Но там, где люди готовы к смене управляющей компа-
нии, надо им всячески помогать и отрабатывать все вопросы,
связанные с появлением частных компаний.

Сейчас в ЦАО действуют 85 управляющих компаний, в том
числе 32 частные. Чтобы отработать механизм взаимодейст-
вия, в Таганском районе округа реализуется эксперименталь-
ный проект по передаче функций управления многоквартир-
ными домами частной управляющей компании в границах ми-
крорайона. Сергей Байдаков поручил распространить экспери-
мент на все районы округа.

Кроме того, в 2007 году в ЦАО будет продолжено формиро-
вание реестра управляющих компаний. При этом префект осо-
бо подчеркнул, что ни о какой системе аккредитации компаний
при органах исполнительной власти речи быть не может.

- Реестр нужен только нам самим - чтобы понимать, какие
компании наиболее подготовлены для управления имущест-
венными комплексами, - отметил префект. - Он нужен для то-
го, чтобы было ясно, можем мы кого-то рекомендовать жите-
лям или нет. Причем речь идет лишь о рекомендациях, но не о
гарантиях.

Еще одно направление, требующее отработки в 2007 году,
связано с социальным аспектом самоуправления. Практика
показала, что некоторые ТСЖ не считают необходимым вы-
полнять ряд обязательных требований. Это касается, напри-
мер, подготовки зданий к зиме, обеспечения допуска аварий-
ных и иных служб к объектам и т.п. Такие вопросы должны ре-
шаться независимо от того, в чьем управлении находится дом:
халатность собственников не должна становиться причиной
аварийных ситуаций или отключений.

- Если отработка подобных вопросов потребует даже изме-
нений в законодательстве, мы должны этим заниматься, - под-
черкнул Сергей Байдаков. - У нас есть право выходить с пред-
ложениями в правительство Москвы, мы можем инициировать
рассмотрение вопросов в Московской городской думе. И не
надо этого бояться.

Вышесказанное относится и к механизмам взаимодействия
между собственниками и управляющими компаниями. По мне-
нию префекта, типовой договор не догма:

- Если он не устраивает людей, если мы считаем, что нужен
другой документ - давайте сделаем собственный типовой до-
говор. Никто этого не запрещает.

Префект ЦАО Байдаков еще раз подчеркнул, что создание
ТСЖ или выбор управляющей компании не самоцель. Главная
задача - реализация рыночных отношений во взаимодействии
с собственниками жилья. Если собственник сам будет управ-
лять собственностью, исчезнут многие источники конфликтов.
Всемерной поддержки и распространения заслуживает опыт
тех ТСЖ, которые своими силами проводят реконструкцию до-
мов.

- Этому надо всячески способствовать, - сказал Сергей Бай-
даков. - Тогда мы сможем сказать инвесторам: стройте гаражи,
стройте гостиницы, стройте магазины, а реконструкцией жи-
лья будет заниматься сам собственник.

В соответствии с поручением префекта вопросы самоуправ-
ления в жилищной сфере будут включены в окружную про-
грамму работы с населением. Кроме того, в 2007 году должна
быть организована по теме большая информационная выстав-
ка.

Петр ПОЛЫНОВ

Реформа ЖКХ:8
ЕСЛИ СОБСТВЕННИК ЖИЛЬЯ СТАНЕТ САМ
УПРАВЛЯТЬ СВОЕЙ СОБСТВЕННОСТЬЮ,
ИСЧЕЗНУТ МНОГИЕ ПРИЧИНЫ
«КОММУНАЛЬНЫХ» КОНФЛИКТОВ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 47 (202), 20 - 26 декабря 2006

Ксожалению, этот вопрос остался вне по-
ля зрения авторов и «двигателей» ре-
формы. Об этом говорит хотя бы тот

факт, что в качестве основных форм управле-
ния домом определены ТСЖ и управляющие
компании. А ведь практика показала, что по-
ложения об этих «управдомах» в том виде,
как они прописаны в Жилищном кодексе (ЖК)
РФ и созданных на его основе других норма-
тивных документах, страдают серьезными
изъянами. Во-первых, они не содержат реаль-
но действующих механизмов, которые позво-
ляют исключить небескорыстное навязывание
жителям услуг низкого качества по завышен-
ным ценам. Во-вторых, закон не обеспечивает
собственникам возможность надежно защи-
тить свои права, когда подобные услуги им
навязываются.

Все это заставляет подумать об ином, более
действенном механизме контроля за качест-
вом и объемом предоставляемых коммуналь-
ных услуг. С моей точки зрения, должного эф-
фекта можно добиться на основе двухступен-
чатого контроля.

КАЖДОМУ - ПО ДОГОВОРУ

Первая ступень должна основываться на
индивидуальных договорах между потребите-
лем и обслуживающей организацией. Инсти-
тут индивидуальных договоров даст каждому
потребителю право и возможность общаться
с обслуживающей организацией, как говорит-
ся, в меру своей потребительской сознатель-
ности.

Если один житель верхнего этажа ленив,

занят, либо неграмотен, либо богат настоль-
ко, что ему легче нанять частного мастера для
ремонта протекающей крыши, чем судиться с
ЖЭКом или другой обслуживающей организа-
цией, - пожалуйста, он имеет на это право. Ес-
ли другой житель верхнего этажа - человек
принципиальный либо знает цену деньгам,
либо обладает правозащитным складом ума,
он должен иметь возможность самостоятель-
но выяснять отношения с теми, кто за его
деньги его обслуживает. Никакой директор
управляющей компании или председатель
ТСЖ, живущий в другом подъезде или доме,
не защитит конкретного потребителя лучше,
чем он сам. Я уверена, что только рублем
можно научить обслуживающие компании ры-
ночному уму-разуму. И только «игра на всем
поле, игра в двое ворот» сделает рынок циви-
лизованным.

Что для этого необходимо сделать? Для на-

чала «расщепить» общий раздел платежки
«Техническое обслуживание» на отдельные
статьи. Потребитель, например, должен знать,
сколько вообще стоит день или месяц эксплу-
атации лифта, чтобы иметь четкое представ-
ление о том, сколько рублей не платить за не-
работающий в течение недели этот самый
лифт. То же касается всех других систем до-
ма, плата за обслуживание которых сейчас пе-
ремешана в одной строке платежки, как вине-
грет.

СОВЕТУ ВИДНО ВСЕ

Вторая ступень - коллективный уровень
контроля. Как на него выйти? Начинать надо с
паспортизации каждой системы подъезда и
дома в целом. В таком паспорте должны со-
держаться как минимум такие сведения: на-
именование и тип объекта или агрегата, дан-

ИНФОРМИРОВАН - ЗНАЧИТ,
ВООРУЖЕН

Сегодня одним из наиболее
важных проблемных направлений
жилищно-коммунальной политики
является реформирование ЖКХ.
Свои разработки представил Центр
информационного обеспечения и
содействия реформе в жилищно-
коммунальном хозяйстве города
Москвы. Его стенд - один из пер-
вых, с которым знакомились посе-
тители.

ГУ «Центр реформы ЖКХ» Ком-
плекса городского хозяйства Мо-
сквы создано более пяти лет назад
в соответствии с постановлением
правительства Москвы от
25.09.2001 № 865-ПП «О ходе реа-
лизации реформы жилищно-ком-
мунального хозяйства в г. Москве
и перспективах его развития». Ра-
боты по реформированию ЖКХ
включают мониторинг и анализ
хода реформы, а информацион-
ное сопровождение реформы пре-
дусматривает оценку соответствия
конкретных мероприятий город-
ским программам.

Вот один из примеров. На пер-
вом этапе реформы при внедре-
нии единых информационно-рас-
четных центров (ЕИРЦ) специали-
стами центра разрабатывалась си-
стема аналитического учета фи-
нансовых средств, проходящих че-
рез ЕИРЦ при расчетах за жилищ-
ные и коммунальные услуги.
Центр участвовал также в разра-
ботке городской нормативной ба-
зы для перехода на персонифици-
рованные социальные счета граж-
дан (ПСС).

В соответствии со вторым эта-
пом реформы на центр возложены
задачи, связанные с установкой
приборов учета холодной, горячей
воды и тепловой энергии в много-
квартирных домах и на объектах
социальной сферы с целью обес-
печения оплаты ресурсов и услуг
по их фактическому потреблению.

В поле внимания специалистов
центра - анализ управления жи-
лищным фондом государственны-
ми унитарными предприятиями,
подготовка условий для пере-
стройки их работы на рыночных
началах.

Существенное место в работе
Центра реформы ЖКХ занимает
развитие самоуправления граждан
в жилищной сфере путем созда-
ния жилищных объединений раз-
ных организационно-правовых
форм. Специалисты, которые об-
служивали выставочный стенд
центра, ежемесячно проводят го-
родские семинары с представите-
лями жилищных объединений,

еженедельно - консультации, где
рассматривают письменные обра-
щения объединений жителей, рас-
пространяют методическую лите-
ратуру.

В столице уже свыше десяти
процентов жилищного фонда уп-
равляются объединениями собст-
венников жилья. Богатый их опыт -
эффективное управление, содер-

жание и ремонт домов, совмест-
ные проекты со структурами мало-
го бизнеса, направленные на раз-
витие среды проживания, приме-
нение новейших технологий в
сфере управления и эксплуатации
- все это сотрудники центра анали-
зируют и передают тем, кто хочет
его перенять.

Кроме того, центр изучает прак-
тику работы малого и среднего
бизнеса в сфере ЖКХ, выявляет
причины, сдерживающие развитие
конкуренции, формирует город-
скую базу управляющих и подряд-
ных предприятий, работающих или
готовых предложить услуги в жи-
лищном секторе, проводит круг-

лые столы, прорабатывает пилот-
ные проекты совместной работы с
собственниками многоквартирных
домов. При центре действует пей-
джер «Реформа» Комплекса го-
родского хозяйства, с помощью
которого анализируются обраще-
ния граждан, контролируется их
рассмотрение территориальными
органами власти.

Изучение направлений и мето-
дики работ Центра реформы
ЖКХ стало, можно сказать, свое-
образным камертоном выставки.

А вообще экспозиции органи-
заций и предприятий, представ-
ленные на выставке, можно раз-
делить на три основные группы:

- новые информационные тех-
нологии в различных сферах го-
родского хозяйства;

- системы обучения и подго-
товки специалистов ЖКХ;

- предприятия, специализиру-
ющиеся на разработке, произ-
водстве, установке и обслужива-
нии приборов учета энергии и ре-
сурсов, а также систем информи-
рования об использовании энер-
гии и ресурсов в ЖКХ.

БЕЗ IT РЕШЕНЬЯ НЕ НАЙТИ

Инжиниринговую компанию
«Максима», которая специализи-
руется на создании, внедрении и
обслуживании информационных,
инженерных и телекоммуникаци-
онных систем и поставках обору-
дования, можно отнести к первой
группе. В ее активе сотни реали-
зованных проектов, в том числе
проектирование и строительство
систем управления жилищем на
основе новейших технологий
«умного дома», базирующихся
на интеграции домашней элект-
роники и интернета.

К этой же группе, без сомне-
ния, относится ГУП «МосжилНИ-
Ипроект», который занимается
вопросами проектирования капи-
тального ремонта, реконструкции
жилого фонда и нового строи-
тельства в городе Москве, а так-
же ремонта и реконструкции об-
щественных зданий: детских са-
дов, школ, больниц, культурно-
просветительных и зрелищных
учреждений...

Еще пятнадцать лет назад
«МосжилНИИпроект» предусмот-
рел создание аварийных бригад,

ТАК ЛИ НУЖЕН

Одной из причин, сдерживающих реформирование ЖКХ,
является отсутствие системы контроля. Если мы действи-
тельно хотим реанимировать эту жизненно важную сферу,
надо прежде всего дать каждому собственнику или нани-
мателю жилья, то есть потребителю, четкое представление
о том, за что он платит деньги и как реально может влиять
на исполнителя работ и поставщика услуг. 

ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ
Вторая специализированная выставка
«Современные информационные техноло-
гии в городском хозяйстве» прошла в куль-
турно-досуговом центре Государственного
университета управления. Организаторами
выступили правительство Москвы, префек-
тура Юго-Восточного административного
округа и Российская муниципальная акаде-
мия. 
Открывая экспозицию, префект ЮВАО Вла-
димир Зотов отметил, что нынешняя выстав-
ка привлекла заметно больше участников,

нежели предыдущая: тридцать пять органи-
заций представили на стендах свои проек-
ты, оборудование, программные продукты.
Скорее всего именно потому, что одним из
организаторов был ЮВАО, «география»
большинства участников связана с юго-вос-
током столицы.
Загадочные IT (информационные техноло-
гии) нынче перестали быть достоянием
только современной армии или сверхсек-
ретных институтов - они в прямом смысле
слова выплеснулись на наши улицы.
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Стенд Мослифта убеждал посетителей выставки, что им
уже не придется подолгу сидеть в застрявших кабинах
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ные об изготовителях, дата установки и название
обслуживающей организации, срок амортизации
и дата замены, перечень работ с указанием даты и
фамилия руководителя, который отвечает за их
проведение.

Чтобы реализовать эту ступень контроля, жите-
ли подъезда должны сформировать по заявитель-
ному принципу совет представителей (СП), кото-
рый будет отслеживать работу лифтов и домофо-

нов, качество уборки подъезда, мусоросборников,
ремонтных работ и т.д. Аналогичный СП форми-
руют и жители дома в целом. Задача этого органа
- контроль за состоянием кровли и фундамента,
фасадов и отмостки, общедомовых коммуника-
ций в подвале и благоустройства прилегающей
территории, оценка качества работы дворника и
т.д.

Советы должны следить за своевременным ис-
полнением профилактических и экстренных ра-
бот, заменой систем по истечении срока аморти-
зации. Все работы отражаются в приемосдаточ-
ных актах и фиксируются в паспортах соответст-
вующими записями. Если сроки проведения ре-
монтных работ и замены оборудования сорваны,
СП подъезда и дома должны объявить о снижении
либо о прекращении оплаты по тем или иным
статьям. В случаях, когда, например, лифт вовре-
мя не ремонтируется и не заменяется, что создает
потенциальную угрозу травмирования жильцов,

СП должен иметь право подать в суд иск по дан-
ному факту. То же касается срыва ремонта или за-
мены любой другой части системы жизнеобеспе-
чения дома: СП обращается в суд с иском о взы-
скании с исполнителя материального и морально-
го ущерба, связанного с невыполнением тех или
иных статей договора, а также по факту бездейст-
вия конкретных должностных лиц, ведущему к со-
зданию угрозы жизни и здоровью граждан.

«УПРАВДОМЫ» ОТДЫХАЮТ

Чтобы реализовать коллективный уровень конт-
роля, нет необходимости передавать дом в какое
бы то ни было управление каким бы то ни было по-
средникам. Институт посредников в данном случае
просто отдыхает! На реанимацию и обновление
ЖКХ требуются триллионы рублей, и сегодня по-
средники этой сфере противопоказаны. Как гово-
рится, не до жиру - быть бы живу.

Общее имущество дома и подъезда - это обще-
долевое имущество жителей. И данный факт мож-
но зафиксировать в устном договоре без создания
юридического лица. В это имущество входят стены,
фундамент, перекрытия, крыши - и все! Чтобы в
этом сооружении можно было комфортно жить,
обитатели дома совместно выбирают обслуживаю-
щие организации. Им незачем покупать или прива-
тизировать тот же лифт. Жильцы подъезда просто
выбирают, какая структура - МосОТИС или Мос-

лифт - будет продавать им услугу «Вертикальное
перемещение жителей и бытового имущества». В
соответствии с этим выбранная организация ис-
пользует в шахте, являющейся общедолевым иму-
ществом жителей, принадлежащие ей лифт и все
сопутствующие агрегаты. Причем организация не-
сет полную ответственность за управление этим
своим хозяйством и его безопасную эксплуатацию.
В интересах же жителей предоставить Мослифту
право бесплатно пользоваться их общедолевой
лифтовой шахтой. Мы же не страдаем от того, что
почтальон приносит нам заказные письма, пользу-
ясь нашей лестницей, и не покупаем ему сапоги.

То же касается и всех остальных систем дома.
Трубы, которые идут от теплопунктов и ТЭЦ к по-
требителям тепла и горячей воды, проходят по об-
щедомовому имуществу - подвалам, шахтам и т.д.,
но принадлежат поставщику тепла. Поставщик мо-
жет обслуживать магистрали либо самостоятель-
но, либо с помощью нанятых им внешних операто-
ров. Договор же будет подписываться между кон-
кретным потребителем и начальником организа-
ции, являющейся поставщиком тепла. Договор
подпишут на предмет подачи тепла, включая упра-
вление данным процессом и безопасное обслужи-
вание соответствующих инженерных систем. Ника-
кой сторонний посредник-нахлебник здесь не ну-
жен.

В расчет по домовому счетчику будут включены
разумные расходы поставщика тепла. А чтобы они
были именно разумными, на уровне федеральной
власти необходимо определить статьи, включаемые
в себестоимость работ, и ограничить уровень рента-
бельности нулем. Это объясняется тем, что расходы
по замене оборудования закладываются в ставки и
тарифы для потребителей.

ГДЕ ЖЕ ГОСУДАРСТВО?

Будет ли государство субсидировать систему
жизнеобеспечения в жилищной сфере - это воп-
рос социальный и политический. В государствен-
ном субсидировании нет ничего сверхъестествен-
ного: оно осуществляется за счет налоговых от-
числений граждан. Формирование бюджета для
последующих нужд населения - это своего рода
касса взаимопомощи: сложили в общий котел, а
потом сообща тратим.

Еще одно непременное условие для реализации
потребительского контроля: получая деньги от
жителей за обслуживание той или иной системы,
компания должна вести счет подъезда или счет
дома. И уж тут с точки зрения контроля проблем
не будет. Если еще создать электронную инфор-
мационную базу, то контролировать счет дома и
подъезда можно будет по домашнему компьюте-
ру.

Я понимаю, что представленная схема управле-
ния жилищно-коммунальным комплексом являет-
ся, по сути дела, альтернативным проектом ре-
формы ЖКХ. Повторю: проблема ЖКХ не в том,
что оно обслуживается государственными органи-
зациями и является дотационным. Проблема
именно в бесконтрольности отрасли. Только про-
щение долгов изо дня в день на протяжении 80
лет привело к триллионным долгам государствен-
ных ЖЭКов перед гражданами и к критическому
состоянию этой сферы.

Пока не введем действенный институт потреби-
тельского и гражданского контроля, порядка в на-
шем коммунальном хозяйстве не добиться.

Галина НАГАРИЯ,
читатель «МС»

которые теперь оперативно и
круглосуточно реагируют на
чрезвычайные происшествия, в
том числе стихийные бедствия
и техногенные катастрофы. С
помощью современных прибо-
ров и оборудования на месте
определяются масштабы бедст-
вия, что именно необходимо
для восстановления домов, по-
страдавших при пожарах или
взрывах, выдается заключение
о фактическом техническом со-
стоянии здания.

Стенд, отданный Мосводока-
налНИИпроекту, рассказывает
об этой многопрофильной ор-
ганизации с уникальным опы-
том работы в области совер-
шенствования систем жизне-
обеспечения и охраны окружа-
ющей среды. Специализируется
институт на разработке и совер-
шенствовании систем водо-
снабжения и водоотведения,
санитарной очистки города,
очистных сооружений, водо-
провода, канализации, поверх-
ностных сточных вод и т.п.

Кроме того, институт ведет
научные исследования по раз-
работке схем водопользования,
надежности и экологической
безопасности инженерных сис-
тем жизнеобеспечения города.

На выставке детально пред-
ставлены аспекты разработки,
монтажа, наладки и сдачи под
ключ АСУ в водоснабжении и
канализации, а также очистных
установок заводского изготов-
ления; инжиниринговых услуг в
области жилищно-коммуналь-
ного хозяйства.

Достойно упоминания и ОАО
«Станкоагрегат», которое, как и
ряд других предприятий-участ-
ников, производит оборудова-
ние для ЖКХ: мусоросортиро-
вочные комплексы и снегопла-
вильные камеры.

Два крупных предприятия по
созданию подъемных машин -
МГУП «Мослифт» и ОАО
«МосОТИС» - демонстрируют
новые разработки, организацию
производства, сервисного об-
служивания, модернизации и

замены существующих уже
лифтов и диспетчерских сис-
тем. Так, Мослифт на нагляд-
ном макете и схемах показал
работу универсального много-
профильного территориально-
распределительного комплекса
АСУ ОДС для автоматизирован-
ного контроля и управления ин-
женерным оборудованием зда-
ний и сооружений ЖКХ (лифты,
центральные тепловые пункты,
охранная сигнализация, управ-
ление освещением), обеспече-
ния переговорной связи с або-
нентами в лифтах, подъездах,
технических помещениях, авто-
матизированного учета энерго-
ресурсов, регистрации заявок
населения.

Важной особенностью на-
званного комплекса является
энергонезависимый режим пе-
риферийных устройств и ис-
пользование полностью цифро-
вой передачи данных. При от-
ключении электроснабжения в
жилом здании и остановке
лифта с пассажирами специ-
альный прибор - концентратор
сохраняет работоспособность,
обеспечивая связь с кабиной
лифта и наблюдение за датчи-
ками.

ИЩИТЕ ВЫПУСКНИКОВ-
УПРАВЛЕНЦЕВ! 

Подготовка кадров ЖКХ, спо-
собных внедрять и применять
новые информационные техно-
логии, представлена была на
выставке рядом вузов и специа-
лизированных учебных заведе-
ний. Предприятия ЖКХ, управ-
ляющие организации могут вы-
брать тот вуз, выпускники кото-
рого окажутся полезны и в су-
ществующих, и во вновь обра-
зующихся структурах.

В одном из крупнейших в
Москве Институте государст-
венного и муниципального уп-
равления, Государственном
университете управления, на
территории которого размеща-
лась выставка, ведется подго-
товка высококвалифицирован-
ных специалистов городского
хозяйства. Здесь готовят, мож-
но сказать, управленческую
элиту.

А центр «Профессионал», об-
разованный еще в 1937 году, -
многопрофильное учебное за-
ведение, реализующее про-
граммы профессиональной
подготовки, повышения квали-
фикации, обучения и аттеста-
ции рабочих, специалистов сре-
днего звена, руководителей.

Оказывая услуги по оценке про-
фессиональной компетентно-
сти, ГУЦ «Профессионал» зани-
мается также поиском работни-
ков, в том числе в сфере ЖКХ.
Здесь среди прочих специаль-
ностей ведется подготовка по
таким профессиям, как уход за
жилым фондом; ремонт и экс-
плуатация жилого фонда; об-
служивание систем обеспече-
ния жилых зданий.

Если говорить о последней
профессии, лежащей в створе
основной темы выставки, то
здесь специалистов учат работе
с системами тепло- и электро-
снабжения, безопасности, авто-
матической, системой пожар-
ной сигнализации, автоматиче-
ского пожаротушения, систе-
мой звукового оповещения,
вентиляции и дымоудаления, а
также с системой лифтового
диспетчерского контроля и свя-
зи МНПП «Сатурн» и много-
уровневой системой управле-
ния и диспетчеризации жилых и
административных зданий
АСУД-248.

Московский институт комму-
нального хозяйства и строи-
тельства (МИКХиС) - одно из
известнейших высших учебных
заведений России. Специали-
сты, которых готовит МИКХиС,
призваны реализовать програм-
му реформирования жилищно-
коммунального хозяйства: до-
биться повышения его эффек-
тивности за счет снижения бюд-
жетных затрат, путем внедре-
ния конкуренции, стимулирова-
ния предпринимательских ини-
циатив и привлечения частных
инвестиций.

ОТ ДЕФИЦИТА - 
К СВОБОДНОЙ КОНКУРЕНЦИИ

Из предприятий, производя-
щих оборудование для систем
ЖКХ, на выставке были наибо-
лее широко представлены те,
которые выпускают и устанав-
ливают энерго- и ресурсосбере-
гающее оборудование.

Одно из крупнейших в ЮВАО
предприятий - ФГУП «Всерос-
сийский электротехнический
институт имени Ленина» (ВЭИ),
производящий высоковольтную
аппаратуру всех классов, также
выпускает приборы, эффектив-
но использующие технологии
XXI века.

А компания «М-ЕВРОКОМ»,
например, в 2004-2005 годах
развернула на территории ЦАО
систему автоматизированного
учета ресурсов (САУР) с обще-

домовыми приборами учета те-
пла и воды. На сегодня к этой
системе подключены свыше
двух тысяч общедомовых узлов
учета энергоресурсов, 96 пер-
вичных измерительных систем
во всех районах ЦАО. Запущены
в эксплуатацию десять район-
ных инженерно-технических
центров, в функции которых
входят централизованный сбор
и передача текущих и архивных
данных потребителям инфор-
мации, а также анализ работо-
способности общедомовых
приборов учета. 

Технические решения, зало-
женные в САУР, позволяют осу-
ществлять диспетчеризацию
всех инженерных систем дома
на уже существующих линиях
связи и узлах системы.

На выставке посетители мог-
ли сравнить характеристики
различных устройств, подер-
жать в руках приборы, погово-
рить с изготовителями.

В Московском техническом
университете связи и информа-
тики, крупнейшем российском
высшем учебном заведении в
области телекоммуникаций и ин-
форматики, создана автоматизи-
рованная система мониторинга и
передачи данных в центры обра-
ботки и тарификации расхода
энерго-, тепло- и водоресурсов.
Система функционирует в реаль-
ном масштабе времени при вы-
сокой степени защиты передава-
емой информации.

Непосредственно разработ-
кой, производством и реализа-
цией многоканальных теплосчет-

чиков и расходомеров ВИС.Т за-
нимается ЗАО «НПО «Теплови-
зор». Многоканальный тепло-
счетчик ВИС.Т современного по-
коления дает новый набор уни-
кальных возможностей. Расши-
рены коммуникационные пред-
ложения, включающие работу с
принтером, модемом, GSM-мо-
демом или компьютером.

Предприятие производит не
только весь комплекс работ под
ключ для узлов учета тепловой
энергии (УУТЭ), но и осуществ-
ляет гарантийное и послегаран-
тийное сервисное обслужива-
ние.

* * *
Общий отзыв участников вы-

ставки: мы встраиваемся в но-
вую эпоху хозяйственных отно-
шений в системе городского
комплекса, хотя происходить
это будет небезболезненно.

На мой взгляд, экспозиции и
сопутствующие мероприятия
высветили проблемы реформи-

рования ЖКХ, а главное - как
эти проблемы могут быть реше-
ны. Это, во-первых, целенапра-
вленное и постоянное инфор-
мирование граждан. Во-вторых,
подготовка достойных специа-
листов и руководителей, спо-
собных взять на себя решение
этих задач. И, наконец, в-треть-
их, ведущие предприятия горо-
да, что называется, поверну-
лись лицом к проблеме, готовы
предложить техническое и ин-
теллектуальное обеспечение, на
которые реформа ЖКХ сможет
опереться.

Владимир ПОТРЕСОВ

ПОСРЕДНИК?

ОБЕЩАЮТ ВЫСОКОЕ КАЧЕСТВО ЖИЗНИ
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Оказывается, и тепло можно считать - и это помогает
эффективнее считать деньги в семейном кошельке

Сотрудник фирмы «Видеофон МВ» Михаил Новиков
объясняет принцип работы беспроводной системы сбора

и передачи данных с квартирных приборов учета



ЭЛЕКТРИЧЕСТВО
ПРИЕХАЛО

В столицу прибыла уже вторая из десяти
мобильных газотурбинных электростанций,
которые планируется использовать нынешней
зимой в энергохозяйстве региона. Разместят
эти установки в самых нагруженных секторах
электросетей Москвы и области. Они позво-
лят поддерживать на необходимом уровне се-
тевое напряжение и силу тока в часы пик.

Технология борьбы с энергодефицитом с
помощью подобных электромобильников уже
более полувека используется в 46 странах ми-
ра. Мощный двигатель, работающий на газе
или керосине, позволяет генератору выраба-
тывать свыше 22 мегаватт электроэнергии. На
бытовом уровне установка может снабжать
электричеством две с половиной тысячи квар-
тир.

Мобильную установку, которую намечено
разместить на подстанции «Павшино», в экс-
плуатацию введут в ближайшее время.

ВОДУ ОЧИСТИТ
«ТЕРМИТ»

По результатам двухлетней эксплуатации на
ЦТП Московской объединенной энергетиче-
ской компании (МОЭК) признан эффектив-
ным и рекомендован к широкому применению
отечественный электронный преобразователь
солей жесткости воды «Термит». Относится
он к последнему поколению устройств безре-
агентной обработки воды.

Известно, какой ущерб водонагревательно-
му и теплообменному оборудованию прино-
сит накипь. Только один ее миллиметр снижа-
ет КПД оборудования на 10-20 процентов. Это
не считая таких «прелестей», как перерасход
энергоносителей, сужение просвета труб и ка-
налов, коррозия металла, увеличение затрат
на обслуживание и ремонт оборудования, ко-
торое к тому же приходится останавливать.
По среднему котлу-теплообменнику перерас-
ход составляет от 300 тысяч до миллиона руб-
лей в год.

За рубежом проблема борьбы с накипью
давно решена. Широко используются, в част-
ности, высокотехнологичные устройства без-
реагентной обработки воды – электронные
преобразователи. Не наносящие вреда эколо-
гии, они являются альтернативой химическим
и прочим дорогостоящим способам защиты
теплооборудования.

У нас специалисты давно настаивают: борь-
ба с главным врагом теплоэнергетики – наки-
пью – должна встать в один ряд с такими ме-
роприятиями по энергосбережению, как уста-
новка теплосчетчиков, применение высоко-
эффективных котлов, насосов и другой высо-
котехнологичной техники. Увы, до последнего
времени дело дальше разговоров не шло. Но
вот на предприятиях различных отраслей
ЖКХ прошли успешную обкатку приборы, ко-
торые производит столичная группа компаний
«АльфаТех». Работая в рамках федеральной
целевой программы «Энергоэффективная
экономика», она занимается внедрением
энергосберегающих технологий в городское
хозяйство.

- Очевидно, что время для массового приме-
нения в ЖКХ энергосберегающих технологий
пришло, - говорит генеральный директор «Аль-
фаТех» Дмитрий Степчук. – Наиболее ответст-
венные руководители стали проявлять интерес
к нашей продукции, а мы со своей стороны бла-
годарны правительству Москвы за то, что под-
держало внедрение наших разработок.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

10 Свет и тени
СТАЛЬНАЯ ТРУБА СЛУЖИТ 20 ЛЕТ,
ЖЕЛЕЗОБЕТОННАЯ – 30, ЧУГУННАЯ – 
ОТ 50 ДО 100. НО ДВЕ ТРЕТИ ТРУБ В СТОЛИЦЕ
ЕЩЕ ЖДУТ СВОЕЙ «ЧУГУННОЙ» ЗАМЕНЫ
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ТЕХНОЛОГИИ

Реальная стоимость рабочей силы
должна определяться с учетом
всех особенностей и условий тру-

да работника по принципу: труженик
должен жить достойно, то есть получать

достойную зарплату. Если на нее в пол-
ном объеме будут начислены и перечис-
лены в Пенсионный фонд страховые
взносы, то и пенсия работника будет до-
стойной. А это возможно только при
высокой социальной ответственности
работодателя.

Увы, не все работодатели выплачива-
ют своим сотрудникам «белую» зарпла-
ту - то есть открытую, позволяющую по-
лучать ее не пряча глаз и не таясь от на-
логовых инспекторов. По данным Все-
российского центра исследования об-
щественного мнения, в настоящее вре-
мя 27 процентов работающих граждан
получают «черные» или «серые» зар-
платы. На самом деле гораздо больше.
Люди соглашаются на это, как правило,
боясь потерять работу или польстив-

шись на мнимый выигрыш за счет со-
кращения подоходного налога. И мало
задумываются о том, что становятся за-
ложниками преступной алчности своего
работодателя.

Президент России не случайно обра-
тил внимание профсоюзов на их недос-
таточную активность в борьбе с «серы-
ми» выплатами. Надо, сказал он, занять
твердую и принципиальную позицию по
«серым» схемам оплаты труда, которые
фактически закладывают под права тру-
дящихся мину замедленного действия.

Пенсионная реформа возлагает на
работодателей персональную ответст-
венность за реализацию социальных га-
рантий гражданам. А зарплата в конвер-
тах - это как пенсия в небесах. Значит, и
работникам надо научиться в полной
мере отстаивать свои права.

Борис КОСЫРЕВ,
главный специалист ГУ ПФР

№ 10 по г. Москве 
и Московской области

У КОГО ВОРУЮТ «СЕРЫЕ»

-Денис Александрович, ограниче-
ние движения по одной из самых
оживленных транспортных арте-

рий столицы - Ленинградскому проспек-
ту, наверное, вызвало немало замеча-
ний со стороны водителей. Быть может,
трубопровод пожил бы еще десяток-дру-
гой лет?

- Замена водопроводной магистрали -
дело архинеобходимое. Впрочем, она
вызвана не чрезвычайщиной, а удачно
вписалась в реконструкцию самого Ле-
нинградского проспекта, проезжую часть
которого решено расширить за счет сня-
тия трамвайных путей и частичной лик-
видации газона. В зону работ попадают
линии 5-й и 6-й Ленинградских водопро-
водных магистралей. И уж коль реконст-
руируется трасса в целом, то надо зани-
маться и коммуникациями, чтобы избе-
жать аварий в будущем, когда из-за уте-
чек воды может возникнуть необходи-
мость опять перекрывать движение.
Прокладка новых магистралей осуществ-
ляется от Беговой улицы до Ленинград-
ского проспекта. Работы ведутся под
надзором авторов - специалистов инсти-
тута «Мосинжпроект». А что касается
срока жизни магистралей, то это вопрос
сложный...

- То есть?
- Дело в том, что 68 процентов трубо-

проводов столицы - стальные и железо-
бетонные. Нормативный срок службы
более половины из них истек. Да он и не-
велик - всего 20 лет. В этом году были
две крупные аварии в Москве из-за раз-
рыва труб из железобетона. Вы о них, ко-
нечно же, слышали и писали. 20 февра-
ля на Можайском шоссе, 2 лопнула тру-
ба диаметром 1 метр, 24 сентября тоже
произошел разрыв подобной трубы на
улице Королева, 4. Первый трубопровод
прослужил чуть больше половины нор-
мативного срока, второй - половину нор-
мативного срока.

- Может, пора ставить вопрос об изме-
нении технической политики?

- Вопрос этот поднимался давно и се-
годня, можно сказать, решен. Стальная
труба, как я уже говорил, служит 20 лет,
железобетонная - 30, чугунная - 50. Но
на практике чугунные водопроводы слу-
жат и 70, и 100 лет. А их удельный вес в
трубопроводной системе всего 21 про-
цент. Сегодня речь идет об использова-
нии современных и надежных материа-
лов при модернизации сети. Вновь про-
кладываемые трубопроводы монтируют-
ся только из долговечных труб, изготов-

ленных из высокопрочного чугуна с ша-
ровидным графитом (ВЧШГ) и внутрен-
ним цементно-песчаным покрытием. По
инициативе Мосводоканала эта политика
поддержана правительством Москвы.
Принято решение прокладывать сети
только из труб ВЧШГ.

- Сколько уже таких сверхнадежных
сетей в столице?

- Порядка 1100 километров. Хочу от-
метить, что число повреждений на во-
допроводных сетях из ВЧШГ в десятки
раз меньше, чем на трубопроводах из
стали. У таких труб минимальная ава-
рийность - 0,3 процента от общего чис-
ла ЧП. У трубопроводов из серого чугу-
на - 32 процента, а у стальных - 67(!)
процентов.

- Собственно говоря, московский во-
допровод когда-то и начинался с чугун-
ных труб. Возвращаемся к хорошо забы-
тому старому?

- Да, но на более высоком технологи-
ческом уровне. Современные техноло-
гии позволяют улучшить механические
свойства труб: ударопрочность, износо-
стойкость, предел упругости и так да-
лее. Предусмотрена наружная цинковая
и битумная изоляция труб, их внутрен-
нее цементно-песчаное покрытие. Та-

кие трубы диаметром 1200 миллимет-
ров мы уложили на Ленинградском
проспекте.

- А кто изготовитель? Липецкий ме-
таллургический комбинат?

- В Липецке производят подобные тру-
бы, но диаметром 400 миллиметров. Для
мощных магистральных сетей они мало-
ваты. Поэтому приходится трубы боль-
ших диаметров покупать во Франции, у
фирмы «Сан Габен».

- Быть может, в России производство
подобных труб обошлось бы дешевле?

- Да, процентов на 15-20. Но ведь за-
траты, на которые мы идем, покупая за-
рубежные чугунные трубы, окупятся в
процессе эксплуатации. Не надо будет
срывать аварийные службы, копать кот-
лованы и так далее. Не будет ущерба го-
роду и горожанам.

- Сейчас активно рекламируются по-
лиэтиленовые трубы. Их даже называют
вечными. Так ли это?

- Применяется сегодня и полиэтилен.
Есть специалисты, есть оборудование,
которое позволяет проводить качест-
венные работы по сварке полиэтилена.
Есть системы контроля за этой сваркой.
Но в основном мы применяем полиэти-
леновые трубы для бестраншейных ме-
тодов ремонта трубопроводов, когда в
старую металлическую трубу кладется
новая - из пластика. При прокладке ма-
гистральных водопроводов пластик ста-
раемся не использовать. Чугун надеж-
нее...

- Много разговоров ведется о бес-
траншейной прокладке труб, но пока этот
метод не стал массовым. Почему?

- Открытая прокладка дешевле, про-
ще. Бестраншейная применяется там,
где ей нет альтернативы, где сложные
коммуникации. Порядка полутора про-
центов протяженности сетей в городе -
примерно 150 километров - ежегодно
меняем, реконструируем различными
способами, в том числе с использова-
нием бестраншейных технологий. Есть
у нас и служба диагностики, которая
оценивает состояние трубопроводов:
проверяет качество изоляции, толщину
стенок трубы и так далее. 800 километ-
ров сетей в год проходит проверку с
помощью методов неразрушающего
контроля, с использованием телека-
мер. Еще есть метод «Феникс» - специ-
альный полиэтиленовый чулок, кото-
рый протаскивается внутри трубы и за-
крепляется там. Он продлевает жизнь
чугунных труб. Устанавливаются также
станции электрокатодной защиты от
блуждающих токов. Они предотвраща-
ют преждевременную коррозию метал-
ла.

- И много таких станций в городе?
- Около 1600. Процент защищенности

водопровода от блуждающих токов по-
рядка 20 процентов.

- Никто не спорит: нужно поддержи-
вать водопроводную сеть, санировать,
ремонтировать ее. И тем не менее сколь-
ко километров трубопроводов надо еже-
годно менять, чтобы быть уверенным:
ЧП на водопроводе не будет?

- Специалисты подсчитали: не менее
300 километров. Тогда работа водопрово-
да будет гарантированно безаварийной.
Цифра вполне реальная. Если заглянуть в
план реконструкции на 2007 год, то уви-
дим - три процента водопроводных сетей
подлежит модернизации. А это примерно
и есть 300 километров. То есть задача
безаварийной работы нам по плечу.

Беседу вел
Николай ПЕРМЯКОВ

ЧУГУННЫЙ ВЕК 
В ПЕРЕСЧЕТЕ НА КИЛОМЕТРЫ
Широкое полотно Ленинградского проспекта в районе метро «Аэро-
порт» ремонтники разгородили на сектора, где за бетонными блоками и
заборами хозяйничают экскаваторы, трубоукладчики, самосвалы и про-
чая строительная техника. Полным ходом идет замена магистральных во-
допроводных сетей. На фоне этого пейзажа мы и беседуем с руководи-
телем работ, начальником управления водоснабжения МГУП «Мосводо-
канал» Денисом ГОРБАЧЕВЫМ.

15декабря ОАО «Мосэнерго» и
французский концерн Alstom
подписали договор генерально-

го подряда по строительству парогазово-
го энергоблока на ТЭЦ-26. Станция нахо-
дится на юге Москвы. Стоимость работ
составит порядка 300 млн. евро, срок
строительства - 29 месяцев. Мощность
блока - 420 МВт.

Подписи под документом поставили ге-
неральный директор ОАО «Мосэнерго»
Анатолий Копсов и председатель правле-
ния, президент концерна Alstom Патрик
Крон. Французский концерн выиграл кон-
курс, в котором участвовали ведущие
компании-производители газовых турбин
в мире: Siemens, Mitsubishi, Alstom,
General Electric. Об исключительной зна-
чимости проекта для промышленного со-
трудничества Франции и России говорил
перед церемонией посол Франции Ста-

нислас де Лабуле. Он напомнил, что энер-
гетика является одной из приоритетных
областей взаимодействия обеих стран. В
свою очередь глава концерна Alstom Пат-
рик Крон назвал несколько показателей,
по которым проект станет номером один
в России. В их числе и применение наибо-
лее эффективных на сегодняшний день
газовых турбин, и самый высокий для по-
добных энергоустановок КПД (порядка 60
процентов), и минимальный уровень вы-
бросов в атмосферу, что особенно важно
в городской черте.

Для Мосэнерго это первый контракт
под ключ, отданный подрядчику со сто-
роны. Помимо чисто количественного
увеличения мощности столичной энерго-
системы он поднимает технологическую
планку строительства энергообъектов на
недосягаемую до сих пор высоту. На со-
стоявшейся вслед за подписанием дого-

вора пресс-конференции больше всего
вопросов досталось Анатолию Копсову.
Он рассказал, что строительство энерго-
блока предусмотрено и утверждено пра-
вительством Москвы и РАО «ЕЭС Рос-
сии». И это только начало, потому что
Мосэнерго имеет далеко идущие планы
по строительству новых генерирующих
мощностей. Уже идут работы на ТЭЦ-27,
ТЭЦ-26 и ТЭЦ-21. Запланировано строи-
тельство сверхмощной Петровской
электростанции в Шатуре. В ближайшие
месяцы пройдут тендеры по строитель-
ству энергоблоков на ТЭЦ-12, ТЭЦ-20, и
ТЭЦ-16. Всего за три года московская
энергосистема прирастет на 2400 МВт
мощностей.

Программа развития московской энер-
госистемы включает несколько этапов,
предполагающих комплексное перево-
оружение старых станций, перевод их на
экологически чистые и более экономич-
ные технологии. Финансирование проек-
тов пойдет из двух источников: заемные
средства и собственные средства Мос-
энерго, а также за счет дополнительной
эмиссии акций компании.

Галина КРАСОВА

ПАРТНЕРЫ С БЕРЕГОВ СЕНЫ
Мосэнерго продолжает программу наращивания
мощностей столичной энергосистемы
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Ежегодно менять 300 километров трубопроводов -
лучшее средство от аварий



11
СТОЛИЦА НЕ ТОЛЬКО СТАЛА

ПЕРВОПРОХОДЦЕМ В РАЗВИТИИ ГОРОДСКОГО
ХОЗЯЙСТВА – ОНА ГОТОВА И ДЕЛИТЬСЯ

ОПЫТОМ, И УЧИТЬСЯ У РЕГИОНОВ
Столичная марка
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ГОРОД ВСТРЕТИЛ ПЛЮСОМ

Делегацию возглавил первый замести-
тель начальника ОАТИ Дмитрий Семенов. В
ее составе были также начальник техниче-
ской инспекции ОАТИ Алексей Дронов и
начальник дорожной инспекции ОАТИ Еле-
на Воропаева. Город встретил москвичей
серой моросью и плюсовой температурой.
Бросились в глаза последствия первых
снегопадов: на газонах и вдоль обочин
стойко сражались с плюсовой температу-
рой изрядно подтаявшие сугробы.

Первый вопрос столичных гостей: чем в
Нижнем улицы обрабатывают? Наш сопро-
вождающий - сотрудник оперативно-рас-
порядительного управления губернатора
Владимир Фиалка - не задержался с отве-
том и сказал, что здесь по-прежнему ис-
пользуют смесь песка и соли. Позже мы в
этом убедились сами, наблюдая работу ни-
жегородских дворников на крутом спуске к
Волге. Двое бравых ребят, активно работая
лопатами, разбрасывали эту самую смесь
по дорожкам. Что сказать? Эффект нали-
цо, никто из нас не упал, а об ущербе для
обуви, городских инженерных систем и
прочих минусах такой противогололедной
обработки здесь пока не задумываются.
Очевидно, всему свое время.

О ЧЕМ БОЛИТ ГОЛОВА?

В стенах Волго-Вятской академии госу-
дарственной службы московские гости вы-
ступили перед руководителями местных
муниципальных образований и админист-
ративно-технических инспекций.

Структура столичного ОАТИ, функцио-
нальные обязанности инспекторов, норма-
тивно-правовая база деятельности - вот
далеко не полный перечень того, о чем
рассказал в своем выступлении Дмитрий
Семенов. Интерес, с каким воспринима-
лась эта информация, свидетельствовал о
том, что проблемы у Москвы и Нижнего, в
сущности, одинаковы.

...Перед любым крупным городом все-
гда стоит проблема утилизации твердых
бытовых отходов (ТБО). Вот что сказал по
этому поводу московский гость:

- Пока большая часть ТБО вывозится на
полигоны в Московскую область. Естест-
венно, это неэффективная система, по-
скольку наличие полигона не лучшим об-
разом сказывается на экологии ближай-
шей местности. В столице проблема реша-
ется за счет строительства и реконструк-
ции мусороперерабатывающих и мусоро-
сжигательных заводов.

Еще один бич больших городов - неимо-
верно стремительный рост количества ав-
томобилей. Соответственно растет и число
брошенных машин, которые необходимо
утилизировать.

- Не знаю пока, как эта проблема реша-
ется в Нижнем Новгороде, - продолжил
Дмитрий Семенов, - но в Москве она давно
стала головной болью городских властей.
Прирост автопарка очень большой. Сейчас

в Москве 3,5 млн. единиц автотранспорта.
Он, естественно, со временем приходит в
негодность. К сожалению, ни российское,
ни столичное законодательство не позво-
ляют решать проблему утилизации бро-
шенной машины за счет ее владельца. До-
полнительная нагрузка ложится на город-
ской бюджет, поскольку на вывоз каждой
брошенной машины тратятся значитель-
ные средства. За десять месяцев текущего
года из столицы было вывезено 20,5 тыс.
автомобилей. К концу года это число дос-
тигнет «традиционных» 23-24 тыс. Сейчас
в Москве пытаются внедрить систему авто-
рециклинга, но пока она не получила
должного развития.

СОЛЬ И ПЕСОК ПОД ЗАПРЕТОМ

Подробно узнали нижегородцы и о пра-
ктике применения противогололедных ма-
териалов.

- В Москве, - отметил, в частности, Дми-
трий Семенов, - запрещено использовать
техническую соль и песчаную смесь. Мы
ушли от этих материалов, поскольку они
создавали проблемы и с точки зрения эко-
логии, и с точки зрения содержания объе-
ктов инженерной инфраструктуры. Сейчас
на вооружение приняты твердые и жидкие
реагенты на основе хлористого кальция.
Четвертый год идут эксперименты с раз-
ными составами. Цель экспериментов со-
стоит в подборе материалов, которые бу-
дут технологичны с точки зрения их при-
менения и, с другой стороны, не окажут
вредного воздействия на экологию, обувь
горожан и т.д.

Далее. Мэром столицы и правительст-
вом города принято решение во дворах, на
тротуарах и остановках общественного
транспорта не применять зимой химиче-
ские реагенты. Разрешено использовать
только щебень мелкой фракции.

Заканчивая свое выступление, первый
заместитель начальника столичного ОАТИ
сообщил, что за год инспекторами выявля-
ется более 360 тыс. различных нарушений
в сфере внешнего благоустройства. Так
что работы хватает.

ИНСПЕКТОР БЕЗ ПЛАНА

Множество вопросов было задано мос-
ковским гостям. Один из первых звучал
так: есть ли у инспекторов ОАТИ план по
составлению протоколов? Ответ был одно-
значным: никакого плана по составлению
протоколов и наработке штрафных санк-
ций у московских инспекторов нет. В то же
время компьютерная база данных ОАТИ
позволяет оценить работу инспектора по
любому направлению его деятельности и
за любой период - день, месяц или год.

- Задача текущего контроля, - продол-
жил Дмитрий Семенов, - возложена на ру-
ководителей структурных подразделений.
Они обязаны еженедельно анализировать
действия своих инспекторов не по количе-
ству наложенных штрафов, а исходя из

полноты охвата тех направлений благоуст-
ройства, которые за ними закреплены. Ес-
ли в районе инспектор, условно говоря,
«уперся» в рекламу, а нарушений в части
санитарии и уборки дорог не видит, это
становится серьезным сигналом для на-
чальника структурного подразделения:
возможно, необходимы воспитательные
меры или повышение квалификации слу-
жащего. Кстати, курсы повышения квали-
фикации регулярно проходят все сотруд-
ники на базе учебного центра, созданного
по инициативе начальника ОАТИ Ивана
Ищенко.

Применение штрафов, конечно, являет-
ся учетным фактором, но он не определя-
ющий. Критерии здесь другие. Если, на-
пример, инспектор ОАТИ, находясь на за-
крепленном за ним участке, в течение не-
дели ни к кому не применил администра-
тивных мер, а состояние территории дале-
ко от идеального, возникает закономерный
вопрос: чем же он занимался? То есть его
работа заключается не в том, чтобы выпи-

сать штраф, а в том, чтобы прийти в ту или
иную организацию и добиться устранения
нарушений. А «высшим пилотажем» в кон-
трольной деятельности считается работа
по их предупреждению.

КОНКУРС ВСЕМ НА ПОЛЬЗУ

Конкурсы по благоустройству в Нижнем
Новгороде тоже проводятся. Но нижего-
родцам есть чему поучиться у «Московско-
го дворика». Достаточно сказать, что в
рамках конкурса в столице благоустроено
в общей сложности около 30 тыс. различ-
ных объектов. С 1995-го по 2006 год число
двориков, участвующих в соревнователь-
ном процессе, увеличилось в 17 раз - с 1,5
тыс. до почти 26 тысяч. Нижегородцы по-
лучили исчерпывающую информацию об
истории конкурса и его номинациях, о кри-

териях, которые применяются для оценки
уровня благоустройства.

В кулуарах мне удалось побеседовать с
Андреем Биндой, заместителем начальни-
ка Нижегородского отдела АТИ по благоус-
тройству. Поинтересовался, услышал ли
он что-то полезное от гостей из столицы.

- Безусловно, - сказал Андрей Бинда. -
Узнал много интересного, в том числе та-
кого, что можно нам перенять. В нашем
Нижегородском районе со 125 тысячами
населения более трех четвертей террито-
рии убирают муниципальные предприятия.
Частенько они со своей работой должным
образом не справляются. Поэтому мы не-
редко вынуждены составлять на них про-
токолы. Иначе нельзя - с нас мэр тоже
спрашивает за порядок.

Еще одна общая проблема - неполная
укомплектованность кадрами дворников. У
нас ведь их численность всего 30-40 про-
центов от необходимой, в столице - 75 про-
центов. Выходит, человек берет в обслужи-

вание два-три участка. Но в снегопад или
при гололеде он просто не в состоянии об-
рабатывать такую площадь в нормативный
срок и с должным качеством.

ПРЫГНУТЬ ВЫШЕ... ГОСТА

Руководитель технической инспекции
ОАТИ Алексей Дронов по просьбе нижего-
родских коллег подробно рассказал о том,
как в столице контролируется состояние
строительных площадок:

- В Москве около 5 тыс. различных стро-
ек. Кроме того, здесь ежегодно произво-
дится около 25 тыс. разрытий для выпол-
нения аварийно-восстановительных работ.
Масштабы, как видите, очень велики. С на-
чала года наш инспекторский состав вы-
явил 43 тыс. нарушений в содержании
строительных площадок.

Секретами содержания и ремонта до-
рожной сети Москвы делилась с нижего-
родцами начальник дорожной инспекции
ОАТИ Елена Воропаева. Она, в частности,

рассказала об опыте ремонта дорог боль-
шими «картами», когда снимается и заме-
няется верхний слой асфальтобетонного
покрытия на значительной площади.

- Сейчас мы стремимся уйти от текуще-
го ремонта, от необходимости что-то по-
стоянно латать. Еще несколько лет назад
московские дороги выглядели, как лоскут-
ное одеяло, однако ныне действующая си-
стема контроля позволила в корне изме-
нить ситуацию. В тесном контакте с ГАИ на-
ши экипажи круглосуточно инспектируют
дороги. Информация обо всех замеченных
разрушениях полотна немедленно переда-
ется службам заказчика. В соответствии с
решением городского правительства им
даются одни сутки на ликвидацию локаль-
ных повреждений. Вот такая работа и поз-
волила нам уйти от ям на дорогах. Россий-
ский ГОСТ по условиям безаварийной езды
допускает иметь на километре дороги не-
сколько ямок размером 60 на 15 сантимет-
ров и не глубже 5 сантиметров. В Москве
такие увидишь не часто. Как правило, ре-
монтируется дорожное полотно в установ-
ленные регламентом сроки, а для ликвида-
ции повреждений используем передовую
технологию - холодные асфальтобетонные
смеси.

Всего пятнадцать лет назад, когда в
структуре ОАТИ только появилась дорож-
ная инспекция, положение было просто
удручающим. Как вспоминает начальник
ОАТИ Иван Ищенко, тогда Юрий Лужков

возмущался: мол, и деньги есть, и люди, и
техника, а качество дорог никудышное. По-
ложение удалось поправить в большой
степени потому, что ОАТИ стало осуществ-
лять контроль за работой дорожников по
всей технологической цепочке.

КОЗА НА ПЕРЕКРЕСТКЕ

Конечно, мы не могли не пройтись по
городу. Первое, что бросилось в глаза: ба-
хрома сосулек и свесы украшали, кажется,
каждый второй увиденный нами дом. При-
чем подобную картину мы наблюдали и на
окраинах, и на территории местного крем-
ля, где сосредоточены официальные учре-
ждения. Несмотря на явно убийственную
красоту ледяного убранства, не всегда в
опасных зонах были ограждения. В городе,
как нам рассказали, есть снегоплавильная
камера, но мощность ее невелика.

...Есть здесь своя пешеходная зона -
улица Покровка. Уже отреставрирована

большая часть зданий, каждое из которых
- памятник архитектуры и своей эпохи.
Улицу эту протяженностью более километ-
ра начали мостить брусчаткой. В осталь-
ном, кажется, она уже сейчас выглядит
близнецом Старого Арбата: фонари в сти-
ле ретро, вернисажи под открытым небом,
лотки с сувенирами и, конечно же, скульп-
турные композиции. Их так много, что
можно сбиться со счета. Тут тебе и фото-
граф с собачкой, и барышня с кавалером,
и фигура полового у входа в трактир, а так-
же дама с мальчиком, дама у зеркала, ве-
лосипедист... Не берусь судить об общем
замысле, но показалось, что по части
скульптурного новодела здесь перестара-
лись. Впрочем, есть две фигуры, отмечен-
ные особым колоритом. Именно к ним бла-
говолит фланирующая публика. Первая -
городовой в полной форме у входа на По-
кровку, вторая - потешная медная коза, ко-
торая устроилась на перекрестке аккурат
напротив драмтеатра.

ЧЕМ СЛАВЕН ГОРОДЕЦ?

На следующий день микроавтобус «cо-
боль» умчал нас в Городец - один из район-
ных центров Нижегородской области.
Можно сказать, что Городец с его менее
чем 35-тысячным населением и многомил-
лионная Москва - близкие родственники.
По отцу-основателю. Именно Юрий Долго-
рукий в 1152 году заложил на месте скита
Малый Китеж город и дал ему имя - Горо-
дец-Радилов. Хранит местечко память и об
Александре Невском: именно здесь в 1263
году он закончил свой земной путь.

Чем еще славен Городец? Его герб - ла-
дья на гребне голубой волны: судострое-
ние здесь, можно сказать, традиционная
отрасль. В старину здешние мастера спус-
кали на воду ладьи, в наши дни строили
баржи и дебаркадеры для речных портов.
Известен Городец печатными пряниками,
оригинальной росписью и резьбой по де-
реву, златоткаными платками.

В городской администрации мы встре-
тились с начальником местной АТИ Алек-
сандром Варгановым. Он и рассказал, что в
последнее время город активно благоуст-
раивается в расчете на развитие туризма.
Уже обрела достойный вид набережная,
приведен в порядок исторический центр
города - улица Ленина, бывшая Купече-
ская.

Мы прошлись по этой улице. Фасады
прежних купеческих особняков радуют
глаз свежей покраской, и дома - синие, го-
лубые, желтые - смотрятся очень весело. В
одном из отреставрированных зданий рас-
положилась редакция «Городецкого вест-
ника». Мне довелось перелистать подшив-
ку районки. Сразу заметил, что благоуст-
ройству газета уделяет изрядное внима-
ние. Как пояснил глава городецкой адми-
нистрации Николай Небов, приоритетной
эта тема стала примерно год назад. Проци-
тирую зачин одного первополосного мате-
риала: «Если театр начинается с вешалки,
то город - с его ворот, а также дорог, по ко-
торым гости и туристы могут добраться до
исторического центра».

Потом мы отправились в кварталы сов-
ременной застройки и увидели хорошо
знакомые пятиэтажки, кирпичные и па-
нельные. Не без гордости нам продемонст-
рировали новую площадку с евроконтей-
нерами для мусора. Все выглядит аккурат-
но. Просторный двор, с трех сторон окру-
женный жилыми домами, благоустроен
вполне по-столичному, есть спортивная и
детская площадки, скамейки.

Попутно Александр Варганов рассказы-
вает о коммунальных перипетиях послед-
них лет:

- Был период, когда местное предпри-
ятие ЖКХ разделилось на несколько стру-
ктур. Но это явно не пошло на пользу делу:
все-таки необходим единый центр управ-
ления, особенно для инженерных систем
жизнеобеспечения. Поэтому и образова-
лось муниципальное унитарное предпри-
ятие «Тепловые сети». При местной управ-
ляющей компании был создан также цех
по благоустройству. Здесь территорию по
договору с ЖСК обслуживает частная ор-
ганизация - ООО «Чистоград». Пока к ним
претензий нет.

Но не исключено, что у городецкой АТИ
будут вопросы к другим службам. Вот мы
останавливаемся посреди двора и некото-
рое время молча созерцаем поистине мо-
нументальные - метра в полтора - сосуль-
ки, свисающие с крыш и электропроводов.
Хорошо хотя бы то, что здесь догадались
натянуть ограждающую ленту.

- Будем разбираться, - сухо замечает
Варганов. - Предписание на очистку кро-
вель мы выдали. Не уложатся в срок - пе-
редадим материал в административную
комиссию.

И в воздухе ощутимо повеяло штра-
фом...

Петр ПОЛЫНОВ

БУДЕТ НА ВОЛГЕ СВОЙ АРБАТ
По мнению многих жителей Нижнего Новгорода, центральные его улицы в по-
следнее время буквально преобразились. Что послужило причиной? Скорее
всего назначение губернатором области Валерия Шанцева. Высокие столич-
ные стандарты благоустройства он стремится привить в крупнейшем про-
мышленном центре Поволжья. Подтверждением тому стал и недавний визит в
Нижний Новгород делегации Объединения административно-технических ин-
спекций (ОАТИ) города Москвы, состоявшийся именно по инициативе губер-
натора. В этой поездке команду столичного ОАТИ сопровождал корреспон-
дент «Московской среды».

Общение в кулуарах: к гостям много вопросов

Такие сосульки только в Городце
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Он родился в 1825 году в деревне Бо-
рисово Коломенского уезда Москов-
ской губернии в семье крепостных

крестьян. С малых лет удивлял своими спо-
собностями быстро обучаться любому ре-
меслу. К семнадцати годам стал умелым ка-
менщиком и сумел выпросить у своего по-
мещика Бибикова разрешение наняться на
работу в Москву. За шесть лет работы в
Первопрестольной Петр Губонин заработал
достаточно денег, чтобы выкупиться из кре-
постной зависимости. Но вольную получил
только в 1858 году. К этому времени он был
уже настолько богат, что купил себе каме-
ноломню под Москвой.

Первое губонинское предприятие зани-
малось отделкой набережных Москвы-ре-
ки, мостов, городских зданий. Вскоре Петр
Ионович добился исключительного права
на поставку камня для окончания строи-
тельства Исаакиевского собора в Петер-
бурге.

Это было время расцвета железнодорож-
ного строительства в России. Приведу лишь
такой факт: в 1853 году в эксплуатации на-
ходились 48 верст железных дорог, а через
пятнадцать лет, в 1868-м, – 1828 верст! Гу-
бонин имел к этому прямое отношение. Он
получил несколько подрядов на поставку
камня и возведение железнодорожных мос-
тов. А потом решил и сам строить железную
дорогу. В 1868 году она пролегла от Орла
до Витебска. Длина – 448 верст, что состав-
ляло четвертую часть всех дорог, появив-
шихся в России в этом году! В 1871 году Гу-
бонин построил Балтийскую железную до-
рогу, в 1872-м – Грязе-Царицынскую, в
1874-м – Лозово-Севастопольскую, а в
1878-м – Уральскую горнозаводскую от
Перми до Екатеринбурга.

В сферу его кипучей деятельности входи-
ло и развитие нефтяной промышленности.
Сюда он, можно сказать, тоже «приехал» по
железной дороге. Поездам требовались сма-
зочные и осветительные материалы, и Губо-
нин приступил к разработке нефтяных про-
мыслов, в частности, на Керченском полу-
острове. К концу своей жизни он стал извес-
тен уже как железнодорожный и нефтяной
король России.

К чему бы ни притрагивался Петр Ионович,
всюду начинало процветать новое дело. Он
стал и основоположником общественного го-
родского рельсового транспорта России. Еще
в 1862 году вместе с предпринимателем
Башмаковым Губонин основал «Первое това-
рищество конно-железной дороги». Первая
конка пролегла по Невскому проспекту в Пе-
тербурге от Знаменской площади до Адми-
ралтейской. Вторая – от Николаевского мос-
та до Васильевского острова. Через десять
лет губонинская конка пришла в Москву. Она
протянулась по Тверской – от Брестского во-
кзала (ныне – Белорусский) до Красной пло-
щади. Став массовым видом городского

транспорта, конка процветала вплоть до поя-
вления электрического трамвая. 

В 1873 году Губонин получил высочайшее
разрешение на учреждение «Общества
Брянского рельсопрокатного и железодела-
тельного и механического завода». Первона-
чально на его заводах выпускались рельсы и
рельсовые скрепления. Постепенно пред-
приятие стало выпускать железнодорожные
вагоны, мостовые конструкции, сортовое же-
лезо и другие металлические изделия. В то
же время Петр Ионович стал одним из учре-
дителей «Общества Коломенского машино-
строительного и Кулебабского горного и ста-
лелитейного заводов». Поразительно, но
уже через два года это общество получило в
Вене почетный диплом за представленный
паровоз русской конструкции! На Коломен-
ском заводе Губонина был выпущен и пер-
вый трамвай, который пришел на смену гу-
бонинской же конке.

Когда в середине столетия Петр Ионо-
вич женился, ему нечего было надеть
к свадьбе, пришлось одалживать — у

кого пиджак, у кого жилетку, у кого свежие
брюки. Прошло 20 лет. И он уже состоит в
учредителях Волжско-Камского банка, Се-
верного общества страхования и других фи-
нансовых структур. Этот выходец из крепо-
стных обладал высоким эстетическим чув-
ством, умел ценить произведения искусства
не хуже, а порой и лучше многих представи-
телей аристократии. Покупал и собирал
только самое изысканное.

С начала шестидесятых годов в Крыму
стала отдыхать царская семья. Постепенно
следом за коронованными особами туда по-
тянулись и другие представители высших
кругов государства. Но курортное дело в
Крыму еще только ждало своих деятелей.
Уроженец Коломенского уезда, Губонин
очень полюбил Крым и в восьмидесятые го-
ды деятельно взялся за его благоустройст-
во. Построил железную дорогу от станции
Лозовая до Севастополя. На заработанные
на этом строительстве деньги Петр Ионович
купил в Гурзуфе землю у наследников сена-
тора Фундуклея и князя Барятинского. Ста-
раниями Губонина захудалая татарская де-
ревенька, затерянная у подножия Медведь-
горы, превратилась в роскошный курорт. Он
проложил здесь водопровод, устроил русло
для реки Авунды, которая в период полово-
дья из сонного ручья превращается в бур-
ный и неукротимый поток. В кратчайшие

сроки были построены церковь Успения
Пресвятой Богородицы, курзал и семь удоб-
ных гостиниц, отличающихся великолепной
архитектурой и внутренним благоустройст-
вом. Парк обновился и украсился изыскан-
ными статуями и фонтанами. Наконец, в
1889 году из Вены, где проходила Всемир-
ная выставка, Петр Ионович привез одно из
главных украшений курорта – фонтан
«Ночь» работы профессора архитектуры
Бертера.

Сюжет фонтана, созданного в стиле ба-
рокко, взят из греческой мифологии: пре-
красная женщина, парящая в воздухе, боги-
ня ночи Нюкта, рядом двое мальчиков: бог
сновидений Морфей и сын богини любви Ве-
неры Эрот. Смену дня и ночи, день за днем,
месяц за месяцем символизируют полосы со
знаками зодиака на земной сфере. Атланты
держат небо на своих плечах, а помогают им
кариатиды. В руках у них рыбы, которые пу-
скают вверх воду, чтобы потушить факел.
Эти потоки воды символизируют темные,
злые силы, стремящиеся уничтожить свет и
жизнь на земле, но свет, любовь и жизнь по-
бедить нельзя.

Всего фонтанов в великолепном архитек-
турном ансамбле Губонина было пять –
«Ночь», «Рахиль», «Нимфа», «Муза» и «Лю-
бовь». Сейчас их осталось два. «Любовь»,
«Нимфу» и «Музу» увезли гитлеровцы. Они
намеревались выкрасть и «Ночь», но наши
войска столь стремительно наступали, что
фашисты не успели совершить кражу.

На скале островка Адалар Губонин по-
строил ресторан, считавшийся луч-
шим на крымском побережье. Здесь

особенно любил бывать и петь Федор Ива-
нович Шаляпин. А в урочище Суук-Су, зна-
менитом своими минеральными водами,
Петр Ионович устроил курортный комплекс
высочайшего уровня с грязелечебницей. 

Так Гурзуф, старательно обихоженный же-
лезнодорожным промышленником из Моск-
вы Губониным, стал образцом, с которого
брали пример другие курортоустроители. 

Глубоко верующий православный чело-
век, Петр Ионович огромное количество
средств расходовал на строительство хра-
мов. Участвовал в возведении петербург-
ского Исаакия. В Петербурге Петр Ионович
являлся старостой сразу двух храмов — Пе-
тропавловского и Казанского соборов. Он
богато украсил их внутри, обновил иконо-
стасы и церковную утварь. Близ Севастопо-

ля, в древнем Херсонесе, возвел величест-
венный храм над купелью святого Владими-
ра, где русский народ впервые принял таин-
ство Святого крещения. Да и храм в Гурзу-
фе, выполненный в византийском вкусе од-
ним из лучших московских архитекторов то-
го времени М.Н.Чичаговым, был подлинным
шедевром зодчества.

Своим процветанием верующий человек
Губонин даже некоторым образом тяготил-
ся. Он говорил так: «За грехи мои Господь
отягчил меня богатством». Девизом Губони-
на было: «Не себе, а Родине!» А когда Петру
Ионовичу пожаловали дворянство, эти сло-
ва начертали на гербе Губониных. 

На свои средства Петр Ионович учреждал
технические училища, а для лучших учени-
ков назначал особые стипендии. Толковых
мальчиков из бедных семей поддерживал
материально. Он был попечителем обществ
помощи бедным, постоянным жертвовате-
лем Общества попечения о раненых и боль-
ных воинах. Крупные суммы перечислял и
на нужды русской науки.

Немного не дожив до своего семидесяти-
летия, Петр Ионович отошел ко Господу 30
сентября 1894 года. Скончался в Москве, но,
согласно завещанию, его похоронили в Гур-
зуфе. В газетах и журналах писали: «Петр
Ионович Губонин был настоящий русский
человек, сохранивший в себе лучшие каче-
ства нашего народа».

Недавно, отдыхая в Гурзуфе, я решил
посетить могилу этого замечательно-
го человека. Но оказалось, что там

мало кто знал об основателе курорта, в ко-
тором живут. Экскурсоводы понятия не име-
ли, где искать его могилу.

Некоторый свет пролил директор Дома-
музея Чехова в Гурзуфе Владимир Ивано-
вич Костюченко. Оказалось, что могилы
давно нет. Существует версия, что сразу по-
сле революции крымские татары раскопали
могилу и выбросили прах великого промыш-
ленника в море. Две другие версии исчезно-
вения праха Губонина я узнал от заведую-
щей библиотекой санатория «Гурзуфский»
Лилии Васильевны Иванищевой. В 1933 го-
ду прекрасный храм Успения Пресвятой Бо-
городицы по приказу властей стали разби-
рать. На его месте хотели построить новый
лечебный корпус. Рабочие вытащили прах
Губонина из могилы и просто выбросили ко-
сти на улицу. По другой, более утешитель-
ной, версии, прах Петра Ионовича успели
спасти наследники, перевезли и перезахо-
ронили его в Софии на Русском кладбище.

Возможно, когда-нибудь удастся узнать,
что на самом деле произошло с могилой Гу-
бонина. Но главное - сохранить память о че-
ловеке, который так много сделал для сво-
его Отечества. Восхищаясь храмом Христа
Спасителя в Москве, вспомните, что тот,
первый, храм тоже возводился с участием
Губонина. Петр Ионович возвел вокруг него
гранитные лестницы и террасы, спускающи-
еся к Москве-реке. Набережная тоже была
построена им.

Губонин сам стал как бы частью трагиче-
ской и великой истории этого храма. И па-
мять о нем надо возродить всюду, где он ос-
тавил след на русской земле.

Александр СЕГЕНЬ

Несколько лет знаком с
Анатолием Поляковым,
председателем комите-
та самоуправления
«Западное Чертаново».
При первой встрече по-
казался он мне не-
сколько шумноватым,
резким, безапелляци-
онным. Правда, впечат-
ление сглаживала
вдруг вспыхивающая
добродушная и откры-
тая улыбка.

Уже потом, спустя время,
понял: личность неразде-
лима, если все ее поступки

естественны, проистекают из ис-
кренних побуждений души и
сердца. Анатолий Павлович мо-
жет дать жесткий укорот зарвав-
шемуся хаму-соседу,  обижаю-
щему беззащитную старушку,
божьего одуванчика. Но может
чуть ли не кудахтать над ребя-
тишками, посещающими клуб
«Северянка» по улице Чертанов-
ской, 20. Этот клуб и библиоте-
ка, при которой он создан, - осо-
бая гордость Полякова, других
членов правления комитета. В

небольшой комнатушке, которую
они с боем отстояли для общест-
венного самоуправления, в акку-
ратной рамочке висит диплом I
степени от правительства Моск-
вы. Получен он за работу с деть-
ми из малообеспеченных семей,
за развитие их талантов. Круж-
ки, в которых занимаются ребя-

та, ведут, как правило, ветераны
на общественных началах.

Иногда задумываешься - поче-
му органам территориального
самоуправления постоянно при-
ходится сражаться за минималь-
но приемлемые условия для сво-
ей работы? На словах чиновники
горой стоят за жилищное само-

управление, а на деле
нет-нет, да и умыкнут
помещение у комитета
или совета обществен-
ников, у домкома. Под
благовидным, естест-
венно, предлогом. Поля-
кову в свое время пона-
добилось затратить
много крови и нервов,
чтобы отстоять библио-
теку. Сражался на-
смерть, но сохранил ее
для жителей микрорай-
она, а главное, для их
детей. Один из комитет-
чиков сказал по этому
поводу (с особо уважи-
тельной ноткой):

- Боец!
Можно совершить од-

норазовый поступок -
перевести слепого че-
рез улицу или задер-
жать карманника в
трамвае и с гордостью
об этом вспоминать всю

жизнь. А можно, как это год за
годом делает Анатолий Поляков,
выводить по полторы-две сотни
человек в Битцевский лес на
субботники. И проводить там не
прогулочные пикнички - вкалы-
вать не за страх, а за совесть:
каждый раз вывозится по два
восьмикубовых контейнера.

Комитет самоуправления еще
в 1991 году заключил договор с
дирекцией лесопарка о поддер-
жании в порядке и чистоте своей
его части, прилегающей к мик-
рорайону, и с тех пор свято блю-
дет уговор. Примечательно, что
в Битцу на субботник отправля-
ются и чиновники префектуры
Южного округа. И работают
дружно вместе с жителями.

Признаться, чиновничество
Анатолий Павлович не очень жа-
лует. Скажем, когда ему сверху
«спускают» дату проведения
субботника, чтобы поскорее от-
читаться перед высоким началь-
ством, даже штрафом грозят,
Полякова ничем не сдвинешь.

- Год на год не приходится. Ес-
ли грязно и слякотно, ни за что
людей не выведу - от этого толь-
ко вред произойдет, а никакая
не польза для парка...

К Полякову в комитет самоуп-
равления тянутся ветераны - по-
пить чайку, пообщаться. Прихо-
дит и участковый инспектор за
помощью. Идут жители за юри-
дической консультацией. Отказа
никому нет.

Анатолий Павлович и члены
комитета тянут лямку общест-
венной работы безропотно и
бескорыстно. И не считают это
за подвиг - они сами выбрали
для себя такую жизнь. А может,
нашли в этом свое главное при-
звание.

Виктор ШИРОКОВ

В середине XIX века было такое московское выражение: «Первопрестольный град Москва стоит на
трех китах: административном - в лице генерал-губернатора князя Долгорукова, артистическом —
виртуозного пианиста Рубинштейна, и денежном — в лице действительного тайного советника Гу-
бонина». О последнем, Петре Ионовиче Губонине, сейчас мало кто знает. Между тем это был че-
ловек, которым могут гордиться и Москва, и вся Россия.

НЕ ИМЕНЕМ СЛАВЕН, 
НО - ДЕЛАМИ!

И НА СУББОТНИКЕ ЖНЕЦ, И В КЛУБЕ БОЕЦ
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К Анатолию Полякову, председателю комитета самоуправления «Западное
Чертаново», люди приходят и за помощью, и просто поговорить по душам...
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«ОТ МОСКВЫ ДО САМЫХ ДО ОКРАИН...»

ЭТО НЕ ПРОСТО СЛОВА СТАРОЙ
СОВЕТСКОЙ  ПЕСНИ. ЭТО АДРЕСА

НАШЕГО  НАЦИОНАЛЬНОГО  ДОСТОЯНИЯ
След в истории

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 47 (202), 20 - 26 декабря 2006

Список пострадавших составил 120
страниц Книги памяти, которая до
сих пор не может выйти: данные

постоянно обновляются, и по мере рас-
секречивания документов, относящихся
к 1949 году, число безвинно репрессиро-
ванных растет. По мнению историков,
этому процессу конца-края не видно... А
все началось с куска уранинита, который
специально для Берия был доставлен в
Москву из Восточной Сибири.

Поиск месторождений урана был в
1948 году главной задачей геологов. Им
не везло - новых залежей найти не уда-
валось, а руководителям Атомного про-
екта СССР было ясно, что разведанными
запасами не обойтись. Если бы добыча
не велась в Германии и Чехословакии, то
вообще говорить о создании ядерного
оружия было бы бесполезно. Именно по-
этому каждый успех геологов, даже ни-
чтожный, немедленно докладывался в
Москву.

И вдруг фантастическая удача - в Вос-
точной Сибири найден кусок уранинита!
В специальном письме от 6 января 1949
года Л.П. Берия сообщает об этом
И.В. Сталину. В своем письме руководи-
тель Атомного проекта, в частности, от-
мечает:

«Для разведки урана по заданию Спе-
циального комитета в 1948 г. Министер-
ством геологии было организовано свы-
ше 200 специальных геолого-разведоч-
ных партий и экспедиций с 12 отрядами
самолетов, оснащенными сконструиро-
ванными в 1948 г. новыми чувствитель-
ными радиометрическими приборами,
позволяющими производить поиски ра-
диоактивных руд с высоты 100-300 мет-
ров».

Конечно, приборы были несовершен-
ны, данные, полученные с их помощью,
большей частью были ошибочными, но
проводить испытания и доработки было
некогда, а потому аппаратура из заво-
дского цеха сразу же поступала в распо-
ряжение геологов. Это не только приво-
дило к ошибкам, но и зачастую заканчи-
валось трагически. Самолеты вынужде-
ны были летать низко, главным образом
в гористой местности, а потому катаст-
рофы случались регулярно.

Однако в своем письме Берия сооб-
щал о другом:

«В конце августа 1948 г. в одной из та-
ких экспедиций (Снежинской), послан-
ных для обследования Восточной Сиби-
ри, была обнаружена с помощью прибо-
ров, установленных на самолетах, силь-
ная аэрорадиометрическая аномалия в
районе горного хребта Кодар (в сев.-
вост. части Читинской области).

При наземной проверке аномалии гео-
логи и радиометристы Снежинской экс-
педиции и выезжавшие на место специа-
листы Министерства геологии нашли в
50 км от с. Чара (районный центр Калар-
ского р-на Читинской области) новое ме-
сторождение урана.

На месторождении обобрано 240 ки-
лограммов образцов урановой руды для
анализов.

Предварительно сообщаю следующие
данные о вновь открытом месторожде-
нии урана:

1. Месторождение расположено в тру-
днодоступной горной местности на вы-
соте более 3000 метров над уровнем мо-
ря, в 1350 км севернее г. Чита (по зимне-
му пути), в 550 км от ближайшей ж.д.
станции Могоча и в 50 км от ближайше-
го аэродрома (с. Чара).

2. Уран обнаружен в минерале урани-
ните, залегающем в горном массиве в
виде жил мощностью 40-10 см и про-
жилков, а также у подножия коренного
месторождения.

Предварительные анализы, произве-
денные на месте, показывают содержа-
ние урана в уранините 30-50 процентов и
в руде из осыпи - 0,7 процента (качество,
сходное с рудами чехословацких и сак-
сонских урановых рудников).

По заданию Специального комитета
детальный анализ найденных руд произ-
водится Институтом минерального сы-
рья Министерства геологии и НИИ-9
Первого главного управления».

Именно эта строка станет трагичной
для специалистов института. Большин-
ство геологов, изучающих этот кусок
урининита, будут через четыре месяца
арестованы, а потом и расстреляны...

Далее в письме Берия заверяет Стали-
на, что в наступившем, 1949-м, году гео-
лого-разведочные работы на новом мес-
торождении будут вестись очень актив-
но, чтобы в скором времени начать экс-
плуатацию месторождения.

Заканчивалось письмо привычно:
«В целях засекречивания работы на

новом месторождении урана будут про-
изводиться под видом разведки и добы-
чи руд титана и свинца».

Эта строка спасет самого Берия. Дело
в том, что никакого урана в том районе
найдено не было. Тщательная геологиче-
ская разведка показала, что месторож-
дения не существует - есть лишь неболь-
шое количество уранинита. Но как обо
всем этом доложить Берия, тем более
самому Сталину?!

Еще некоторое время продолжали по-
ступать «оптимистические» данные из
Восточной Сибири - мол, геологоразвед-
ка ведется широким фронтом. Впрочем,
так и было: сотни молодых геологов ра-
ботали в этом районе, буквально метр за
метром исследуя местность.

«Мы шли в десяти метрах друг от дру-
га, опасаясь что-то пропустить...»,  -
вспоминал академик Н.П. Лаверов, кото-
рый в молодые годы проходил практику
в Восточной Сибири.

Он вспомнил о своей юности, когда
недавно на высшем уровне обсуждалась
трасса нефтепровода Восточная Сибирь
- Тихий океан. Один из губернаторов за-
метил, что район очень сложный - он это
наблюдал из окна поезда, когда ехал на
встречу с президентом в Красноярск. «А
я эти районы прошагал с рюкзаком!» -
парировал Лаверов. Во многом благода-
ря этому его предложения по прокладке
трассы нефтепровода и были приняты...

Насчет той давней истории с открыти-
ем уранового месторождения неподале-

ку от Чары академик Лаверов сказал ко-
ротко:

- Это мифическое месторождение су-
ществовало до 1953 года. Оттуда посто-
янно шла информация о геологических
работах в этом районе. Геологи прекрас-
но знали, что урана там нет, однако док-
ладывать об этом не могли - расправа
была бы жестокой и моментальной...
Впрочем, избежать ее не удалось.

Академик Н.П. Лаверов имел в виду
«дело геологов», которое возникло уже
в апреле 1949 года.

Иногда мне кажется, что его затеял
Берия специально, чтобы избежать кары
Сталина за обман с открытием месторо-
ждения урана. Подобного вождь не про-
щал. И Берия решил защитить себя,
уничтожив тысячи других.

Все началось со статьи корреспонден-
та «Правды» Шестаковой из Краснояр-
ска. Она писала, что «вредители-геоло-
ги» скрывают от народа открытие в
Красноярском крае новых месторожде-
ний редких и ценных металлов. Сразу
же, будто эта статья ожидалась, прини-
мается постановление Совета министров
СССР № 1409-50сс «Вопросы Министер-
ства геологии». Сталин подписывает
этот документ с удовольствием, потому
что только что прошла сессия ВАСХНИЛ,
на которой разгромлены генетика и ге-
нетики, готовится и «дело врачей-вреди-
телей». Так что приструнить геологов как
раз кстати. Жаль, правда, что на доку-
мент приходится нанести гриф «совер-
шенно секретно» - более эффектно бы-
ло бы его широкое обсуждение. Но пока
нельзя признаваться, что с добычей ура-
на плохо - американцы это сразу же пой-
мут, «титаном» и «свинцом» тут не при-
кроешься...

В постановлении сказано:
«Министерство геологии проглядело,

что группа старых геологов из числа слу-
живших в прошлом у капиталистов (...)
злонамеренно скрывала от Советского
государства ценные месторождения
цветных и редких металлов в Краснояр-
ском крае, умышленно направляла гео-
логические разведки по ложному пути, в
результате чего важнейшие месторожде-
ния меди, молибдена, свинца, урана,
вольфрама и других цветных и редких
металлов не сдавались в эксплуатацию...

Работа геологических учреждений
Министерства геологии - Красноярского,
Западно-Сибирского и Восточно-Сибир-
ского управлений - направлялась стары-
ми геологами, активными деятелями
колчаковского режима (...), всячески
скрывавшими природные богатства и
выполнявшими установки бывших вла-
дельцев горно-рудных предприятий Си-
бири...»

Более четверти века прошло после
Гражданской войны, но упоминание о
Колчаке, по мнению Берия и Сталина,
еще звучит весомо. На кого же еще спи-
сывать собственные неудачи?!

Оргвыводы, как обычно, были жесто-
ки. Руководители Министерства геоло-
гии и ряда крупнейших институтов аре-
стованы. Большинство из них расстре-
ляны. Остались в живых лишь некото-
рые - те, что были близки И.В. Курчато-
ву. В частности, будущий академик Д.И.
Щербаков.

Машина репрессий вновь прокатилась
по стране. В особенности по Сибири. Не
случайно в постановлении был выделен
специальный пункт:

«11. Обязать Министерство государст-
венной безопасности СССР (т. Абакумо-
ва):

а) осуществить необходимые чекист-
ские меры в Красноярском крае, Новоси-
бирской, Омской, Томской и Иркутской
областях по пресечению подрывной дея-
тельности вражеских элементов, учиты-
вая, что эти районы в прошлом были
очагами колчаковщины...»

Впрочем, Сталин и Берия прекрасно
осведомлены, насколько рьяно будут
выполняться их условия, а потому в по-
становлении появились такие слова:

«...аресты без санкции ЦК ВКП(б) и
Совета министров не производить».

Урана в этих районах так и не оказа-
лось, хотя еще несколько лет от местно-
го начальства шли «победные» рапорты
об успехах геологов. Кстати, они до сих
пор не могут прийти к единому мнению,
как здесь оказался столь большой кусок
уранинита.

И все же... Геологическая разведка,
проведенная в те годы, была сделана
очень квалифицированно и объемно,
что позволило уже в наше время от-
крыть ряд крупных месторождений. Их
освоение начнется в XXI веке. Уран тоже
был найден, но не на севере Читинской
области, а на юге - в Краснокаменске.
Это самый крупный урановый рудник в
России.

Владимир ГУБАРЕВ

Дмитрий Кравченко, историк и штурман дальне-
го плавания, знал, что рано или поздно опре-
делит местонахождение корабля, затонувшего

четыре с лишним столетия назад. А я сомневался,
памятуя, сколько арктических экспедиций канули в
Лету. Правда, следы этой - Виллема Баренца, искав-
шего северо-восточный проход из Атлантического в
Тихий океан, - были обнаружены еще в 1871 году на
далеком-предалеком берегу норвежским промы-
словиком, искавшим там удачу. Кравченко же заго-
релся желанием не только детально воспроизвести
обстановку вынужденной стоянки, но и найти судно,
которое покинули Баренц и его спутники в Ледяной
Гавани.

Тридцать лет поисков... Были подняты архивы,
проливающие хоть какой-то свет на случившееся.
Сведения собирали по крупицам. Разумеется, Крав-
ченко прежде всего интересовали голландские ис-
точники. Привлекались лучшие переводчики, ибо не-
верно донесенное слово могло затянуть или напра-
вить поиск по неверному пути. И вот на исходе ны-
нешней осени у меня прозвучал телефонный звонок:

- Я только вернулся из Ледяной Гавани!..
Сразу я представил себе эту бухту на северо-вос-

точной оконечности  Новой Земли. Там, в белом без-
брежье, неподалеку (по местным меркам) от поляр-
ной станции «Мыс Желания», где мне приходилось
бывать, и были когда-то случайно обнаружены остат-
ки зимовья голландской экспедиции Виллема Барен-
ца, чьим именем названо море. Именно там на исхо-
де XVI века произошла одна из первых трагедий в ис-
тории освоения Арктики, манившей европейцев
близкой дорогой в Китай и Индию.

В 1933 году зимовье обследовал, да и то кратко,
руководитель Восточной Новоземельской экспеди-
ции Арктического института Б.В. Милорадович. И
только спустя почти полвека им основательно заня-
лась комплексная поисково-историческая экспеди-
ция Дмитрия Кравченко, выявившая в Арктике сотни
памятников далекой старины.

Но зимовье зимовьем (ставшее последним обита-
лищем Баренца), а вот где лежит затертая льдами
шестипушечная каравелла «Меркурий», занесшая
голландцев в стылые края?

- Корабль-то наконец обнаружил? - тороплю Крав-
ченко с ответом, хотя уже догадываюсь: телефонный
звонок несет долгожданную новость.

- Да! Неподалеку от берега. И на не-
большой глубине... Через час буду у тебя.

Скоро он развернет передо мной  изо-
бражение Ледяной Гавани, где во время
войны отдыхали экипажи пиратствовав-
ших в Арктике фашистских подводных
лодок. Знали ли немцы о «Меркурии»,
знали ли о тех, кто стирал с географиче-
ских карт белые пятна у этих берегов?

Москвич Дмитрий Кравченко хочет по-
больше узнать о жизни первопроходцев,
ибо сверяет дела свои с высокими челове-
ческими поступками. И все дается через
упорный труд. Скоро он будет рассказы-
вать, где и как работали в Ледяной водо-
лазы. Что-то у него до этого не выходило

с поиском. Какая-то запутанность с голландскими
гравюрами, позволяющими нам увидеть подвиг Ба-
ренца и его спутников, ориентирующими нас в том
времени, которое описано буквально по дням участ-
ником того исторического плавания Де Фером. Ока-
залось, не учли, что при печатании картинок с места
трагедии все менялось до наоборот - левое станови-
лось  правым, правое - левым. Но теперь разобра-
лись, и дело - за обследованием корабля. Уже в бу-
дущем году! 

- А время так дорого, - роняет Кравченко, и я по-
нимаю, о чем думает мой старый товарищ. Ему уже
68, а он сбивает в экспедицию ребят - разных специ-
алистов  и мчится с ними в дали дальние. Открывать
свою Арктику.

- Впервые я не увидел у северо-восточных берегов
Новой Земли льдов. Море было чистым, будто и
впрямь теплеет Ледовитый. И было много голодных
медведей. Возле нас семеро обитало - ходили по пя-
там. Но обошлось... Правда, разорвали большую на-
дувную моторную лодку.

Обычно медведи охотятся с плавучих льдов на тю-
леней, подплывающих к разводьям, лункам поды-
шать кислородом. А тут нарушена вся экосистема!
Но Ледяная Гавань, освободившаяся от торосов, не
стала от этого приветливее.

Кравченко не ищет легких дорог. Вот такой он,
быстрый на подъем человек. И на памяти уже сов-
сем другое, заставляющее верить в благополучный
исход и этой операции в Ледяной Гавани. Тогда он
вот также прямо с самолета - ко мне. Вижу  сквозь
время его пальцы, водившие карандашом на сту-
деном ветру,  чтобы  зарисовать деревянных бож-
ков. Вижу его глаза, которые рассматривали дере-
вянных божков не только в книгах и музеях, а и в
снегах, каменных щелях острова Вайгач. И я читал
о ненецких идолах, а бывая на Вайгаче, сам пытал-
ся обнаружить их, но всякий раз слышал от мест-
ных жителей: «Однако были прежде...» И полярни-
ки разводили руками: нет, не встречали. В 1710 го-
ду Петр I особой грамотой предписал митрополиту
Филофею Лещинскому «идолы огнем палить и ру-

бить и капища их разорить»: на Севере насажда-
лось христианство.

- Мы нашли их! - сказал тогда прямо с порога. -
Восемь идолов. Подробно описали, - и Кравченко
вытащил из папки листы ватмана, на которых были
изображены деревянные божки.

Такое сияние на лице!.. Смотрел на него и думал о
тех, кто любит распинаться об арктической душе, но
никогда не рвал легкие в торосах. Смотрел - и видел
тех, делом преданных истории труднодоступных рай-
онов, оставляющих насиженные гнезда, чтобы вы-
рвать из плена времени ту или иную истину. Обнару-
женные осколки полярных крушений - это человече-
ские судьбы, давно ждущие прочтения, это указа-
тельные знаки, которые отведут от ошибочного, лож-
ного пути. Но всегда надо помнить: белые пятна сти-
раются здоровьем, а нередко и жизнью людей, и чут-
ким, отзывчивым должно быть отношение к участни-
кам полярных экспедиций.

Арктика отнимает много сил, и, читая дневники
Кравченко, я ощущаю это в полной мере: «В глазах
темно от усталости, быстрее бы прилечь... В кармане
остался только пророщенный овес, однако у меня с
этих витаминов разболелся желудок. Рвота. И не-
стерпимо хочется есть. Идти еще долго».

Тогда - изображения божков, проливающих свет
на культуру древних обитателей Вайгача. Теперь раз-
вернул схему района проведения подводных работ.
Тяжело, вижу по заострившимся скулам, как тяжело
даются экспедиции в Арктику! Но не слышал, чтобы
жаловался он когда-нибудь. А рассказы о своем со-
стоянии - это ж естественно: человек не может пря-
тать в себе откровений сердца. Добра не забывает и
просит: «Обязательно скажи самые теплые слова о
моряках. Если бы не они, не быть на Новой Земле. И
обратно, занемогшего, вывезли».

Мне верится: находка в Ледяной Гавани - не пос-
ледняя в арктической эпопее Кравченко. Будут еще
памятные, указующие кресты, гурии (пирамиды из
камней, служащие опознавательными знаками. -
В.Ч.), установленные им и другими полярными иссле-
дователями на дорогах познания приполюсных ши-
рот. Белый мир еще полон загадок.

Владимир ЧЕРТКОВ
P.S. Экспедиции оказывали помощь почетный

президент Русского географического общества
академик В.М. Котляков, заместитель председате-
ля Госдумы А.Н. Чилингаров, министр РФ по делам
гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и
ликвидации последствий стихийных бедствий
С.К. Шойгу, а также моряки атомного ледокольно-
го флота.

КУСОК УРАНИНИТА
О ЧЕМ РАССКАЗАЛ 

Никогда - ни раньше, ни позже - случайная геологическая находка не приво-
дила еще к столь трагическим последствиям: сотни специалистов оказались
в лагерях, десятки - расстреляны. Это было так называемое дело геологов, о
подробностях которого даже сегодня знают немногие.

НАХОДКИ В ЛЕДЯНОЙ ГАВАНИ
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РОЖДАЕМОСТЬ У НАС В СТРАНЕ
ЕВРОПЕЙСКАЯ, А СМЕРТНОСТЬ – 
КАК В СТРАНАХ АФРИКИ. И ЛИШЬ МЕНЬШЕ
ТРЕТИ ДЕТЕЙ ПРИЗНАНЫ ЗДОРОВЫМИ

Вызовы времени

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 47 (202), 20 - 26 декабря 2006

-Н аталья Михайловна, вы
не задавались вопросом,
почему о существовании

серьезнейшей демографической
проблемы власть  вспомнила
только в нынешнем году? Ведь не
секрет, что численность населе-
ния страны сокращается уже дав-
но...

- Да, численность населения Рос-
сии быстро сокращается с 1992 го-
да. Почему вспомнили об этом
именно сейчас, сказать не берусь.
Хорошо, что вспомнили! Средняя
продолжительность жизни россиян
за годы реформ сократилась на
пять лет. На мой взгляд, это катаст-
рофа. В Китае, где также идут ре-
формы, картина прямо противопо-
ложная. Данное сравнение характе-
ризует направленность реформ у
них и у нас.

- А какова главная причина де-
мографического кризиса в Рос-
сии?

- Все упирается в условия жизни
подавляющего большинства росси-
ян. Ведь за первые 14 лет реформ
смертность превысила рождаемость
на 10 миллионов! Рождаемость у
нас европейская, а смертность - как
в странах Африки. По итогам пяти
первых месяцев уходящего года ко-
личество смертей на 1000 человек
достигло 16,2. А это хуже, чем в Ру-
анде. Особенно высока смертность
среди безработных, людей с низким
образованием и низкой квалифика-
цией. В первую очередь вымирает
именно эта часть общества. Но осо-
бенно тревожно, что к условиям

рынка оказались плохо адаптиро-
ваны молодые мужчины - в возрасте
от 20 до 39 лет.

В 90-е годы убыль населения час-
тично компенсировалась благодаря
положительному сальдо миграции.
Но в последние годы приток мигран-
тов покрывает не более трех про-
центов потерь. Напомню: только для
того, чтобы поколение детей вос-
произвело поколение родителей, ко-
эффициент рождаемости должен
составлять 2,15. А у нас он равен
1,30 - почти вдвое меньше. Только
три процента российских семей
имеет не менее троих детей. В то же
время только они и способствуют
прибавлению народа.

- Помогут ли повысить рождае-
мость меры, предложенные Вла-
димиром Путиным?

- Надо отдавать себе отчет в том,
что меры, принятые полгода назад,
быстрого результата не принесут.
Во-первых, численность родивших-
ся детей зависит от того, сколько
женщин родилось примерно чет-
верть века назад и какое количество
детей женщины хотят иметь. Уста-
новка на определенное количество
детей также была заложена в их
психологии не сегодня. Финансовым
вливанием данную установку можно
лишь скорректировать. Во-вторых,
воздействовать на ситуацию надо
не только с финансовой стороны. На
мой взгляд, главное – возродить
ценность семьи. Этим путем, напри-
мер, идут французы. Они непрерыв-
но изобретают новые меры поощре-
ния рождаемости.

Для того чтобы написать серьез-
ную программу по выводу страны из
демографического кризиса, надо
быть специалистом. У меня сложи-
лось впечатление, что как раз спе-
циалистов к разработке такой про-
граммы наша власть либо не при-
влекает вовсе, либо привлекает
очень узко.

Будь моя воля, я бы внесла в пре-
зидентское послание существенные
дополнения. Нельзя забывать о ка-
честве людей. К сожалению, оно
ухудшается. Этот вывод я делаю на
основании исследований, которые
мы проводим уже много лет. Напри-
мер, если в 1990 году родились
больными 12 процентов детей, то в
2004 году – уже около 40 процентов.
А по данным всероссийской диспан-
серизации, признаны здоровыми
менее трети детей. Как вы понимае-
те, сложно рассчитывать на то, что
человек, родившийся больным, ста-
нет активным участником процесса
экономического развития страны.
Кроме того, больные люди, став ро-
дителями, произведут на свет и
больных детей.

В России увеличивается числен-
ность беременных женщин, страда-
ющих анемией (малокровием). Ане-
мия связана с недостатком питания.
Каким родится ребенок матери, ко-
торая мало и плохо питается? Не в
этом ли одна из основных причин
увеличения числа детей, родивших-
ся больными? А больных надо ле-
чить, на что нужны деньги. Состоя-
ние здоровья людей ухудшается, а
численность инвалидов очень быст-
ро растет.

Известно, что социальное нера-
венство, а оно в России перекрыло

все мыслимые пределы, влечет за
собой множество негативных пос-
ледствий не только в области демо-
графии, но и во всех сферах поведе-
ния населения. Суицид, преступ-
ность, рост потребления алкоголя и
наркотиков – тоже следствия соци-
ального неравенства, которое вызы-
вает агрессию и протест.

- Согласно статистике Всемир-
ной организации здравоохране-
ния, по числу убийств и само-
убийств Россия уже не первый
год в числе мировых лидеров...

- Готова привести данные. В 2004
году покончили жизнь самоубийст-
вом 49 тысяч человек, в результате
убийств погибли 39 тысяч, вследст-
вие транспортных травм – 42 тыся-
чи, из-за отравления алкоголем – 38
тысяч человек.

- С 90-х годов русские вымира-
ют едва ли не быстрее всех ос-
тальных народов, населяющих
Россию.  Какое есть объяснение
этому печальному факту?

- Последняя перепись дала этни-
ческую структуру населения Рос-
сии, сложившуюся в результате ре-
форм. Нельзя утверждать, что рус-
ские вымирают быстрее других эт-
носов. Конечно, рождаемость у рус-
ских остается невысокой. У наро-
дов Северного Кавказа она гораз-
до выше. Например, очень высока
рождаемость в Чечне. Но вообще о
рождаемости и смертности следует
говорить скорее в региональном
разрезе, а не в этническом. Рус-
ские и рождаются, и умирают, как и
в среднем по России. Ведь они со-

ставляют сегодня 80 процентов от
общей численности населения. На
мой взгляд, русский этнос доста-
точно сильный. Так, кстати, считал
и известный русский социолог Пи-
тирим Сорокин.

- Сорокин писал о русском эт-
носе первой половины ХХ столе-
тия. То поколение одержало гран-
диозную победу в Великой Отече-
ственной войне. А мы оказались
не в состоянии даже сохранить их
завоевания. Об этом больно гово-
рить, но встает вопрос: не дегра-
дирует ли русский народ вообще?

- Я не думаю, что ситуация столь
однозначна, хотя определенная де-
градация имеет место. Очень наде-
юсь, что это временное явление: по-
пуляция сама себя спасает, когда
оказывается в пограничном состоя-
нии.

- И все же тенденция явно нега-
тивная. Многие демографы дают
прогноз, что к середине столетия
нас останется сто миллионов.
Возникает опасность, что с како-
го-то момента по этой причине
Россия начнет терять террито-
рии...

- Согласна, что есть такая угроза.
Но проблема численности не столь
страшна, как состояние качества на-
селения, его здоровья, интеллекту-
ального потенциала, духовности и
нравственности. Меры, которые на-
правлены на решение демографи-
ческой проблемы, должны иметь ин-
формационную поддержку. А ее ма-
ло. И это в то время, когда с Запада
идет настоящее идеологическое на-
ступление на Россию. Послушайте
наши электронные СМИ. Разве кто-
нибудь говорит о необходимости ук-

репления института семьи? Такое
можно услышать в виде редчайшего
исключения. Так же мало говорится
о необходимости рожать детей.
Культ здорового образа жизни вооб-
ще отсутствует. Бороться с вредны-
ми привычками также не призывают
- под уважительным предлогом сво-
боды личности. Сейчас не Сатана, а
деньги правят бал. Хотя, быть мо-
жет, это одно и то же…

- Какая же идеология должна
лежать в основе информацион-
ной политики государства?

- Нужна пропаганда нравственно-
сти, доброты, традиционных право-
славных ценностей. Кроме того, не-
обходимо формировать культ се-
мьи, ребенка. К примеру, в Соеди-
ненных Штатах был период «бэби-
бума», когда иметь детей стало мод-
но! Считалось, что социальный ста-
тус у многодетных отцов и матерей
выше. И в наших СМИ как можно ча-
ще должна звучать мысль, что мно-
годетные семьи заслуживают осо-
бого отношения со стороны государ-
ства, общества, бизнеса.

- В 2006 году у вас вышла книга
с говорящим названием - «Сбере-

жение народа». Стало быть, наде-
жда на то, что когда-нибудь эта за-
дача все-таки будет поставлена во
главу угла всей деятельности ор-
ганов исполнительной и законо-
дательной власти, у вас остается?

- Вот уже много лет в стране гада-
ют, какая национальная идея нужна
России. Но ответ лежит на поверх-
ности. Уверена, что иной националь-
ной идеи, как сбережение народа, у
нас быть не может. Эта формула,
которую давно высказывает Алек-
сандр Солженицын, совершенно
верна. Думаю, что если власть со-
средоточится вокруг этой формулы
и откажется от маниакальной зацик-
ленности на макроэкономических
показателях, ситуация станет ме-
няться в лучшую сторону.

- Наталья Михайловна, а чем вы
занимаетесь в настоящее время?

- Сегодня мои научные интересы
лежат в области насущных проблем
населения и социальной политики.
Можно выделить следующие кон-
кретные вопросы: качество челове-
ческого потенциала в России, кото-
рое преимущественно зависит от
физического, психологического и
социального здоровья нации. Оно, к
сожалению, имеет устойчивую тен-
денцию снижаться. Важно понять,
почему это происходит и что следу-
ет делать. Не меньшее значение
имеет создание доктрины социаль-
ного развития страны, которая бу-
дет служить основой для разработ-
ки социальных программ действий,
цель которых – определить эффек-
тивные меры социальной политики
системного характера.

Давно пора отказаться от «пожар-
ного подхода» при определении со-
циальных параметров развития. Од-
ной из главных задач в этой связи
считаю разработку механизмов и
инструментов радикального повы-
шения оплаты труда. В России ее
надо повышать не на проценты, а в
разы!

- Расскажите, как на фоне впол-
не успешной научной карьеры
сложилась ваша личная жизнь. О
ней известно немного...

- Отвечу кратко. Всю свою жизнь
я занималась наукой, которая меня
до сих пор увлекает. Замуж вышла,
будучи еще студенткой, по большой
любви. Жили бедно, но дружно и по-
тому хорошо. Родились два сына-
близнеца - Андрей и Алексей.

Потом первая трагедия – смерть
мужа. Думала, что жить дальше не
смогу. Но поняла, что нужна детям.
Однако потом было ощущение, буд-
то внутри меня что-то взорвалось,
сделало меня другим, более силь-
ным  человеком. Этой перемене я
удивляюсь до сих пор. Одиннадцать
лет назад – новая трагедия: умер
один из моих сыновей.

- Что помогло выстоять?
- Спасали близкие, ученики, дру-

зья и, конечно, работа. Творчество
жадно захватывало в свои объятия.
Теперь мне почти ничего не страш-
но. Возникло ощущение, что личные
трагедии сделали меня непотопляе-
мой.

- О чем-то в жизни жалеете?
- А что это дает? По-моему, себя

жалеть – занятие бессмысленное.
Беседу вел 

Олег НАЗАРОВ

ЖАЛЕТЬ СЕБЯ БЕССМЫСЛЕННО. 
ГЛАВНОЕ - СБЕРЕЖЕНИЕ НАРОДА

Наталья РИМАШЕВСКАЯ:

Сразу же после того, как 10 мая Владимир Путин обнародовал президентское
Послание Федеральному собранию РФ, чиновники и политики наперебой за-
говорили о демографической проблеме. Почетный директор Института соци-
ально-экономических проблем народонаселения РАН, член-корреспондент
РАН, доктор экономических наук, профессор Наталья РИМАШЕВСКАЯ изуча-
ет проблемы демографии на протяжении уже нескольких десятилетий. Ее
вклад в науку оценен коллегами из многих стран: она заслуженный деятель
науки РФ и главный редактор журнала «Народонаселение». Родилась она в
Москве. Окончила юридический факультет МГУ им. М.В. Ломоносова и учет-
ный факультет Финансового института (сегодня - Финансовая академия). До-
ктор экономических наук, профессор, заслуженный деятель науки. Руководи-
тель ряда международных проектов, имеет более 400 научных публикаций. В
числе ее учеников более 60 кандидатов и докторов наук.
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Маме - на счастье, родине - на радость



И ЧАСИКИ «УШЛИ»
У жителя Московской области слома-

лись часы «Омега» стоимостью 100 ты-
сяч рублей. Мужчина обратился к специ-
алисту - мастеру-часовщику, работавше-
му в торговом центре на Дубравной ули-
це. Тот взялся отремонтировать хроно-
метр и выдал квитанцию. В указанное
время хозяин пришел за часами в мас-
терскую и не поверил своим глазам: ни
мастера, ни даже конторки часовщика в
торговом центре уже не было... Мужчина
обратился в милицию, и вскоре веролом-
ный часовщик был пойман.

- Жуликом оказался житель Мурман-
ской области, - рассказал начальник от-
дела дознания ОВД района Митино Сер-
гей Щупачко. - Получив часы, он поспе-
шил на Арбат и сдал их в антикварный
магазин за $500. Квитанцию, свидетель-
ствующую о преступных действиях за-
держанного, мы нашли, а вот часы пока в
розыске...

МОЛОДАЯ «МАМКА»
Сотрудники отдела по борьбе с орга-

низованной преступностью УВД Зелено-
града разоблачили группу женщин, за-
нимавшихся проституцией. Оперативни-
ки задержали и так называемую мамку -
даму, которая была у барышень сводни-
цей-диспетчером. Ею оказалась... сем-
надцатилетняя девица из Ростовской
области.

Чтобы изобличить преступную группу,
сотрудники милиции выступили в роли
клиентов - сделали так называемую кон-
трольную закупку. Другими словами, за-
казали для себя барышень на дом. Деви-
цы приехали на машине в назначенное
время и, получив деньги, приготовились
оказывать «услуги». Тут-то борцы с орг-
преступностью их и огорчили.

Выяснилось, что «мамка» приехала из
Ростова-на-Дону, сразу же сняла кварти-
ру в Зеленограде, после чего пригласила
в компаньонки еще пятерых девушек.
Кроме того, в долю был взят мужчина из
Подмосковья - он выполнял работу води-
теля и охранника. Сейчас в отношении
задержанной сводницы возбуждено уго-
ловное дело. Составлен административ-
ный протокол, ведется следствие.

КОСЯЧОК ДЛЯ
ЖЕЛАННОГО ГОСТЯ

Наркотиками на любой вкус потчевали
гостей хозяева одного из наркопритонов,
который был разгромлен сотрудниками
управления Федеральной службы РФ по
контролю за оборотом наркотиков по го-
роду Москве. В ходе плановой операции
«Притон» столичные наркополицейские и
сотрудники милиции выявили 18 преступ-
лений, связанных с распространением
или торговлей зельем.

- На северо-западе столицы наркопо-
лицейские задержали несовершеннолет-
него содержателя притона, - рассказала
руководитель пресс-службы УФСКН РФ
по городу Москве Мария Луценко. -
Юному дарованию исполнилось шестна-
дцать лет, но он уже вел самостоятель-
ный образ жизни - проживал в отдель-
ной квартире, бесконтрольно принимал
друзей и даже наладил кустарное произ-
водства зелья на дому. Ему полюбился
первитин, который наркоман изготавли-
вал в квартире. В течение дня на огонек
к малолетнему пушеру заглядывало три-
четыре клиента. И они получали дозу за
700 рублей.

Похожая ситуация выявлена и на юго-
западе города. Правда, там наркотиком
приторговывала пятидесятипятилетняя
гражданка. Она предлагала гостям аце-
тилированный опий. Приобретателями
зелья были молодые люди. Вероятно,
они не подозревали, что покупают дурь у
больной гепатитом С. Кстати, хозяйка
притона имела проблемы с законом и
раньше - ее дважды судили за торговлю
наркотиками.

Итоги операции «Притон» показали,
что хозяева «нехороших» квартир замет-
но молодеют. Если в начале года сред-
ний возраст ответственных «притоно-
съемщиков» составлял 35 лет, то сейчас
он приблизился к отметке 31 год. Боль-
шинство организаторов «опийных до-
мов» - мужчины, 13 процентов притоно-
содержателей - женщины. Около семи
процентов тех, кто продает наркотики на
дому, ранее имели проблемы с законом.
И подавляющее число содержателей
наркопритонов - 93 процента - нигде не
работают.
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КРИМИНАЛ

На группу крайне опас-
ных преступников
контрразведчики вы-

шли не случайно. Оператив-
ники УФСБ, отслеживающие
все даже самые незначитель-
ные угрозы террористических
эксцессов, сделали контроль-
ную закупку и задержали с
поличным некого Потворова.
Тот пытался продать за $500
две пробирки. Как утверждал
торговец, в емкостях находи-
лось ядовитое вещество силь-
нейшего токсического дейст-
вия.

Делом занялись самые
опытные сотрудники Управле-
ния ФСБ РФ по Москве и Мо-
сковской области. Очень ско-
ро стало известно, что про-
бирки Потворов купил за 1000
рублей у своего знакомого
Чудакова. Тот, по словам го-
ре-торговца, имел в ассорти-
менте различные взрывные
устройства, оружие и боепри-
пасы. На следующий день
оперативная группа выехала
на задержание Чудакова. Он
жил на улице Юннатов в под-
московных Химках. То, что
было обнаружено в его жили-
ще, удивило даже контрраз-
ведчиков, за плечами которых
не один десяток реализаций и
опасная работа в «горячих
точках». 

В обычной малогабаритной
квартирке находились залежи
опаснейших веществ, требую-
щих не только специальных ус-
ловий хранения, но и особой
подготовки тех, кто с ними ра-
ботает. Колбы с ртутью, грему-
чим серебром, ядовитыми со-
единениями, огромное количе-
ство химической посуды, шта-
тивы, устройства для работы с
реактивами и различными
взрывчатыми веществами. Как
вспоминают участники опера-
ции: «Один неверный шаг - и
мы летим»...

Об основательности хозяи-
на химического склада свиде-
тельствовало большое число
книг. Но не каких-то прими-
тивных типа «Поваренной
книги анархиста» и тому по-
добных брошюр, а вполне
профессиональных наставле-
ний и учебников. 

Посещение нехорошей
квартиры было лишь началом
многоэпизодного дела «заи-
гравшихся» изобретателей.
На первом же допросе Чуда-
ков рассказал о своем при-
ятеле Диденко. Тот жил в
Лобне, куда немедленно и вы-
ехали оперативники с группой
спецназовцев. Но в квартире
Диденко, как и в его гараже,
ничего особенного обнаруже-
но не было. Главные «откры-
тия» поджидали контрразвед-
чиков позже, когда заговорил
сам Диденко. Он сообщил,
что в подвале у него хранится
большое количество взрывча-
тых веществ и оружия.

- По существу это был на-
стоящий склад боеприпасов, -
рассказывает руководитель
пресс-службы УФСБ по Моск-
ве и Московской области Ев-
гений Калинович. - Только с
одной поправкой. Представь-
те себе тесное помещение, в
котором соседствуют опас-
нейшие взрывчатые и токсич-
ные вещества. Причем усло-
вия хранения таковы, что они
могут самопроизвольно дето-
нировать в любое мгновение.
Последствия могли привести
к трагедии, человеческим
жертвам. Чтобы провести ос-
мотр и в дальнейшем разми-
нировать подвал, пришлось
эвакуировать жителей не-
скольких близлежащих до-
мов.

Предосторожности не были
напрасны. Вот лишь краткий
перечень некоторых изъятых
предметов: снаряды для гра-
натометов РПГ-9 и РПГ-7, сна-
ряды для гранатометов ВОГ-
17М, осколочно-фугасные
снаряды, мины, самодельные
взрывные устройства, детона-
торы, автомат Калашникова,
пистолет Макарова, боепри-
пасы. Кроме того, в канистрах
находилось более 11 литров
нитроглицерина. 

На стеллажах рядом с бое-
припасами и взрывными уст-
ройствами хранились различ-
ные токсичные вещества.
Приходилось соблюдать осо-
бую осторожность. Здесь до-
статочно было легкого при-
косновения, чтобы весь схрон
взлетел на воздух. Один из
оперативников ФСБ сказал,
что такой объем опасных ве-
ществ ему пришлось ликви-
дировать только раз в жизни
- в Чечен-ауле. Вся операция
по разминированию и вывозу
смертельно опасного груза
заняла более двух суток...
Позже оперативники подсчи-
тали, что Диденко и Чудаков
хранили взрывчатку, эквива-
лентную 500 килограммам
тротила.

Н икто из соседей, знако-
мых и даже родствен-
ников Чудакова и Ди-

денко не догадывался о том,
чем они занимаются на досу-
ге. Оба производили впечат-
ление увлеченных, талантли-
вых молодых людей. Для их
родителей обыски, арест и
возбужденные уголовные де-
ла стали полной неожидан-
ностью. Но удивлены были

не только родственники. За
всю историю столичной
службы безопасности не слу-
чалось ничего подобного.
Доморощенные кулибины за-
ставили пересмотреть сло-
жившиеся представления о
возможностях подпольных
террористов. Раньше счита-
лось абсолютно невозмож-
ным синтезировать в домаш-
них условиях 11 литров нит-
роглицерина. Диденко опро-
верг это утверждение.

...Они поз-
н а к о м и л и с ь
случайно и
сразу же на-
шли общий
язык. Оба вы-

росли в неполных семьях. Ди-
денко рано остался без отца,
из семьи Чудакова отец
ушел... Совпадали интересы,
оба были честолюбивы и при
этом не могли реализовать
свои способности. Один ка-
кое-то время был курьером,
другой работал электромеха-
ником международного аэро-
порта Шереметьево (кстати,
имел доступ ко многим важ-
нейшим объектам), позже
подрабатывал от раза к разу.

Про Диденко говорили, что
у него золотые руки. Соседи
обращались к нему, если нуж-
на была помощь. Он никогда
не отказывал. Чудаков пред-
ложил приятелю заняться из-
готовлением взрывчатых ве-
ществ. Идея увлекла, тем бо-
лее что друзья собирались
впоследствии зарабатывать
на этом.

Сначала организовали ла-
боратории дома, синтезиро-
вали первые вещества, пове-
рили в свои возможности. На
собственных кухнях они тво-
рили чудеса.  Постепенно ап-
петиты росли, им уже не хва-
тало домашних лабораторий.
Диденко приобрел подвал,

оборудовал его под склад и
лабораторию. Компоненты и
реактивы для производства
взрывчатых веществ они на-
ходили повсюду: в открытом
доступе в аптеках, на рынках
военных раритетов, на артил-
лерийском полигоне в одном
из районов Подмосковья, ко-
торый на какое-то время стал
для них своеобразным Клон-
дайком. Они отыскивали не-
разорвавшиеся снаряды и
выпаривали из них начинку.

Чудаков неделями пропа-
дал в библиотеках, выиски-
вал различные рецептуры,
придумывал новые идеи. Ди-
денко в большей степени был
исполнителем. Но исполните-
лем исключительным. Он мог
«на коленке» создать такое,
что иному маститому ученому
не удалось бы даже в услови-
ях самой совершенной, обо-
р уд о в а н н о й
по последне-
му слову нау-
ки лаборато-
рии.

И все же
это был тан-
дем двух оди-
ночек. Неудовлетворенных,
непризнанных, невостребо-
ванных и практически нищих.
Они соревновались между
собой - кто из них круче, кто
талантливее. Производство
требовало все более совер-
шенной и дорогостоящей ап-
паратуры. Денег не хватало,
из-за этого нередко возника-
ли споры и ссоры...

Приятели мыкались, пыта-
ясь сбыть изделия. Поддер-
живали плотный контакт с
«черными» следопытами,
скинхедами, коллекционера-
ми оружия времен Великой
Отечественной войны. Иногда
удавалось подработать, ино-
гда от них в ужасе отшатыва-
лись даже откровенные бан-

диты. Уж слишком страшный
товар предлагали «изобрета-
тели». 

Враспоряжении торгов-
цев было и два взрыв-
ных устройства: банка,

начиненная взрывчаткой, и
бомба, вмонтированная в
корпус мобильного телефо-
на. На них Чудаков и Диденко
хотели найти покупателя. В
то время среди коммерсан-
тов было принято выяснять
отношения с помощью «тро-
тиловых аргументов». Но же-
лающие никак не находи-
лись.

В один из дней к Чудакову
обратилась его знакомая
Ольга Гришина. У них сложи-
лись доверительные отноше-
ния. Поэтому, когда у женщи-
ны возникли подозрения по
поводу верности мужа, она
попросила: проучи, чтобы
охоты бегать налево не было.
Чудаков воспринял высказан-
ную в сердцах просьбу по-
своему.

В тот день житель Подмо-
сковья Гришин возвращался
домой после ночной смены. На
дорожке, которая вела к его
дому, он заметил валявшийся
мобильник. Долго не размыш-
ляя, почему здесь лежит такая
вещь, он бросил ее в сумку и
продолжил путь домой... 

Пока жена разогревала
завтрак, Гришин зашел в ван-
ную. Как только он закрыл
дверь, мнительная супруга
полезла в его сумку: что за
телефон, откуда? Она попы-
талась активизировать клави-
атуру, нажала кнопку «on».
Это было последнее, что она
успела сделать. В результате
взрыва окфола, которым был
начинен корпус «телефона»,
Ольга Гришина погибла на
месте. Взрыв был такой силы,
что пострадал и хозяин квар-
тиры. Гришин потерял глаз и
стал инвалидом.

Чудаков так и не оправился
от психической травмы. Он
никак не мог забыть Ольгу,
переживал «ошибку в объек-
те». Даже говорить на эту те-
му отказывался, замыкался,
начинал нервничать... Про
бомбу-телефон, как и про
другие преступления, совер-
шенные приятелями, стало
известно от Диденко, кото-
рый чистосердечно рассказал
об этом следователю.

Нуждаясь в дорогих реак-
тивах и приборах, друзья по-
шли на убийство. Они распра-
вились со своим знакомым
Федоровым, «черным следо-
пытом» и коллекционером
наград Третьего рейха. Тело
забитого насмерть мужчины
они утопили в ванной. После
чего, тщательно уничтожив
следы своего пребывания в
квартире жертвы, убийцы
скрылись... Сбыть украден-
ные раритеты и видеокамеру
они так и не успели. Их отпра-
вили за решетку.

Сейчас Диденко отбывает
длительный срок в одной из
колоний в Пермском крае. Его
приятель Чудаков признан не-
вменяемым и проходит лече-
ние в больнице. Все вырабо-
танные трудом пытливых хи-
миков смертельные вещества
и «игрушки» уничтожены. Хо-
чется верить, что эта невесе-
лая история станет уроком и
предупреждением для всех,
кто может стать последовате-
лем несостоявшихся экстре-
мистов. И благодарим всех
контрразведчиков, которые
своими профессиональными
действиями, с риском для
собственной жизни предупре-
дили трагедию и тем самым
спасли сотни жизней.

20 декабря  - День работников органов безопасности Российской Федерации

И МЫ... ЛЕТИМ

Чтобы ликвидировать склад со смертельно опасными веществами, сотрудникам
спецслужб пришлось эвакуировать жителей нескольких близлежащих домов. А для
полной нейтрализации взрывчатых и ядовитых веществ потребовалось несколько
суток кропотливой работы специалистов. Все это «богатство» было собрано и соз-
дано двумя молодыми людьми, доморощенными изобретателями-взрывотехниками,
которые хотели заработать авторитет и капитал на торговле смертью.

МС-СПРАВКА
Чтобы подорвать боевую машину

пехоты, достаточно всего 200 грам-
мов нитроглицерина.

МС-СПРАВКА
Саперы считают, что сила взрыва

жилого дома в Гурьянове, унесшего
9 сентября 1999 года жизни 94 чело-
век, составила 300 килограммов в
тротиловом эквиваленте.

ОДИН ШАГ - 
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Перед премьерой фильма Виктора Шамирова «Дикари» кто-то
ожидал, что это ремейк полюбившейся всем комедии шестидеся-
тых годов «Три плюс два». «Дикарями» тогда называли отдыхаю-

щих не в здравницах, не на турбазах, а на частных квартирах или про-
сто в палатках, привезенных с собой и на себе. Что ж, новый фильм -
тоже об отдыхающих, разбивших палатки на живописном берегу Кры-
ма. Правда, их не пятеро, а очень много, и трудно в таком многолюдье
показать разнообразие характеров. Но авторы фильма этим себя и не
утруждают. Все отдыхающие в лагере сливаются в абсолютно безликую
толпу. Тут-то намек на драматургию бесславно и погибает.

ОДИЧАНИЕ 
С КИНОКАМЕРОЙ

Пытается ли создатель фильма (он и сценарист, и режиссер) хоть
кого-то выделить из этой толпы? А как же! Некто представляет кому-
то девушку - тут же следует вопрос: «Ты ее поимел?» Кто-то вроде
мечтает о любви - и тут же реализует ее, потащив первую попавшуюся
в кусты.

Гоша Куценко изображает любовника, который жалуется на пробле-
мы в интимной жизни и сомневается: импотент он или гомосексуалист.
Впечатление такое, что авторы фильма просто издеваются над умным,
талантливым актером, используя его на фоне каких-то бледных теней.

Что касается женских особей, тут уж проявляется полная убогость
режиссерской фантазии. Для любителей стриптиза - аппетитные са-
мочки. А ближе к концу, видимо, чтобы разнообразить экранную кар-
тинку, авторы отправляют в сауну ублажать дикарей и вовсе отврати-
тельных уродин.

Ну и, конечно, мат. О засилье ненормативной лексики в искусстве
много пишут. Русский мат, бывало, использовался для выражения
очень сильных чувств. А здесь - лениво, походя, «нормально»... Вроде
и не придерешься: анатомия и физиология не показаны. Все одеты. Но
становится мерзко: движения, крики, долго-долго... И так скучно, что
понимаешь: авторам не удалось внести вклад не только в искусство, но
даже в развитие русской порнографии.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ТАЙНЫЙ МЕРИДИАН
Испанец Артуро

П е р е с - Р е в е р т е
увлекался под-
водным плавани-
ем, много путеше-
ствовал, в юности
работал на нефте-
наливном танке-
ре, а позже зани-
мался журнали-
стикой. В качестве
военного репор-
тера побывал в
«горячих точках»
Африки - Запад-
ной Сахаре и Эк-
в а т о р и а л ь н о й

Гвинее, на Кипре, в Сальвадоре, Ливане, Суда-
не, Мозамбике и Никарагуа... Сегодня имя пи-
сателя известно в Европе, его книги расходят-
ся миллионными тиражами, по ним снимают
фильмы и ставят спектакли. В новом романе
Переса-Реверте «Дублон Ахава: тайный мери-
диан» (издательство «ЭКСМО») есть все, что
привлекает читателя - приключения, любовь,
море...

О ПЕРЕЖИТОМ
Так называются

воспоминания ве-
ликого русского
художника Михаи-
ла Нестерова, вы-
пущенные в серии
«Близкое про-
шлое» издательст-
вом «Молодая
гвардия». «Лишь
две страсти всю
жизнь господство-
вали надо мной:
страсть любовная
и страсть к худо-
жеству. Обе они
давали мне жизнь,

смысл и вдохновение». Книга снабжена об-
ширными комментариями, именным указате-
лем и иллюстрациями, в том числе воспроиз-
водящими картины живописца. Даже в черно-
белом варианте они свидетельствуют о том,
что без творчества Нестерова понять Россию
невозможно.

ТЕЛЕПУЗИКИ...
Книга Анны

Берсеневой «Ло-
вец мелкого жем-
чуга» - один из
многочисленных
проектов, кото-
рые заполнили
наш книжный ры-
нок. Это часть се-
риала «Гриневы.
Капитанские де-
ти», который
предлагает чита-
телям издательст-
во «ЭКСМО». Ав-
тор, без сомнения,
обладает литера-

турным даром. Во всяком случае, книги Берсе-
невой написаны добротным русским языком,
герои достоверны, а сюжет достаточно увлека-
телен. Тем не менее, если вы когда-нибудь пе-
речитывали «Капитанскую дочку», получали
удовольствие от прозы Тургенева, знаете Чехо-
ва не только по рассказу «Хамелеон», то вряд
ли образчик нынешней литературы вызовет у
вас что-либо, кроме зевоты.

КАФКА ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
В книгу прозы

крупнейшего ав-
стрийского писа-
теля XX века
Франца Кафки
«Завещание» (из-
дательство «Азбу-
ка») вошли наибо-
лее выразитель-
ные страницы его
дневников, в кото-
рых зафиксирова-
ны литературные
замыслы, фраг-
менты и варианты
рассказов, главы
будущих романов,

размышления об искусстве, отрывки из писем
и мучительные сны одинокого, беззащитного
перед окружающим миром человека. В сбор-
ник также включены «Письмо отцу» и знаме-
нитое «Завещание», в которых обнажается
трагическая противоречивость духовного ми-
ра писателя.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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НЕ ЗРЯ ГОВОРЯТ: НИЧТО НА ЗЕМЛЕ 
НЕ ПРОХОДИТ БЕССЛЕДНО. НО ОДНИ НАШИ
СЛЕДЫ ПОТОМКИ ВОСПРИМУТ КАК ДАРЫ,
ДРУГИЕ – КАК ПЛЕВКИ В ВЕЧНОСТЬ

Культпоход
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Известный кинорежиссер Алла Су-
рикова, завоевавшая признание
замечательными комедиями, в по-

следние годы испытала несколько не-
удач в этом жанре, после чего оставила
надежду найти хороший сценарий для
комедийного фильма и сняла... траге-
дию. Правда, во многих анонсах ее опре-
деляют как мелодраму.

Фильм «Вы не оставите меня» (сцена-
рий Аллы Суриковой по повести Сергея
Ашкенази «Григорий Евсеевич») иссле-
дует глубины человеческого сознания,
тончайшие движения чувств, которые
человек, попавший под их власть, по-
нять не в силах. Порой они понятны ум-
ному другу, если есть такой, а если нет?
В картине режиссер предстает именно
другом, умным и скорбящим, ни в коем
случае не судьей. Правда, есть, есть за
что судить героев фильма - да только не
сплеча.

Доблестный генерал в исполнении
Михаила Боярского (действие фильма
происходит в 1951-м) упивается своей
принадлежностью к элите общества. Ро-
скошная (по тем временам) квартира,
роскошная (по тем временам) мебель...
Но этот джентльмен из тогдашних «но-
вых» не задумываясь ставит фингал под
глазом своей любовнице из «низов» об-
щества... Нет нужды комментировать эту
сюжетную линию, главное - до тонкости
показанная актером психология своего
персонажа. Нет, в отношениях с сильны-
ми и знаменитыми он до подлости не до-

ходит. Хотя, именно угробив талантли-
вых и знаменитых, многие тогда укреп-
ляли свое положение в обществе. И все
движения души генерала зрителем уга-
дываются - потому что Михаил Боярский
сыграл эту противоречивую личность,
избежав прямолинейности.

Красива жизнь, показанная в этом
фильме, но не большинства народа, а
элиты. В показе быта, одежды, причесок
того времени Алла Сурикова стремилась
к предельной достоверности.

Но в целом это фильм о любви - кра-
сивый и тяжелый.

...Григорий Евсеевич,  пожилой теат-
ральный художник, больше жизни лю-
бящий жену, получает письмо, послан-
ное Вере неведомым поклонником Вик-
тором. И хотя это просто поклонник кра-
соты и таланта актрисы, да и сама Ве-
рочка всем своим поведением показыва-
ет, что беспокоиться не о чем, в сердце
Григория Евсеевича вползает змий-иску-
ситель. И бедный художник начинает пи-
сать неведомому сопернику исполнен-
ные любви письма «от Веры». Сдержан-
ная хорошим воспитанием, его безумная

страсть порождает навязчивую идею:
увидеть соперника. И так ведет эту роль
Александр Балуев, так видится эта дина-
мика режиссеру, что зритель не сразу
осознает: не только читать, но и писать
чужие письма недостойно порядочного
человека. Зритель попадает под власть

чар интеллигентного, благородного и в
одночасье ставшего обманутым в своей
любви человека.

Мягко и пронзительно показывает
Александр Балуев одержимость своего
героя. В его роли мало слов. Актер гла-
зами, движением бровей, губ, судорож-
но сжатыми пальцами показывает всю
глубину горя, к которому героя привела
понятная, но недостойная игра. Нам не
дано предугадать, как наше слово отзо-
вется. Своими письмами Григорий Евсе-
евич пробудил в сердце неведомого Ви-
ктора истинную любовь. Несчастный,
одержимый, преступивший грань, за ко-
торой начинается подлость, он наказан
неожиданно и жестоко. Достаточно ви-
деть «обманутого» мужа, когда он ожи-
дает визита соперника в гости: сам при-
гласил, сам и мучается.

Виктор не приехал - его расстреляли
как врага народа.

Сюжет, в какой-то степени детектив-
ный, рассчитан на обывательское любо-
пытство: так было или не было? Прочи-
тав о трагедии из письма матери Викто-
ра, адресованное Вере с благодарностью
за то, что она в последние дни сына ос-
частливила его любовью в своих пись-
мах, Григорий... Сказать, что он в шоке -
значит сказать очень мало. Прекрасная
актерская работа, прекрасная режиссу-
ра! Голос старой женщины за кадром - а
в кадре элегантный художник, не обра-
щающий внимания на то, что долго-дол-
го с босыми ногами сидит зимой в ма-
шине, что совсем не скупая слеза оро-
шает его лицо.

Так кто он, этот Григорий Евсеевич? И
как оценить поступок человека, испы-
тавшего после смерти соперника мучи-
тельное раскаяние?

Это философская история. Но Алла
Сурикова и здесь остается комедиогра-
фом. Многочисленные второстепенные
персонажи, сыгранные Татьяной Крав-
ченко, Игорем Скляром, Сергеем Нико-
ненко, Еленой Сафоновой, Александром
Адабашьяном и Михаилом Мишиным,
могут показаться участниками вставных,
чуть ли не концертных номеров. Но это
впечатление поверхностное. И они, и сю-
жеты, в которых они заняты, воссоздают
психологическую атмосферу эпохи, ее
драматизм и трагикомизм.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ЧУЖИЕ ПИСЬМА, 
ЧУЖАЯ ЛЮБОВЬ...

Открывшаяся в Историческом музее вы-
ставка «По волнам нашей памяти» воссо-
здает быт советских людей с двадцатых

до шестидесятых годов прошлого столетия.
...Церемония открытия началась c неожи-

данноcти. Как в былые времена, перед собрав-
шимися появились пионеры. Но они не при-
ветствовали публику, а сокрушались: почему
им так трудно приехать в гости к тете, сестре, к
бабушке, живущим в разных уголках СНГ? По-
тому что мы все друг для друга иностранцы...
Впрочем, выставка прежде всего не политиче-
ская, а ностальгическая. В ней предстает сам
ход истории.

Когда я вошла в первый же зал экспозиции,
стала улыбаться. Огляделась и увидела, что
лица всех присутствующих тоже озарены сча-
стливой улыбкой. Многие говорили друг другу:
«Смотрите, а вот это и у нас в доме было!» В
ответ слышали: «И у нас».

Вряд ли кого восхитит сегодня фарфоровая
скульптура малых форм - что-то вроде миниа-
тюрных девушек с веслом. Но - было: кто-то
покупал, кому-то нравилось. А вот масленка...
В моем доме хранилась такая же: красненькая
пузатенькая помидорка. Моя мама, следуя ин-
тонации Владимира Этуша из фильма «Кав-
казская пленница», говорила мне: «Шляпу
сними». То есть крышку с масленки. Сколько
же посетителей выставки говорили: «У меня
такая же». На протяжении десятилетий одеко-
лоны и духи выпускались в нашей стране во
флаконах в форме виноградных гроздьев. Эти
флаконы здесь и представлены.

В зале сооружены декорации - интерьеры.
Да те еще интерьеры: тесные кухни, цинковые
ванночки... Но сколько поколений младенцев
родители купали в таких ванночках! А вот в
квартирах элиты общества обстановка была
куда красивей. Украшали старый стол изящ-
ной вязаной скатертью, диваны - подушками,
салфетками. Эстетика того времени!

А вот крепжоржет, панбархат. Платья -
хоть сейчас надевай. Но носили их в пятиде-
сятые. Жили в коммуналках, теснились боль-
шой семьей в одной комнате, а вот на одеж-
ду тратились. Наши женщины всегда удивля-
ли иностранных законодателей мод своей
изобретательностью и стремлением моде со-
ответствовать. Наши художники были лыком
не шиты. Удивительно красива экспозиция
ювелирных изделий пятидесятых - шестиде-
сятых годов. Ведь это русские ювелиры вве-
ли в обиход чудесные броши и кольца, изо-
бражающие мух, пчел, шмелей. В серебро
(на золото у нас денег не хватало) вставля-
лись стразы. Но как обработано это стекло,
как оно сверкает! И сейчас искусствоведы
восхищаются.

Недавно я по просьбе уехавшей в Америку
русской семьи хотела привезти туда вазу, сде-
ланную в шестидесятые годы. Таможенники не
пропустили: это уже антиквариат. Сейчас сокру-
шаюсь: почему наша семья не сохранила ба-
бушкины раритеты? Не до того было? А на этой
выставке задумываешься: как бы приметы быта
сегодняшнего сохранить для наших детей!

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

«Декабрьские вечера Святослава
Рихтера» в Музее изобрази-
тельных искусств им. Пушкина

проводятся в 26-й раз! Уже трудно
представить культурную жизнь столи-
цы без этой музыки среди картин. Ны-
нешний фестиваль посвящен явлению
таинственному, древнему, мистическо-
му - «Маски: от мифа до карнавала».

Понятие «маска» объемлет многие
стороны человеческой культуры - от
Древнего Египта до Чаплина, Эйзен-
штейна и Феллини. Маска - непремен-
ный атрибут мифа, ритуала, культового
действа. Маска - это и народные теат-
ральные персонажи, человеческие ти-
пы, характеры, портреты. Экспозиция
включает все это многообразие и пред-
ставляет собой своеобразную энцикло-
педию. Выставленные в больших стек-
лянных витринах (дизайнер выставки
Борис Мессерер), маски всех времен
наглядно отображают эволюцию пред-
мета на протяжении веков. Самый
древний экспонат – череп  из бронзово-
го века (III тысячелетие до нашей эры):
глазницы залеплены глиной, чтобы
злые духи через эти отверстия не про-
никли в умерших. Рядом с масками-
шлемами греческой драмы – римская
маска Медузы Горгоны с оскаленной
пастью, выпученными глазами и змее-

видными волосами. Образы китайских
богов и духов более живописны и при-
ятны глазу. Маски знаменитой «коме-
дии дель арте» представлены гравюра-
ми великого французского офортиста
Жака Калло. Театр классицизма, при-
шедший на смену итальянской коме-
дии масок, представлен основателем
русского профессионального театра

Федором Волковым (портрет кисти
А. Лосенко). Кружит голову карнаваль-
ная Венеция – она представлена на кар-
тинах Пьетро Лонги из венецианского
музея Квирини Стампалья. Всего на вы-
ставке более 300 экспонатов из круп-
нейших российских и зарубежных му-
зеев. И над всем этим вселенским кар-

навалом – гигантский образ
маски египетского фараона,
взирающего из Вечности...

Тема маски находит вопло-
щение в музыкальной про-
грамме фестиваля. Персонажи

театра кукол Пульчинелло и Петрушка
явятся в произведениях Рахманинова и
Стравинского. Шимановский объеди-
нил несколько скрипичных пьес назва-
нием «Мифы», а Лютославский назвал
свои опусы «Метаморфозы» -  эти и
многие другие сочинения можно услы-
шать на Волхонке.  Например, духов-

ные сочинения на традиционные рели-
гиозные тексты  английских авторов
XVII века – с одной стороны, нашего со-
временного композитора Арво Пярта –
с другой.

Многие исполнители не нуждаются в
представлении: пианисты Николай Лу-
ганский, Александр Мельников, Алек-
сандр Гиндин, виолончелистка Наталья
Гутман, руководитель оркестра «Соли-
сты Москвы» Юрий Башмет (художест-
венный руководитель фестиваля). Пиа-
нист Андреас Штайер (Германия), по
его словам, увидел маску Баха в твор-
честве Шумана – и представил два опу-
са Шумана, написанные в традиции ба-
ховских сюит. Вокалистки Марьяна Ли-
повшек и Бернарда Финк выступят в
ансамбле с отличным пианистом Энто-
ни Спири (Германия).

В концертах принимают участие три
зарубежных ансамбля аутентичной му-
зыки. Один из них, «Red Priest» (Вели-
кобритания),  что переводится как «Ры-
жий священник» (таково было прозви-
ще Вивальди), представил программу
«Карнавальная Венеция XVIII века».
Другой - «Il Giardino Armonico» из Ита-
лии - приглашает меломанов совер-
шить путешествие «От Северного моря
до Неаполитанского залива». Продлит-
ся фестиваль до 21 января и завершит-
ся «Поэмой без героя» Анны Ахмато-
вой в исполнении Аллы Демидовой и
хореографическом прочтении Влади-
мира Васильева.

Елена ЛИТОВЧЕНКО

ВЫСТАВКА УМНЫХ ВЕЩЕЙ

МАСКИ, МЫ ВАС ЗНАЕМ?
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СЕЙЧАС ПРОБИТЬСЯ НА ВЕРШИНУ
ПОПУЛЯРНОСТИ ГОРАЗДО СЛОЖНЕЕ, 

ЧЕМ РАНЬШЕ, – НЕ СТАЛО НИКАКОЙ
ИДЕОЛОГИИ, КРОМЕ ВКУСОВ ТЕХ, КТО ПЛАТИТ

Место встречи
Известный джазовый саксофонист

Алексей Семенович Козлов родился
в Москве 13 октября 1935 года. По-

лучив образование в Московском архите-
ктурном институте, почти полтора десяти-
летия работал по специальности. Однов-
ременно начиная с 1957 года руководил
джазовыми коллективами, участвовал в
создании первых послевоенных москов-
ских джаз-клубов. Был лауреатом отече-
ственных и зарубежных джазовых фести-
валей. В 1973 году, создав ансамбль «Ар-
сенал», Козлов заложил основы отечест-
венного джаз-рока. 

Сегодня он автор ряда книг по истории
отечественного джаза и джаз-рока; изда-
тельство «Вагриус» выпустило книгу вос-
поминаний Козлова в серии «Мой ХХ
век».

Алексей Козлов выступал с камерным
оркестром «Солисты Москвы» под управ-
лением Юрия Башмета, вел мастер-класс
джаза в США,  выступал в нью-йоркском
Карнеги-холле вместе с грузинской певи-
цей Тамарой Гвердцители, создал кон-
цертную программу в сотрудничестве с
Государственным струнным квартетом
имени Дмитрия Шостаковича. 

- Сорок четыре года назад, по-моему,
сразу после первого вашего успеха за ру-
бежом на Jazz Jamboree в Варшаве, мне
повезло познакомиться с творчеством ва-
шего квартета. Кто тогда, в шестидеся-
тые, играл с вами?

- Моими партнерами стали лучшие со-
ветские джазмены того времени - Вадим
Сакун, Валерий Буланов, Андрей Егоров,
Николай Громин, Андрей Товмосян. У нас
было постоянное место работы - кафе
«Молодежное», а это давало возмож-
ность репетировать, постоянно совершен-
ствовать и обогащать программу.

- Сегодня вы, несмотря на смену вре-
мен и поколений, не менее популярный
музыкант, создавший свой стиль джаз-
рок, возглавляющий вот уже тридцать
три года свое детище - ансамбль «Арсе-
нал». В чем секрет такой неувядающей
популярности?

- Вообще, вопрос о неувядающей попу-
лярности поставлен некорректно. Он вы-
нуждает как минимум к кокетству. Об
этом лучше спросить кого-нибудь из доб-
рожелательных критиков или кого-то из
поклонников джазового искусства.

- Я задал этот вопрос не случайно. Лю-
ди нашего поколения помнят, что в шести-
десятые годы рождалось множество за-
мечательных джазовых коллективов. Од-
ним из первых, например, приходит на па-
мять «Сакун-квинтет». Но сейчас о нем,
как и о многих других, расскажут лишь ис-
торики отечественного джаза. А ваше имя
все время, что называется, на слуху. Я
знаю, что вы не почиваете на лаврах и,
если не ошибаюсь, не боитесь экспери-
ментов. 

- По своей природе я непоседа, не могу
подолгу делать одно и то же. Это неприят-
ная черта характера как для меня, так и
для окружающих. Но результат - постоян-
ный переход к чему-либо новому.

- Часто человек, выбравший в юности
весьма престижную профессию и поме-
нявший ее на другую, достигает успеха в
последней. Это, конечно, не система, но
взять хотя бы Андрея Макаревича, с ко-
торым вы записали альбом «Пионер-
ские-блатные», - он, как и вы, окончил
Московский архитектурный институт. В
этом учебном заведении ведь не было
класса саксофона, и вы начали работать
теоретиком дизайна, даже написали
диссертацию по истории часов. А из-
вестны стали как музыкант. Возможно,
это связано с традициями семьи? Или
вдруг неожиданно «открылось»? 

- Действительно, после окончания ин-
ститута мне повезло стать в какой-то сте-
пени теоретиком-ученым, а не практиком-
проектировщиком. Возможно, быть тео-
ретиком сейчас и не так престижно, а в со-
ветские времена числиться ученым было
очень удобно. Ведь в отличие от большин-
ства других сотрудников многочисленных
научно-исследовательских или проектных
организаций мы имели возможность по-
сещать место службы лишь два дня в не-
делю - я, например, приходил туда лишь
по вторникам и четвергам. Остальные дни
считались «библиотечными». В шестиде-
сятые годы такая работа давала редкую
возможность для творчества. Главное - и
трудовая книжка пристроена, и для заня-
тий джазом оставалось много времени. 

Я тогда работал во Всесоюзном науч-
но-исследовательском институте техни-
ческой эстетики. Должен отметить, что
четырнадцать лет, проведенные в стенах
этого научного учреждения, дали мне
очень много. Я общался там с умнейши-
ми людьми, просиживал в научном зале
Ленинской библиотеки,  приобрел не-
оценимый опыт анализа окружающей
действительности, научился быть терпи-

мее. Но, как только в 1976 году предста-
вилась возможность стать профессио-
нальным джазменом, я тут же без сом-
нений все бросил и перешел  на работу в
Калининградскую областную филармо-
нию.

- К этому времени ансамбль «Арсенал»
существовал?

- Да, он появился в 1973 году, но уве-
ренности в том, что «Арсенал» вскоре не
уволят и мы совсем не потеряем работу,
не было. Как говорится, я нырнул в омут
с головой. А ведь мне в то время уже
шел сорок первый год, и угроза остаться
совсем безработным была вполне реаль-
на. Словом, случилось то, что можно
обозначить одной фразой: «От судьбы
не уйдешь».

- Ансамбль «Арсенал», как считают сов-
ременные музыкальные критики, зало-
жил основы отечественного джаз-рока.
Получается, три года вы вместе с ним бы-
ли в подполье, а выйдя на официальную
эстраду и начав гастролировать, посте-
пенно приобрели известность в широких
массах нашей страны и за рубежом. Как
думаете, связано ли это с удачным назва-
нием ансамбля? Кстати: почему «Арсе-
нал»?

- Арсенал - это не просто склад оружия.
Арсенал предполагает возможность ши-
рокого набора средств, которые можно
выбрать для разных действий, в данном
случае - выбора музыкальных стилей. Иг-
рая музыку в каком-либо одном, традици-
онном, стиле, ты всегда ограничен его
рамками. А в стиле fusion («фьюжн», что
означает «сплав»), который нами исполь-
зуется, можно соединять что угодно, без
ограничений. Здесь стопроцентная свобо-
да творчества. 

К тому же в названии зашифрован еще
один тайный смысл: «арс» по-латыни
обозначает «искусство».

- Кто сегодня играет с вами в ансамб-
ле?

- Постоянный состав «Арсенала» - вместе
со мной - четыре музыканта: Дмитрий Илу-
гдин, Евгений Шариков и Юрий Семенов.
Случается, мы приглашаем для выступле-
ний гостей. Иногда это приезжие зарубеж-
ные музыканты - такие, как финский саксо-
фонист Пекка Тойвонен или американский
гитарист Скотт Хедерсон. С нами выступает
замечательный американский певец Хью
Уинн. Но чаще всего - это наши, россияне:
скрипач Феликс Лахути, трубач Петр Восто-
ков, вокалист Валерий Каримов. А совсем
недавно два концерта с «Арсеналом» сыг-
рал мой старый друг саксофонист Алексей
Зубов, приехавший в Москву после двадца-
ти двух лет жизни в Лос-Анджелесе. 

- Вам посчастливилось играть джем-
сэшн с Дюком Эллингтоном, брать интер-
вью у Утесова, встречаться с Доном Чер-
ри, общаться с легендарным человеком,
который в шестидесятые, перекрывая
«вой глушилок», вел «Час джаза» на англо-
язычном «Голосе Америки» - Уиллисом Ко-
новером... Кого бы вам хотелось вспом-
нить из тех, кто на разных этапах оставлял
бы некий переломный отпечаток в вашей
жизни? 

- Встреча с каждым из великих остави-
ла свой неповторимый отпечаток, научив
меня многому. Коротко на ком-то задер-
живаться не хочу. Если же рассказать хотя
бы об одном из них - это займет уйму га-
зетной площади. Об этих людях можно
прочитать в моих воспоминаниях.

- Конечно, можно. И все же «богатых и
свободных», по вашему же определению,
людей, способных приобрести сегодня
полное собрание ваших сочинений
«Kozlov.kit», у нас меньшинство. Хотя мно-
гие ваши книги, например, последняя, если
не ошибаюсь, «Джаз, рок и медные тру-
бы», вполне демократичны и доступны.
Однако же большинство знает Козлова-
музыканта, а о Козлове-литераторе слы-
шали значительно меньше. Впрочем, на-
звание вашей книги воспоминаний «Козел

на саксе» известно широко. Когда и поче-
му вы начали писать?

- Я стал писать, когда воспоминания
стали меня тяготить - как бы это сказать?
- видимо, как женщину перед родами.
Впервые такие «роды» произошли во вре-
мя гастролей «Арсенала» по городам
СССР еще в советские времена, в самом
конце восьмидесятых. Обычно днем в гос-
тиницах нечего делать, а гулять по улицам
давно знакомых городов стало уже неин-
тересно. Первые главы книги о дворовой
жизни или о дворовом футболе появля-
лись в виде рассказов-очерков на страни-
цах журналов, в частности «Огонька». За-
тем вдруг стало ясно, что может получить-
ся книга, и я продолжил работу над ос-
тальными главами уже в девяностые годы.

- В начале основной площадкой ваших
выступлений была Москва. Сегодня ваша
арена - весь мир. Что сегодня для вас на-
ша столица - ностальгический символ или
все же основное место творчества? 

- Увидеть весь мир, поразить весь мир -
это была мечта советских времен. Тогда
все стремились показаться за рубежом,
особенно на Западе. Некоторые даже тай-
но замышляли в случае удачного оформ-
ления выездных документов остаться в ка-
кой-нибудь капиталистической стране -
тогда это называлось «сделаться невоз-
вращенцем». Обычно такие фокусы закан-
чивались большими неприятностями для
тех, кто подписывал им характеристики, а
также для оставшихся в СССР родственни-
ков. В те времена за рубеж выпускали пре-
имущественно академических музыкан-
тов, артистов цирка, различные фольк-
лорные коллективы - все то, что представ-
ляло, по мнению партийного руководства
страны, лицо советской культуры. Джаз
считался искусством чуждым, буржуаз-
ным. И если кого-то из нас выпускали за
рубеж, то в лучшем случае - в социалисти-
ческие страны. Припоминаю единствен-
ный такой случай в истории советского

джаза: из Японии не вернулись двое на-
ших джазменов - Берукштис и Мидный. А
выпустили их, между прочим, только пото-
му, что были они участниками эстрадного
шоу. Я помню, какими последствиями
обернулось это событие не просто для ос-
тальных советских джазменов, но и для
всего жанра. В газете «Советская культу-
ра» появилась мерзкая статья «Кто будет
играть в их джазе?». Вновь посыпались на
нас реплики со стороны властей типа:
«Все вы, джазисты, такие - потенциальные
изменники, люди ненадежные». Даже
вспоминали крылатую фразу сталинских
времен - «Сегодня он играет джаз, а завт-
ра Родину продаст». 

Мне действительно удалось поездить
по миру, не скажу чтобы много, но доста-
точно, чтобы понять, где мне лучше всего.
И я вдруг с удивлением для себя осознал,
что больше двух недель находиться где-
либо, кроме России, мне некомфортно. И
это при том, что жизнь за рубежом в пер-
вое время показалась мне просто сказоч-
ной по сравнению с нашим «совковым»
бытом, хамством, антисанитарией, безала-
берностью, вороватостью и другими «пре-
лестями»... При всем при этом неотврати-
мо тянуло домой.

- Как когда-то говорил наш замеча-
тельный писатель-эмигрант Виктор Не-
красов: лучше я умру от злобы здесь, чем
от тоски там?

- Наверное. Поэтому сейчас мне прият-
нее всего выступать в Москве и лишь ино-
гда выезжать в крупные города России
или Украины. С удовольствием приезжаю
в Минск. Несколько раз бывал в постсо-
ветском Казахстане. Я понял, что та моя
публика, что образовалась за несколько
десятилетий, живет именно здесь, и бро-
сать ее - просто нелепо. Поэтому я не эми-
грировал и не собираюсь, хотя такая воз-
можность сейчас есть у каждого.

- А все-таки одна из самых известных и
любимых - сочиненная вами композиция
«Ностальгия». Что вы вкладываете в это
классическое понятие: тоску по утрачен-
ной родине или нечто иное, скажем, пе-
чаль о безвозвратно ушедшем времени? 

- Для меня ностальгия  - это не бело-
эмигрантское понятие тоски по Родине,
как его видели и понимали советские
идеологи, кстати, именно поэтому оно и
не было в ходу. Я назвал так свою компо-
зицию, вспоминая годы послевоенного
дворового детства.

- Но возвратимся отчасти в то время:
как и чем, по-вашему, отличается уровень
признания творца, неважно - музыканта,
литератора, актера, художника и так да-
лее, - в славные шестидесятые и сегодня?

- В шестидесятые годы добиться при-
знания было проще всего: стоило риск-
нуть и начать делать что-либо наперекор
идеологии. И стать героем подполья.
Сделаться известным в сфере официаль-
ного искусства, обслуживавшего Совет-
скую власть, было гораздо труднее. Во-
первых, пришлось бы пойти на сделку с
совестью. А во-вторых - там была боль-
шая конкуренция. Красиво и безбедно
жить хотелось многим. В нынешнее вре-
мя пробиться на вершину популярности
гораздо сложнее. Сейчас нет никакой
идеологии, кроме вкусов тех, кто оплачи-
вает СМИ, то есть рекламодателей. Если
им что-то не подходит - никакими силами
популярности не добиться. Есть и совре-
менное подполье - так называемая суб-
культура. Там развивается все настоящее,
талантливое, высокопрофессиональное.
И развивается главным образом за счет
непродажности и терпения, а также за
счет меценатов и спонсоров, тех, кто уже
достаточно обогатился и начал тратить
лишние деньги на культуру. Но таких в на-
шей стране пока еще очень мало.

- Вы как раз человек, признанный пуб-
ликой шестидесятых и сегодняшней. Как
считаете, когда слаще бремя славы: сего-
дня или тогда?

- Никакого бремени славы я не испыты-
вал - ни тогда, ни сейчас.

- За свою творческую жизнь вы зани-
мались и занимаетесь музыкальной про-
светительской деятельностью в интерне-
те, публицистикой, литературной работой;
были телеведущим, создали курс лекций
на тему «Джаз и бизнес» для школы ме-
неджеров, ведете абонемент в ММДМ, го-
товите к выпуску серию говорящих книг
по истории джаза. Вам интересен поиск
как поиск, или в ваших поисках есть и что-
то еще?

- С каждой новой работой я открываю
для себя множество неизведанных граней
хорошо знакомого мне предмета. Навер-
ное, это зависит от особого склада ума, тя-
ги к анализу и к классификации.

- Чего нового или необычного от вас
можно ждать в ближайшие годы?

- А вот этого я и сам не знаю.
Беседу вел 

Владимир ПОТРЕСОВ

ЧЕГО ЕЩЕ ОТ МЕНЯ ЖДАТЬ? 
ЭТОГО Я САМ НЕ ЗНАЮ...

...Мое первое студенческое музици-
рование походило больше на модное
хобби, пока я случайно не нашел под
сценой клуба МИСИ им. Куйбышева
старый, довоенный немецкий альт-са-
ксофон в жутком состоянии. Сейчас
это с трудом поддается осмыслению,
но тогда саксофон был полностью изъ-
ят из отечественной жизни как символ
американской культуры, как главный
инструмент основного идеологическо-
го оружия империализма - джаза. Ши-
роко бытовала фраза, якобы сказан-
ная сталинским идеологом Ждано-
вым: «От саксофона до ножа - один
шаг». А услужливые басенники-паро-
дисты вовсю сочиняли свои антиджа-
зовые куплеты с такими перлами, как
«рявкнули тромбоны, взвыли саксофо-
ны...». В музыкальных учебных заве-
дениях саксофон, как и аккордеон,
был просто запрещен. Вместо этого
остались лишь кларнет и баян.

...Так что думать о  том, чтобы где-то
достать себе саксофон и стать саксо-
фонистом, я не мог и даже не мечтал,
хотя к тому времени моим любимым
джазменом сделался не кто иной, как
лучший сакс-баритон Америки - Джер-
ри Маллиган. Я не просто обожал его
музыку, я мог спеть нота в ноту все его
импровизации...

И вдруг, когда у меня в руках ока-
зался саксофон, выданный директо-
ром клуба под расписку, я как-то сра-
зу не поверил во все это. Помню, как в
тот вечер я не пошел домой из инсти-
тута, а направился на хату к одному
своему другу, где мы обычно слушали
по приемнику передачи «Music USA».
Там я достал инструмент из футляра и
кое-как собрал его, вставив эсску и
мундштук. «Удавки», то есть специ-
ального ошейника с крючком для под-
вешивания саксофона на шею, в фут-
ляре не было, и я попросил друга дать
мне кусок веревки или ленту. Нацепив
на себя саксофон и положив пальцы
на клапана, я подошел к зеркалу, что-
бы насладиться зрелищем, а мой при-
ятель достал фотоаппарат и сфото-
графировал меня в этой позе.

Алексей Козлов, «Козел на саксе» 

Алексей КОЗЛОВ: 
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Болит голова? На это надо обратить са-
мое серьезное внимание. Мигрень яв-
ляется симптомом более 50 заболева-
ний. А если ей не сопротивляться, такая
боль превратится в хроническую. Наде-
емся, наши советы помогут избежать
этой беды.

ПОЛЕЧИ СВОЮ
ГОЛОВУШКУ
�Лечение головных болей надо начинать с трав. Для этих целей
подойдут душица, зверобой, кипрей, колокольчик, пижма, пас-
лен, пустырник, стальник, таволга, тысячелистник, цмин песча-
ный, чабрец. В сбор не должно входить более четырех-пяти ком-
понентов. Принимается настой длительное время по половине
стакана три раза в день до еды, периодически меняя составляю-
щие.
�Хороший результат дает смесь из четырех частей липы и двух
ромашки аптечной. Обдав травы крутым кипятком, заверните в
ткань и приложите к больному участку головы. Воздействие долж-
но быть комфортным. Еще один рецепт: смешайте взятые по три
столовые ложки мяту, аптечную ромашку, шишки хмеля и корень
валерианы. Измельченные в кофемолке до состояния порошка, их
засыпают в мешочек из ткани, который кладется под наволочку на
ночь.
�Может снять даже упорные головные боли свежеприготовлен-
ный сок картофеля. Принимать 1/2 стакана два раза в день до еды.
Усиливает эффект чайный гриб.
�Обезболивающим действием обладают аппликации из смеси
сока хрена и чеснока. Их надо накладывать на болезненные точки
головы. Держат аппликации 10-15 минут, стараясь не обжечь ко-
жу.
�Кашица из смеси свежего яблока, груши, клубня картошки по-
может тем, чья голова не переносит тепла. Таким больным проти-
вопоказаны сауна и паровая баня.
�Вдыхание с салфетки двух нанесенных капель масла лимонни-
ка или левзеи, вербены, корицы повысит давление, а такое же ко-
личество масла мяты, розы или сосны снизит его.
�Иногда головная боль носит аллергический характер. Ее про-
воцируют некоторые продукты. Вообще при головных болях
следует быть умеренным в пище и не злоупотреблять острыми
приправами, селедкой, салом, копченостями, жирными сырами,
яйцами…

Лечение головных болей может быть затяжным. Но это не по-
вод для отчаяния. Помните, поиск всегда приводит к успеху!

Валерий ПЕРЕДЕРИН,
врач
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ВАЖНО НАУЧИТЬСЯ НАХОДИТЬ РАДОСТЬ 
В САМЫХ ОБЫДЕННЫХ ВЕЩАХ: 
СОЛНЕЧНЫХ БЛИКАХ, ПОРХАЮЩИХ
СНЕЖИНКАХ, РЕБЯЧЬЕМ ГОМОНЕ ВО ДВОРЕ...

Будем здоровы!
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ЧЕСТНЫЙ ПЕССИМИЗМ

Конечно, все мы разные. Есть те, кто пассивно
плывет по течению жизни. Есть такие, кто не же-
лает или не умеет выплыть к нужному берегу,
чтобы «встать на твердую почву». И есть люди,
склонные взваливать на себя груз не только сво-
их, но и чужих забот и проблем. Нередко они об-
виняют себя во всех неудачах. Постоянное стре-
мление сделать все как можно лучше и чувство
неудовлетворенности, если это не получается,
постепенно затягивают их в сети пессимизма.
Человек перестает испытывать радость от прият-
ных ощущений и переживаний. В их головном
мозгу, как доказали современные исследования,
отключается так называемый центр удовольст-
вия. Современные ученые назвали это состояние
АНГЕДОНИЕЙ. К сожалению, зачастую оно свой-
ственно тем, кто по натуре честный, совестливый,
ответственный человек.

Все, однако,  хорошо в меру. Нельзя жить од-
ними лишь удовольствиями (к чему некогда
стремились гедонисты, а позже эпикурейцы в
Древней Греции, провозгласившие наслаждение
высшим благом и главным критерием поведения
человека). И все же потребность в удовольстви-
ях, во многом сравнимая с потребностью в пи-

ще, действительно, во многом опреде-
ляет поведение человека. Когда свое-
образных «ферментов радости» (опре-
деляемых количеством особых ве-
ществ – эндорфинов в головном моз-
гу) у человека оказывается недоста-
точно, он нередко стремится воспол-
нять их недостаток за счет таких эмо-
циональных допингов, как алкоголь
или наркотики.

ГЕДОН, Я ТЕБЯ ЗНАЮ

Последнее время психологи стали
подсчитывать испытанные человеком
удовольствия подобно тому, как дието-

логи учитывают калорийность пищи. За единицу ра-
дости был принят гедон.

Количество гедонов, получаемых нами за день,
оценивается по специальной шкале из 14 пунктов.
Это энтузиазм, веселье, душевный подъем, увлече-
ние, удовлетворение от хобби, общения, интерес-
ных встреч, каких-то успехов и достижений, подар-
ков, а также способность к сопереживанию (при ан-
гедонии она постепенно снижается). Ну а недоста-
ток гедонов проявляется скукой, апатией, песси-
мизмом, дурным настроением.

Ученые разработали особую шкалу, показываю-
щую, сколько именно удовольствий, сколько «фер-
ментов радости» нужно получать человеку на раз-
личных этапах его жизни. Оказывается, на 1/3 гедо-
нами необходимо запастись в детстве – до 14-летне-
го возраста, еще треть – с 14 до 60 лет, остаток – в
пожилом возрасте. Так что радоваться никогда и ни-
чему не поздно! При достаточном запасе «фермен-
тов радости» человек сможет адекватно обстоятель-
ствам преодолевать черные полосы своей жизни.

Самый простой способ проверить, хватает ли вам
этих «радостных калорий», стимулирующих и под-
держивающих хорошее настроение, может дать не-
большой тест. Он включает следующие вопросы.
Живете ли вы в гармонии, в ладу с самим собой?
Удается ли вам находить хорошее даже в плохом?

Сохранилась ли в вас способность мечтать, настра-
иваясь на что-то хорошее в будущем? Просыпае-
тесь ли вы утром с верой в то, что этот новый ваш
день будет как минимум не хуже, чем предыдущий?
Способны ли пережить любую черную полосу жиз-
ни с надеждой на лучшее будущее?

Если на эти вопросы вы ответили «да» -  ангедо-
ния вам не грозит. А вот если вы ищете подвохи
там, где их нет, подозрительно относитесь к любым
словам и поступкам окружающих людей, если
встречаете даже приятные известия в штыки и не
верите в то, что «завтра будет лучше, чем вчера», то
вы уже страдаете от недостатка гедонов.

ЗАРЯДКА ХОРОШИМ НАСТРОЕНИЕМ

Ваше утро должно начинаться с гимнастики хоро-
шего настроения. Ее можно начинать в постели.

Наморщите лоб, представив себе, что кожа соби-
рается на нем в гармошку, а затем расправляется.
Ощущение приятной расслабленности необходимо
удерживать в памяти. Чтобы проверить, насколько
хорошо расправились морщины на лбу, можно раз-
другой слегка погладить по коже лба ладонью. Пов-
торяйте это упражнение 10-15 раз до появления
приятного легкого утомления в мышцах лба.

Для того чтобы отвыкнуть щуриться и хмурить
брови (а это происходит с нами чаще всего при эмо-
циональном спаде), рекомендуется выполнять сле-
дующие упражнения.

Закройте глаза, затем как можно сильнее сожми-
те веки. Далее, не раскрывая глаз, ослабьте это сжа-
тие и как бы потяните кожу лица. При этом могут
слегка напрягаться височные мышцы. Положите на
виски пальцы рук. Проверьте, насколько эффектив-
ны ваши усилия.

Кстати, это упражнение вы можете выполнять не
только утром, лежа в постели, но и несколько раз за
день. Оно поможет еще и отдохнуть глазам.

Войдя в ванную комнату, встаньте перед зерка-
лом и вспомните о чем-либо забавном и приятном
– это поможет придать лицу приветливое выраже-
ние. А человек с естественной улыбкой и сам при-

обретает бодрость и жизнерадостность (не говоря
уже об уверенности в себе), а также повышает на-
строение окружающих его людей. Так что уже с
раннего утра учитесь, как говорят американцы,
«хранить улыбку»!

Умывшись (или еще лучше, приняв контрастный
душ, который не только стимулирует организм, но
и помогает восстановить эмоциональный фон),
вновь подойдите к зеркалу и начните улыбаться
своему отражению (вспоминая при этом что-то ве-
селое, смешное или же просто строя себе рожи, то
есть как бы имитируя дурашливость детей малых,
которые, как известно, обычно достаточно быстро
переключаются практически с любых стрессовых
ситуаций).

Каким бы занятым ни был ваш день, постарай-
тесь находить маленькое окошко для радости, что-
бы, например, насвистеть любимую веселую мело-
дию, обменяться шутками с коллегами... Дома иг-
райте и дурачьтесь со своими детьми, ходите с ни-
ми на веселые представления...

РЕЦЕПТЫ НА ВСЮ ЖИЗНЬ

Рецептов пополнения гедонов немало. Напри-
мер, поддерживать в своем доме атмосферу радо-
сти, бодрости и счастья помогут и эфирные масла
розмарина, чайного дерева, герани, ромашки, ва-
нили или мяты. Для этой цели следует использо-
вать аромалампаду или аромакурильницу. Двух-
трех капель эфирного масла для ароматизации по-
мещения будет достаточно.

Главное, однако, находить радость в самых обы-
денных событиях, встречах... Необходимо научить-
ся обращать внимание на солнечные блики за ок-
ном или снежинки, причудливо порхающие в воз-
духе, на яркие гроздья рябины или на распускаю-
щиеся почки, на дуновение ветерка или на птичий
гомон...

От детства у многих из нас остается больше все-
го радостных воспоминаний! Вытаскивайте из па-
мяти какое-нибудь яркое, окрашенное в радостные
краски воспоминание.

Учитесь «заякорять» позитивные переживания.
Запомните связанные с ними чувства, фиксируйте
их в своей памяти, подобно фотографу, «бросьте
якорь с привязанными к нему воспоминаниями
обо всем этом» в глубины своего сознания! И в тя-
желые моменты своей жизни вытаскивайте его на
поверхность своего сознания!

И еще... Не забывайте: то, что вы появились на
этой земле, - это уже счастливый случай!

Евгений ТАРАСОВ

РАДОВАТЬСЯ НИКОГДА НЕ ПОЗДНО
Огромное число людей – почти 10 процентов землян – не
способны испытывать радость! Многие страдают от этого,
считая себя врожденными пессимистами. Специалисты
нередко диагностируют у этих людей депрессию и даже
пытаются ее лечить. Вот только антидепрессанты не дают
заметного эффекта, а зачастую приводят к ухудшению
самочувствия.

Американские ученые считают, что рак бу-
дет побежден к 2017 году. Учитывая коли-
чество открытий, появившихся в этой об-

ласти за последнее время, множество новых ме-
тодик и лекарств, в том числе таргетных (бью-
щих точно в мишень, в саму раковую клетку),
укрощение некоторых видов болезни, раньше не
поддававшихся лечению, - этот прогноз вполне
реалистичен.

У российской науки  на этом пути тоже есть
свои достижения. Среди новых  приоритетных
разработок Московского  научно-исследователь-
ского института им. А.П. Герцена недавно появи-
лось исследование по развернутой диагностике
раковых опухолей. Она будет осуществляться с
помощью специальных меток-маркеров. Подоб-
ные работы ведутся во многих медицинских уч-
реждениях у нас и за рубежом. Но такой  широ-
кий комплекс маркеров, который создан в МНИИ
онкологии им. А.П. Герцена, появился впервые.

Почему опухоли одного и того же типа, одной
величины, клинической стадии и т.п. ведут себя
у разных больных по-разному? Одним людям
лечение помогает. Другим нет... И дело, оказы-
вается, не только в обычно понимаемых  защит-
ных силах организма данного пациента. Есть
еще какие-то факторы, влияющие на воздейст-
вие лечебных средств.

- Их выяснением мы и занялись, - говорит за-
ведующий отделением патологической анато-
мии института член-корреспондент РАМН Геор-
гий Франк.  – При всей однотипности у каждой
опухоли много вариантов. В одних случаях она
более агрессивна, активно дает метастазы, в
других эта способность почему-то меньше,  в
одних случаях чувствительна к гормонам, в дру-
гих такая же опухоль на них не реагирует. Рань-
ше достаточно было определить, к примеру, рак
молочной железы. Теперь этого мало, надо вы-
яснить, какой он, дать подробную шкалу его от-
тенков – как бы его «фамилию, имя и отчество».

Мы исследовали на молекулярном уровне ус-
ловия, которые способствуют разным свойст-
вам опухоли. В частности, были выявлены неко-
торые ферменты, участвующие в разрушении
связей между злокачественными клетками, в
результате чего они начинают разъединяться,

«путешествовать» по организму и
оседать в разных местах,  образуя ме-
тастазы. Причем определить это мож-
но на той стадии, когда опухоль еще
не дала метастазов и клиницист, зная
о степени ее «зловредности», может
сориентироваться, применить ли
сильнодействующие средства или ог-
раничиться простым удалением ново-
образования. Существует уже целый
комплекс признаков того, что данная
опухоль не рак вообще, а определен-
ный его тип. И от этого зависит выбор
лечения. Зачем прописывать пациен-
ту, например, гормоны, если в его
случае они бесполезны? А раньше
гормонотерапию назначали всем под-
ряд...

Путь к индивидуальной диагности-
ке пролегает через тонкие молекуляр-
но-биологические реакции. По ним
можно определить, в какой хромосо-
ме находится поломка, которая вызы-
вает злокачественный рост. А по-
скольку гены и хромосомы – величи-
ны исключительно  малые, то иско-
мые результаты обнаруживают в ре-
акциях с помощью маркеров-меток.
Исследования проводила старший на-
учный сотрудник Лариса Завалишина,
разработка комплекса маркеров – ее личная за-
слуга.

- На оболочке клетки есть участки – рецепто-
ры, которые распознают и пропускают внутрь
нужные ей вещества, - поясняет Лариса Эдуар-
довна. – Это как бы «замочек» , который откры-
вается  специальной молекулой – «ключиком».
Ген-мутант взламывает эту преграду, в результа-
те в клетку попадают вредоносные вещества, в
том числе   фактор роста, побуждающий ее бес-
конечно делиться. Опухоль растет. Вместо четы-
рех усиков-рецепторов на поверхности клетки
появляется 40-60. Если доказано, что есть зна-
чительное увеличение этих структур, восприни-
мающих лечебный препарат, который направлен
именно против них, то он будет подавлять рост
данной опухоли. Все это мы видим в реакциях

под микроскопом: если в клетке есть участки,
совпадающие с внесенным маркером, он начи-
нает светиться.

Задача данной работы института – в компле-
ксе, с разных сторон изучить опухоль, все ее
свойства и оттенки, чтобы внести уточнения в
методики лечения и выбрать оптимальный ва-
риант. Поскольку у каждого человека опухоле-
вый процесс индивидуальный, то и лечение
должно быть индивидуальным, а не унифици-
рованным, как зачастую бывает. Не всегда и не
всем больным показана  химиотерапия, неред-
ко дорогостоящая, с массой побочных дейст-
вий, не безразличных для организма. Уточняю-
щие методы, разработанные учеными институ-
та, помогут избежать ошибок.

Лидия ИВЧЕНКО

БЕЗ ПРАВА НА ОШИБКУ
Московские ученые впервые создали комплекс
маркеров для диагностики рака
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Зав. отделением патологической анатомии
Георгий Франк: «Лечение должно быть

индивидуальным, а не унифицированным»



СЧАСТЛИВЫЙ ЛЕД
ХОДЫНКИ

Новенький дворец спорта на Ходынке принимал
большой хоккей. В рамках Кубка первого канала на-
циональная команда под руководством главного
тренера Вячеслава Быкова, увы, уступила в старто-
вом поединке шведам. Счет в основное и дополни-
тельное время хоккеисты обеих сборных открыть не
смогли. В послематчевых буллитах удачливее и точ-
нее оказались гости, реализовавшие один бросок из
трех запланированных. Наши мастера ни разу не
огорчили соперников. Поражение - 0:1. Скандинавы
получили два очка, россияне - одно (за нулевую ни-
чью в основное время).

На следующий после проигранного матча день
состоялось торжественное открытие Дворца спор-
та. Впрочем, еще тремя днями раньше мэр Москвы
Юрий Лужков вместе с легендарным мастером хок-
кея, ныне президентом отечественной федерации
этого вида спорта Владиславом Третьяком провели
символическое вбрасывание шайбы, вдохновив на
спортивные подвиги юных игроков московских ко-
манд «Олимпия» и «Юниор». Ребята именно этих
клубов открыли счет заброшенным шайбам на но-
вой арене.

Теперь на Ходынку пожаловал даже президент
Международной федерации хоккея Рене Фазель,
приехал, конечно, и Юрий Лужков. Болельщики уви-
дели целое созвездие прославленных мастеров про-
шлого - Александра Мальцева, Владимира Юрзино-
ва, Бориса Майорова, Валерия Васильева, Виталия
Давыдова и многих других. Команда Газпрома про-
вела товарищескую встречу со звездами отечествен-
ного хоккея - и выиграла со счетом 3:2...

После, мягко говоря, невыразительной игры про-
тив шведов подопечные Вячеслава Быкова выдали
неплохой спектакль, достаточно уверенно победив
всухую финнов - 3:0. Затем пришла очередь чехов
пасть жертвой настойчивых атак российской сбор-
ной - 4:1 в пользу наших. Но обольщаться локаль-
ными успехами рано. Игру с чехами, например, что
называется, сделал вратарь гостей, пропустивший
шайбы после легких бросков наших форвардов. Не
отлажена еще комбинационная игра в нападении,
есть проблемы и в защите. Тем не менее Кубок пер-
вого канала завоевала наша сборная. Лед на Ходын-
ке стал счастливым для россиян.

КОМУ ПОМОГ ЖРЕБИЙ?
Состоялась жеребьевка клубных европейских

соревнований по футболу - Лиги чемпионов и Куб-
ка УЕФА. В самом престижном турнире - Лиге - на-
ших клубов не осталось. И поэтому болельщики с
нетерпением ждали, каких соперников слепой жре-
бий выберет российским командам в Кубке УЕФА.
ЦСКА достался израильский «Маккаби» из Хайфы.
Если армейцы в двухраундовой дуэли окажутся
сильнее, то их будет ждать победитель пары «Ли-
ворно» (Италия) - «Эспаньол» (Испания).

«Спартаку» придется сложнее. Испанская «Сель-
та», конечно, не относится к грандам европейского
футбола. Но вот дальше... Если спартаковцы одоле-
ют испанцев (тоже большой вопрос), то сыграют с
победителем противостояния «Аякс» (Голландия) -
«Вердер» (Германия). Шансы москвичей, скажем
откровенно, минимальны. Поединки Кубка УЕФА,
как и Лиги чемпионов, возобновятся в феврале бу-
дущего года.

ПОРА ПРИШЛА - МЕДАЛЬ
ВРУЧИЛИ

Фантастическую игру продемонстрировала
женская сборная России по керлингу на чемпио-
нате Европы в швейцарском Базеле. По итогам
напряженного турнира наши девушки впервые в
истории российского керлинга завоевали золо-
тые медали.

На предварительном этапе у россиянок был
стопроцентный результат: восемь игр - восемь
побед! Причем наша сборная обыграла олимпий-
ских чемпионок Турина - команду Швеции, силь-
ных швейцарок и традиционно крепких шотлан-
док. А дальше пошло, как по накатанному льду,
были повержены сборные Германии, Норвегии...

В полуфинале вышли на итальянок и... проиг-
рали со счетом 5:7.

- Не потому, что девушки задрали нос, - счита-
ет главный тренер Ольга Андрианова, - а просто
чуть подустали, обеспечив себе как минимум
бронзовые медали и попадание на предстоящий
чемпионат мира.

Победитель этого матча сразу вышел в финал,
а россиянки вновь встретились с хозяйками пло-
щадки. Швейцарок считают одними из законода-
тельниц мод в мировом керлинге. Основное вре-
мя закончилось вничью - 5:5, но в дополнитель-
ном энде капитан сборной России Людмила При-
вивкова так мастерски закрутила камень, что он
не просто остановился в победном круге, но и
выбил из «дома» два камня соперниц. Блестящая
победа - 6:5!

Ну а в финале с итальянками наши девушки
играли, испытывая огромный эмоциональный
подъем, потому что впервые за три года выступ-
лений в мировой элите до золотых медалей бы-
ло рукой подать. Пожалуй, против напора моло-
дой, сыгранной российской команды в тот вечер
никто бы не устоял.

21Стадион для всех
ПОБЕДЫ НАД СОБОЙ РОЖДАЮТ ВОЛЮ,

ПОБЕДЫ В СПОРТЕ ЗАКАЛЯЮТ ХАРАКТЕР,
ПОБЕДЫ  В БОЮ ПРИНОСЯТ СЛАВУ, А СЛАВА

ПОБЕД  ПИТАЕТ  СИЛУ НАРОДА

ТАБЛО

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 47 (202), 20 - 26 декабря 2006

Спорткомплекс «Братеево», что на юге столицы,
вновь принимал юных участников открытого
первенства столицы по таэквондо ИТФ. Это на-

правление спортивной борьбы становится все более
популярным среди молодежи. 

Соревнования посвящались 65-й годовщине раз-
грома фашистских войск под Москвой и прошли в
приподнятой атмосфере: детвора, юноши и девуш-
ки (возраст спортсменов от 6 до 17 лет) хотели
предстать во всем блеске перед ветеранами Вели-
кой Отечественной войны, приглашенными органи-
заторами по столь праздничному, важному поводу.
А самих соискателей наград набралось около четы-
рехсот человек, своего рода рекорд для подобных
состязаний, да и зал в Братееве не очень вместите-
лен, хотя и уютен.

Нетерпеливая молодежь стала съезжаться в
спорткомплекс к восьми часам утра (соревнования

начинались в 10.00). Видимо, очень хоте-
лось и себя показать, и соперников оценить
придирчивым взглядом. В общем, готови-
лись к схваткам как никогда тщательно. 

Чемпионат-то организаторы провозгла-
сили открытым, вот и пожаловали в нашу
столицу конкуренты из Рязани, Санкт-Пе-
тербурга, мечтали они преподнести сюр-
приз хозяевам арены. Однако шансы мо-
сквичей объективно признавались более
высокими. Таэквондо культивируется в
Москве дольше, а значит, опыта, мастер-
ства у наших земляков пока больше. Одна-

ко не станем забегать вперед, заметим лишь, что
столицу представляли 7 клубов из 9 участвовавших,
еще две команды как раз из Питера и Рязани.

Спортивная составляющая была доминантой,
все юные борцы мечтали о победах, но жажда ус-
пеха не затмила благородства, с которым стреми-
лись к победе таэквондисты. Даже намека на гряз-
ные приемы не могло быть, и зрители своими ап-
лодисментами по достоинству оценили честные,
красивые схватки. Ведь за своих детей приехали
поболеть их родители, друзья-одноклассники
юных атлетов тоже не остались в стороне, до отка-
за заполнив небольшой зал.

Но более строгими и одновременно доброжела-
тельными судьями были, конечно, ветераны Вели-
кой Отечественной, вручавшие кубки и медали сво-
им юным атлетам. Кстати, среди тех, кто воевал, мы
нашли немало людей, всю жизнь посвятивших за-

нятиям спортом. В том числе спортивная закалка,
по словам ветеранов, выручала их на фронте, по-
могла разгромить врага.

- Знаете, мне даже не требуется призывать этих
мальчишек и девчонок любить родину, заниматься
спортом, успешно учиться, они вполне сформиро-
вавшиеся, замечательные люди, - делился впечат-
лениями ветеран войны, орденоносец, мастер спор-
та по боксу Роберт Мхитарьянц. - Поверьте моему
опыту, знаниям: на спортсменов, наделенных не
только мускулами, но и сердцем, умом, всегда мож-
но положиться, особенно в трудную минуту. Не под-
ведут!

Вот 16-летний Миша Дятлов из клуба «Хваран»
красиво проводит прием и становится призером со-
ревнований.

- Разделяю чувства уважаемого ветерана, - гово-
рит юноша, едва отдышавшись после только что
проведенного поединка. - Надеюсь, нам не придет-
ся пережить ужас войны. Но, если потребуется, я
готов защищать страну и любимый город. Сил, уме-
ния хватит.

Осталось лишь назвать самые успешные клубы
состоявшегося первенства Москвы. Больше всех
медалей - 54, из них 18 золотых - завоевали маль-
чишки и девчонки «Князя Долгорукого». У ребят и
девчат из «Хварана» - 32 медали (7 золотых), еще
одна столичная команда - «Дан Гун» завоевала 29
наград (10).

Елена АРХИПОВА
Фото автора

ТАКИЕ ЛЮДИ
НЕ ПОДВЕДУТ!

Эти чувства разделит со
мной, наверное, каждый,
кому небезразлична игра

номер один в мире - его величе-
ство Футбол. Поле, о котором
упомянуто вначале, находится
буквально в сотне метров от ос-
новного на Большой спортив-
ной арене Лужников, где бьют-
ся профессионалы. Газон для
любителей (на нем, к слову, за-
нимаются и будущие профи из
футбольной школы молодежи,
принадлежащей команде мас-
теров столичного «Торпедо») в
отличном состоянии.

- И зимой народ почти круг-
лые сутки с удовольствием иг-
рает на нем, ведь у нас целых
пять аналогичных полей с ис-
кусственным покрытием. Двад-
цать, тридцать градусов мороза
- не помеха для футбольных
фанатов, система подогрева от-
лично справляется с погодны-
ми катаклизмами, - рассказы-
вает главный технолог Олим-
пийского комплекса Лужники
Дмитрий ФЕДОСЕЕВ.

- Вы сказали, что трескучие
морозы никак не действуют на
качество поля. Но, представьте,
в январе-феврале снег пойдет
стеной, что нередко случалось в
последние годы. И тогда тоже
любители футбола будут иг-
рать на зеленой травке, не ис-
пытывая дискомфорта?

- С большой массой снега
справляться сложнее. Ничего,
мы запускаем на поле спецтех-
нику, она быстро убирает снег,
плюс свое дело осуществляет
подогрев. И если даже непогода
продолжает буйствовать, серь-
езных помех любителям спорта
она не доставит. В немногих экс-
тренных случаях игру на корот-
кое время можно приостано-
вить, техника уберет поляну, и
снова услышим звон мячей.

- А в какой спортивной обуви
вы советуете обычным любите-
лям игры выходить на поле с
искусственным покрытием, есть
ли здесь свои нюансы?

- Вообще лучше облачаться в
бутсы, особенно в дождливую

погоду, снег. В обуви с гладкой
подошвой все-таки будет
скользко.

- Качество таких полей в
Лужниках я сам мог недавно
оценить. Оно замечательное. Но
простым фанатам футбола по-
добное удовольствие выльется,
наверное, в копеечку?

- У нас приемлемые цены.
Ведь сотрудники соответствую-
щих служб отслеживают аренд-
ную политику других москов-
ских спортсооружений, сопос-
тавляют ее с нашей. Представь-
те, в Лужниках не самые высо-
кие расценки за такие услуги.
Здесь гибкий подход. Скажем,
представители бюджетных ор-
ганизаций играют на льготных
условиях, несколько выше оп-
лата для сотрудников коммер-
ческих фирм и так далее. Разу-
меется, щадящий режим и у
школьников района Хамовники,
с руководителями его управы у
Лужников давние, доверитель-
ные отношения.

- Специалисты расходятся во
мнении по поводу перспектив
полей с естественным и искус-

ственным покрытием. Какому
направлению отдают предпоч-
тение в Лужниках?

- Натуральный газон все-та-
ки сложно заменить синтети-
кой. Мы не являемся ярыми
приверженцами того или иного
покрытия. На территории Луж-
ников шесть полей с натураль-
ной травой и пять с искусствен-
ной. Так что соблюдаем пари-
тет. Другое дело, синтетика не-
прихотлива в обращении, она
как раз и рассчитана на то, что-
бы нести солидные нагрузки в
непростых климатических ус-
ловиях. К примеру, на поле с
естественным покрытием мож-
но провести одну, максимум
две игры в день, в противном
случае трава не успевает вос-
станавливаться. А искусствен-
ная травка в подобных пере-
делках не страдает. На Боль-
шой спортивной арене «Торпе-
до» и «Спартак» играли свои
календарные матчи первенства
в один и тот же день, только,
разумеется, в разное время.
Ничего, покрытие  выдержало.
И выдержит дальше.

- Видимо, искусственные по-
ля актуальны лишь для стран с
подобным климатом, как у нас,
то есть северным. А в тех же ев-
ропейских государствах с более
теплой погодой они пока не
очень-то нужны?

- Ошибаетесь. Эти газоны
очень популярны в Европе и ми-
ре. Конечно, они не являются
пока доминирующими, скажем,
на основных аренах футболь-
ных клубов, где они проводят
свои официальные поединки.
Но многие тренировочные поля
давно уже с искусственной
травкой. Представители «Бава-
рии», «Спортинга», приезжав-
шие на матчи со «Спартаком»,
не скрывали, что занимались в
преддверии встреч со спарта-
ковцами на синтетике. Хотя и
признавали, что ощущения от
такого перехода непростые...
Между тем обычные любители
спорта в восторге от качества
искусственных полей последне-
го поколения.

- И сколько же времени мо-
гут служить людям подобные
поля?

- Гарантия, как правило, от
трех до пяти лет. Поля же в
Лужниках могут лет восемь ис-
пользоваться. И острой необхо-
димости латать покрытие не
возникает. Недавно УЕФА не-
сколько изменил требования к
составу волокна на искусствен-
ных полях. Это связано с уров-
нем травматизма, прежде всего
с ожогами, которые подчас по-
лучают игроки. Теперь надо со-
ответствовать сертификату
«две звезды». Что это такое?
Приезжают сотрудники лабора-
тории УЕФА и проводят тесты -
на плотность, упругость травы,
ее крепость.

- Поэтому вы поменяли по-
крытие поля на Большой спор-
тивной арене?

- Да, в июне этого года. Сна-
чала оно оказалось более мяг-
ким, чем нужно, - необходимо
время, чтобы гранитная крошка
верхнего слоя несколько опус-
тилась, заняла бы свое место.
Затем мы немножко нанесли
песка, он и придал определен-
ную твердость.

- Так за каким же направле-
нием в футбольной индустрии
будущее - поддержанием и со-
вершенствованием полей с ес-
тественной травой или произ-
водством искусственной?

- Знаете, натуральный газон
пахнет свежескошенной трав-
кой. В то же время зимой по-
играть на искусственном газо-
не одно удовольствие. Прият-
но все. Из просочившейся не-
давно информации узнал, что
ФИФА планирует провести ед-
ва ли не все матчи мирового
первенства 2010 года в ЮАР на
синтетике. Вот и делайте выво-
ды сами...

Беседовал 
Алексей МАТВЕЕВ

...Мяч стелется по травке, играть одно удовольствие. Обозреватель «МС»
тоже опробовал один из газонов с искусственным покрытием, сыграв со
своими коллегами показательный, то бишь тренировочный матч. Не
скрою, понравилось.

С ПОДОГРЕВОМ 
И МОРОЗ НИПОЧЕМ

Прежний газон Большой спортивной арены заменили
на ультрасовременный летом этого года



Никакому садоводу не надо объяснять достоинства торфяных горшочков для рассады.
Но не каждый догадывается, что они могут послужить еще и оформлением новогод-
ней елочки в качестве разноцветных колокольчиков.

Прежде всего горшочки красят обычной фасадной белой краской, в которую для колеров-
ки добавляют любого цвета акварель или гуашь. Пока краска еще влажная, поверхность бу-
дущего колокольчика посыпают глитером (блестками), который продается в киосках Роспе-
чати. Но сначала для удобства работы делают петельку из тонкой проволоки и протыкают ее
через дно горшочка. При отсутствии глитера можно воспользоваться лаком для ногтей с бле-
стками. Мягкой кисточкой можно нанести узор по своему вкусу. Заключительной стадией
оформления будет внутреннее содержание колокольчика. Здесь поможет галантерея: шелко-
вые ленточки, пластмассовые или стеклянные бусы, головки искусственных цветов. Весь
этот декор надо закрепить с внутренней части колокольчика за проволочную петлю - так, что-
бы предметы украшения спускались наружу на 5-10 сантиметров. Достоинство этого украше-
ния в том, что оно не треснет и не разобьется, а главное - выполнено своими руками.

Наталья ДРОТИК, 
художник-флорист международного класса

Симптомы
Типичным признаком болезни является сжи-

мающая приступообразная боль за грудиной или
в области сердца. Боли обычно отдают в левую
лопатку, руку, в левую половину шеи.

Во время приступа больной стремится к по-
кою, боится сделать лишнее движение. Нередко
приступ сопровождается чувством страха, трево-
ги, потливостью, дрожью.

Приступы стенокардии провоцируются физи-
ческими нагрузками, конфликтными ситуация-
ми, переживаниями, волнениями, резкими пере-
менами погоды.

Болевой синдром обычно продолжается от не-
скольких минут до нескольких часов. Длитель-
ный, затянувшийся приступ стенокардии может
привести к развитию инфаркта миокарда, поэто-
му необходимо как можно раньше приступить к
оказанию помощи.

Нужно знать
Больной с острым приступом стенокардии (если

он развился впервые) нуждается в госпитализации
для обследования и выяснения причины его воз-
никновения. После окончания приступа (если это
хроническое заболевание) больной должен быть

осмотрен врачом для коррек-
ции лекарственной терапии.
Всем больным, перенесшим
приступ стенокардии, необхо-
димо электрокардиографиче-
ское (ЭКГ) исследование.

Не следует делать
Нельзя ставить на грудь

холод.
Нужно сделать
Примите нитроглицерин

(по 1 таблетке под язык каждые 5 минут) или 1
таблетку нитросорбита под язык.

На грудь поставьте гор-
чичник или перцовый пла-
стырь.

К рукам и ногам поставьте
грелки; после этого, а также
при отсутствии нитроглице-
рина или нитросорбита при-
мените точечный массаж со-
ответственно симптомам.

В качестве экстренной по-
мощи примените последовательно или одновре-
менно точечный массаж в соответствии с приве-
денными ниже точками воздействия.

Местоположение точки
Симметричная, находится на 3 мм в сторону

безымянного пальца от угла ногтевого ложа ми-
зинца кисти (рис. 1).

Воздействие на точку
Интенсивная (до боли), но кратковременная аку-

прессура ногтем большого пальца мизинца проти-
воположной руки или сильный нажим точки (мож-
но зубами). Очень полезно растирание меридиана
от локтя к мизинцу с усилием, до жара в руке. Та-
кой массаж можно делать 3-5 раз в день при пер-
вых признаках неблагополучия в области сердца.

Местоположение точки
Точка воздействия находится на ладонной сто-

роне предплечья, на 3 поперечных пальца выше
лучезапястной складки (рис. 2).

Воздействие на точку
Массируйте точку подушечкой большого паль-

ца 2-3 мин.
Если по-прежнему нет эффекта, примените

массаж или прогревание приведенных ниже то-
чек.

При стенокардии на фоне повышенного дав-
ления

Местоположение точки
Точка находится на голени на 4 поперечных

пальца ниже нижнего края надколенника (при
вытянутой ноге) и на ширину пальца кнаружи от
бугристости большеберцовой кости (рис. 3).

Воздействие на точку
Нажимайте и массируйте точку подушечкой

среднего пальца 2-3 мин. или нажимайте 300
раз. Грейте точку полынной
сигарой (перцовым пласты-
рем, горчичником) 2-3 мин.

Зона соответствия сердцу
на ладони

Массаж этой зоны особен-
но эффективен при сопутст-
вующем стенокардии сердце-
биении (рис. 4).

Воздействие на зону
Необходимо найти в стан-

дартной системе зон соответ-
ствия внутренним органам и

частям тела на кисти проекцию сердца и паль-
цами производить сильные надавливающие
движения на эту зону в течение 3-5 мин. Можно
воспользоваться любыми подручными средст-
вами (тупым концом ложки, авторучки, кончи-
ком ключа). Такой массаж приводит к значи-
тельному уменьшению боли, а иногда и к полно-
му купированию приступа.

Народные средства лечения стенокардии
Настой боярышника с пустырником
6 ст. л. с горкой плодов боярышника и такое

же количество измельчен-
ной травы пустырника за-
лить в термосе 1,5 л круто-
го кипятка на ночь, утром
процедить. Пить по 2/3 ста-
кана 3-4 раза в день.

Целебная смесь
Приготовить смесь из

1 л меда, сока 10 лимонов
и 10 пропущенных через
мясорубку очищенных го-
ловок чеснока. Настаивать ее в закрытой крыш-
кой стеклянной банке в течение 7 суток. Прини-
мать по 4 ч. л. 1 раз в день, медленно, с переры-
вами в 0,5-1 мин., за 30 мин. до еды при стено-
кардии, одышке. Дни не пропускать. Смеси
должно хватить на 2 месяца.

Настой мяты
2 ч. л. измельченных листьев мяты перечной

заварить стаканом кипятка, настаивать 30 мин.,
процедить. Пить мелкими глотками в течение дня
при сердечно-сосудистых заболеваниях.

Задать все интересующие вопросы, в том чис-
ле и по поводу приобретения книг «Доврачебная
помощь взрослым» и «Доврачебная помощь
детям», вы можете по телефонам: 343-07-48;
301-10-46.
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ЧТО РОДНИТ САДОВОДА И КОМПОЗИТОРА,
КУЛИНАРА И МАСТЕРА-МОДЕЛЬЕРА? 
ВСЕ ОНИ – ТВОРЦЫ. НОВЫЙ ГОД И ЕСТЬ
ВСЕОБЩИЙ ТВОРЧЕСКИЙ ПРАЗДНИК!
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Делу - время,
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СЕРДЦЕ В КАПКАНЕ
От стенокардии до инфаркта один шаг. Как его избежать,
рекомендуют Зинаида Вуколова, Анна Оганова и Валентин
Вуколов в своей книге «Доврачебная помощь взрослым».
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Большое круглое или
овальное зеркало в кра-
сивой раме - настоящее

украшение дома.
Посмотрите повниматель-

нее на представленный в на-
шей рубрике снимок зеркала.
Правда, оно весьма ориги-
нально? Его рама представ-
ляет собой композицию из
разнокалиберных круглых
зеркал: одного крупного в
центре и множества мелких
вокруг. Но чтобы сотворить
такую необычную раму, мало
иметь умелые руки и фанта-
зию. Нужны сложные инст-
рументы и навыки работы с
ними.

Между тем можно создать
впечатление, что зеркало
круглое или овальное. На са-
мом же деле овальной или круг-
лой будет только рама. Зеркало
останется прямоугольным. Есть
два решения.

Надо взять лист многослойной

фанеры толщиной 10-12 мм, вы-
пилить овал или круг. На обрат-
ной стороне сделать стамеской
углубление для зеркала по его
размеру, а уж затем выпилить в

фанере круглое или овальное
отверстие. Уложив в углубле-
ние рамы зеркало, наложить
на него картонную прокладку
и сверху набить планки, кото-
рые будут удерживать зерка-
ло. Наружную поверхность
фанерной рамы можно укра-
сить как угодно.

Вместо фанеры можно ис-
пользовать картон, который
намного легче резать. И в этом
случае зеркало никуда не надо
вставлять, наоборот, на него
наклеить картон. Чтобы рама
не выглядела плоской, по ок-
ружности, отступя 1,5-2 см, де-
лаем надрезы и загибаем их.
Поверхность рамы открывает
широкие возможности для
творчества. Например, ее мож-
но покрасить, или покрыть ла-

ком, или задрапировать тканью,
или оклеить сжатой бумагой и об-
рызгать золотистой краской, или
выложить мозаикой...

Светлана ВОЛОШКА

Холодным утром перед ра-
ботой уже не обойтись са-
латиком: хочется чего-ни-

будь посущественнее, погоря-
чее. Конечно, лучшая утренняя
еда – каша. Но что делать стой-
ким ее ненавистникам? Да и на-
доедает она, если есть часто.
Предлагаем вам разнообразить
утреннее меню горячими бутер-
бродами.

Они очень удобны, потому что
их составные части можно наре-
зать с вечера и оставить в закры-
той посуде в холодильнике. А ут-
ром останется только выложить
на хлеб и запечь.

Для этого подойдут почти лю-
бые продукты, которые есть под
рукой. И поспевают они, пока вы
умываетесь и приводите себя в
порядок.

Приготовить горячие бутербро-
ды можно не только в микровол-
новой печи или тостере, но и в ду-
ховке на противне или на решетке
и даже просто на сковороде, под
крышкой, на небольшом огне. И
противень, и сковорода должны
быть очень чисто вымыты и чуть-
чуть протерты маслом.

Основа горячих бутербродов -
хлеб. Если он черствый, немного
смочите его нижнюю поверхность
кипяченой водой или подержите
над влажной салфеткой. Кусок
хлеба должен быть небольшим,
но толстым, не меньше сантимет-
ра, иначе хлеб быстро превратит-
ся в сухарь. Чаще всего в горячих
бутербродах используется сыр
(немного суховатый, а не мягкий
и не плавленый), майонез, мясо

отварное, жареное, колбасы, вет-
чина, помидоры или томат, а так-
же рыба отварная, жареная, соле-
ная и горячекопченая. Свежий лук
и чеснок очень важны. Но чтобы
потом не было неприятного запа-
ха, советую лук нарезать тонень-
кими колечками и выкладывать
сверху, чтобы он пропекался до
золотистого цвета – печеный лук
не дает запаха. Толченый чеснок
смешиваем со сливочным мас-
лом, намазывая прямо на хлеб. В
бутербродах с овощными консер-
вами и томатом лук и чеснок нуж-
но добавлять в их сочную массу –
после горячей обработки запах
исчезнет.

Классический тостик с сыром
Хлеб, кусочек сливочного мас-

ла на кончике ножа, а лучше –
горсть тертого сыра. Запекать че-
тыре-пять минут, чтобы сыр слег-
ка оплавился и начал золотиться.
Осторожно, не обожгитесь: сыр
внутри очень горячий, даже когда
хлеб почти остыл.

Бутерброд с картофелем
На хлеб положите кусочек сли-

вочного масла, горсть тертого
или мелко нарезанного сыра
(лучше острого – сулугуни, рок-
фор, брынзу, адыгейский), кру-
жочки нарезанного картофеля,
посыпьте их немного сыром, по-
ложите колечки лука и смажьте
майонезом или сметаной (треть
чайной ложечки на бутерброд). В
духовке – минут семь, самое
большое – десять.

Мясное ассорти
В бутерброд с картофелем мож-

но добавить, смешав с сыром, мел-
ко нарезанное мясо, колбасу, ветчи-
ну, кусочки котлеты. (Мясные кон-
сервы не годятся – они делают хлеб
клеклым, а сами становятся сухими
и очень солеными.) Бутерброд с
мясом и сыром можно сделать и
без картофеля. В этом случае в
мясное ассорти добавьте кружочки
помидора или томат, смешав его с
майонезом или сметаной. Тут будет
очень уместен и чесночок.

Бутерброды с баклажанной и
кабачковой икрой и томатами

Они хорошо получаются только
на белом хлебе. Постарайтесь от-
резать кусочек от батона потолще
и наискосок, чтобы поверхность
хлеба была большой. Теперь вам
потребуется сливочное масло,
столовая ложка баклажанной (ка-
бачковой) икры, слой мелко наре-
занного лука, тертого сыра, не-
много майонеза. Если поменять
порядок слоев, меняются и вкусо-
вые оттенки. Запекать минут де-
сять – пятнадцать: икра должна
потемнеть, а сыр – оплавиться.

Творог с секретом
Творог с изюмом, творог с чес-

ноком, творог, смешанный с кру-
тым, а лучше – с сырым яйцом...
Любой из этих составов можно
запечь на белом хлебе с маслом.
Советуем также творог смешать с
брынзой или с другими острыми
натертыми сырами.

Светлана ВОЛОШКА

На этот вопрос мы попросили ответить
художника-флориста, мастера междуна-
родного класса Наталью Дротик. Вот что
она нам рассказала.

- Сейчас, пока не наступили холода, мож-
но поехать на дачу и заготовить бересту, а
также кору от старой сосны. Каркасом тако-
го дерева может служить свернутый в конус
картон или обои, проклеенные ПВА в не-
сколько слоев. Кусочки бересты аккуратно
наклеиваются на каркас, а соединительные
линии закрываются сфагнумом (мхом) или
пластмассовыми бусами.

Тем, кто не имеет возможности вы-
ехать за город, можно обойтись лю-
бой понравившейся тканью и также
уложить ее по периметру конуса.
Ткань может быть в цветочек, в горо-
шек или с орнаментом. Дополнитель-
ным элементом послужит украшение
из перьев, которое продается в любом
галантерейном магазине. Елочку в
платье можно украсить также малень-
кими стеклянными шарами, шелковы-
ми бантиками, брошками и другой би-
жутерией. Словом, все зависит от
фантазии автора.

Можно использовать еще один
очень эффектный и недорогой прием
для одежды елочки. В любом хозяйст-
венном магазине продаются антико-
мариные сетки на окна, причем раз-
ных цветов. Вот этой самой сеточкой
нужно аккуратно обернуть каркас бу-
дущей модели,  а потом закрепить на
ней стеклянные шары. Следующим
этапом будет одевание елочки вторым
слоем такой же сетки, только чуть
большего размера. Третий этап, са-
мый ответственный, состоит из плот-
ного облегания верхнего слоя сетки

вокруг игрушек путем прикрепления его со
всех сторон булавками. Получается выпук-
лая композиция.

Но главный эффект достигается освеще-
нием. Внутри елочки устанавливается любая
настольная лампа и подключается к элект-
росети. Для изделий из коры и бересты то-
же потребуется освещение, но в картонном
каркасе придется проделать много дырочек,
которые создадут эффект мерцающих звез-
дочек. Впечатление – фантастическое.

Записала
Татьяна ЧИРКОВА

ГОРЯЧИЕ БУТЕРБРОДЫ

СВЕТ МОЙ ЗЕРКАЛО...

...И ЗАЗВЕНЯТ В ДУШЕ
КОЛОКОЛЬЧИКИ

В начале осени я увидел на международной выставке «Цветы» на ВВЦ оригинальные
елочки, которые были сделаны из бересты и коры сосны. Задумка была настолько инте-
ресной, что мне захотелось сделать одну из таких же елочек у себя дома, чтобы встретить
с ней Новый год. Но как это осуществить на практике, пока  ума не приложу. Может быть,
ваши специалисты подскажут, как это делается?

Алексей ОРЛОВ

ЕЛКИ БЕЗ ИГОЛКИ

1.

2.

3.

4.



ВРЕМЯ - ЛУЧШИЙ ЛЕ-
КАРЬ! Убедительное под-
тверждение этой старой
истины получил недавно
пенсионер Х. Ренов. Купив
новые часы, он перестал
посещать врачей. У него
просто не осталось денег
на оплату их услуг.

КРИМИНАЛЬНАЯ ХРО-
НИКА. Как стало нам из-
вестно из компетентных
источников, местный тер-
рорист О. Кукуев борется
за звание международно-
го.

ФЕРМЕР И ГЕНЕРАЛЫ.
Пожелавшему пройти во-
инскую службу без отрыва
от сельского производст-
ва мужику из пригородно-
го фермерского хозяйства
предложено прокормить
трех генералов.

ШАГИ КОНВЕРСИИ.
Обалдуевское судо- и по-
судостроительное объеди-
нение начало выпуск уни-

версальных ракетоносите-
лей, в которых любой же-
лающий сможет теперь
носить теннисные ракет-
ки.

НОВЫЙ ТЕАТР. В связи
с экономическими трудно-
стями Обалдуевский театр
комедии решено преобра-
зовать в театр финансо-
вой драмы.

ПОБЕДИТЕЛЬ ГРЕБЛИ.
На закрытом чемпионате
по академической гребле
победителем в личном за-
чете оказался зав.кафед-
рой Обалдуевской финан-
совой академии У. Ломов.
Он сумел выгрести все
деньги из карманов своих
студентов и аспирантов.

ИНФЛЯЦИИ - БОЙ! Вче-
ра постановлением Обал-
дуевской думы на терри-
тории города запрещена
инфляция.
Евгений ТАРАСОВ,

хроникер

Несмотря на известную пословицу «Правда
глаза колет», смотреть правде в глаза
обалдуевцы не боятся. Как говорится, и не
такое за последние годы видели. Словом,
никакого обалдуевца никакой, извините, го-
лой правдой на испуг не возьмешь. Тем бо-
лее, хотя и говорят, что правда на всех од-
на, на самом деле - у каждого она своя.
У пассажиров, которые хотят ехать, одна, а
у водителя автобуса, который закончил ра-
боту, вторая. У покупателя, которому по-

больше бы и подешевле, - третья, а у про-
давца, которому чем дороже, тем лучше, -
четвертая, у жильцов, возмущенных неуб-
ранным двором, - пятая, а у дворника с его
маленькой зарплатой и ненормированным
рабочим днем, не говоря уже о лексике, -
шестая. 
Короче, можно стоять и перечислять без
конца. Но в ногах, как известно, правды-то
и нет. А где есть? Ищите, думайте, решайте
сами...

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 20 по 26 декабря 2006 года

В Москве и Московской области почти неде-
лю обновлялись рекорды температуры: каж-
дый день оказывался самым теплым для этого
числа за всю историю регулярных инструмен-
тальных наблюдений за погодой в столице, то
есть с 1879 года. Теперь ситуация перемени-
лась. С северо-запада пришел относительно
холодный воздух, температура понизилась до
минусовых значений. При этом облака пореде-
ли и выглянуло солнце.

В среду в Московской области будет облач-
но с прояснениями, в ночные часы температу-
ра -4,-9 градусов, днем -2,-7, время от времени
может идти небольшой снег. Ветер западной
четверти 4-9 м/с. На дорогах местами возмож-
на гололедица.

В четверг антициклон, придвинувшийся с за-
пада, наберет силу, атмосферное давление за-
метно вырастет и будет выше нормального
почти на 10 единиц. При переменной облачно-
сти местами может пройти небольшой снег, на
дорогах местами гололедица, температура в
ночные часы -5,-10, днем -1,-6 градусов. Ветер
западный 3-8 м/с.

В пятницу антициклон немного отступит на
юг под натиском мощного атлантического ци-
клона, который захватит север европейской
территории России. Атмосферное давление
начнет понижаться почти до нормального. По-
года облачная, с прояснениями и небольшими
осадками. Температура пойдет на повышение:
в ночные часы -1,-6, днем от -2 до +3 градусов.
Западный ветер усилится до 5-10 м/с.

В субботу  приближение циклона ознамену-
ется резким падением атмосферного давле-
ния. Плотные облака закроют весь небосвод,
извергая осадки в виде дождя и мокрого снега.
Ветер по-прежнему сильный, 5-10 м/с, северо-
западного направления. Температура воздуха
ночью от -3 до +2 градусов, днем повысится до
0 +5.

В воскресенье давление начнет повышать-
ся, но осадков не избежать. Температура но-
чью -1,-6, днем около нуля. И в начале будущей
недели на погоду по-настоящему зимнюю рас-
считывать не приходится: температура будет
близка к нулю, осадки - в виде дождя и мокро-
го снега, которому пока не удастся укрыть зе-
млю. Перепады атмосферного давления и тем-
пературы, порывистый ветер могут заметно
отражаться на самочувствии метеозависимых
людей. А в среду и четверг неспокойный гео-
магнитный фон может усугубить негативное
влияние погодных факторов.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.

МЕТЕО
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В КАДРЕ - МОСКВА
Подходит к концу 2006 год, и вместе с ним

завершается читательский конкурс киноманов
- знатоков Москвы. В течение года, с неболь-
шим перерывом, по  страницам газеты прошла
целая галерея отечественных  фильмов раз-
ных времен - начиная с немого кино и заканчи-
вая картинами последних лет. И наш город
представал на этих кадрах разноликим, разно-
возрастным,  разнохарактерным, но всегда -
прекрасным. Не всякий раз задания были лег-
кими. В частности, и в предыдущем номере,
несмотря на присутствие в кадре замечатель-
ной актрисы Галины Волчек, не все узнали
фильм  «Путешественник с багажом». Тем не
менее, судя по отзывам, наши своеобразные
кинопрогулки по Москве доставили участни-
кам игры немало удовольствия.

Публикуя последнее задание года, напоми-
наем: все, кто по этому кадру верно  назовет
фильм и место съемки, получит пригласитель-
ный билет на два лица в один из столичных ки-
нотеатров.

-Ну? - говорит учитель. - Кто
расскажет нам про Содом
и Гоморру? Почему по-

гибли эти два города?
В классе наступает мертвая ти-

шина.
- Горохов, к доске.
К доске выходит бледный долго-

вязый мальчишка. Он упирается
взглядом в дверную ручку и угрю-
мо молчит.

- Не учил, что ли?
- Учил! Что сразу «не учил-то»?
- Рассказывай.
- Погибли два города, - трагиче-

ским голосом сообщает Горохов, -
вместе с жителями. И взрослые, и
дети - все погибли... Остальные
пропали без вести.

Горохов вновь упирается взгля-
дом в дверную ручку и молчит.

- Так что? - спрашивает учитель.
- Почтим их память вставанием или
как? Может, не стоят они того?

С укором невинно осужденного
на казнь смотрит Горохов на оста-
ющихся жить товарищей. То, что
удается разобрать из их шепота, -
откровенная глупость, но другого
пути к спасению нет.

- За грехи погибли, - кривовато
улыбаясь, говорит Горохов.

- Правильно. За какие?
Горохов приободряется.
- За всякие. Они совсем там об-

наглели, дикие были. Ни стыда, ни
совести.

- Поконкретнее, если можно, -
просит учитель.

- Перечислить грехи, что ли?
- Перечисли.
Горохов смотрит на дверную

ручку и молчит.
- Ну? Хоть один грех назови.
- Коррупция! - выпаливает Горо-

хов.
- Оп-па! - не то удивляется, не то

одобряет учитель. - Та-ак...
- Терроризм!
- Та-ак.
Горохову кажется, что он попал

в десятку, его посещает вдохнове-
ние, он закатывает глаза к потолку:

- Потом у них там развелись
эти... Оборотни в погонах.

- Так.
Горохов несет:
- Деньги фальшивые делали,

дачи строили где нельзя. Воровст-
во страшное. Воровали все подряд,
только отвернись. У государства
воровали!

Учитель одобрительно кивает.
- И государство воровало. Пре-

ступность большая, проституция,
наркомания, порнография!

- Та-ак.
- Ящур у них там был, СПИД,

птичий грипп!
На лице Горохова начинает иг-

рать какой-то нездешний румянец.
- Врали все подряд! Особенно

депутаты. Жуликов пруд пруди!
Пенсии маленькие!

- У кого?
- У учителей!
- Та-ак. Молодец!
- Учителя нищие были!
- Правильно!
- Никому до них дела не было!

- Молодец!
- Власть и мафия срослись!
- Так их!
На лице учителя тоже появляет-

ся нездоровый румянец. Горохов
решает, что самое время вбить по-
следний гвоздь в гроб Содома и
Гоморры.

- И главное, они цены сильно
подняли.

- На что?
- На бензин.
Учитель встряхивает головой,

проводит ладонью по лицу.
- Ты про какой город рассказы-

ваешь?
- Про Содом и Гоморру. И тогда

боги сказали: вы чего, совсем
уже? И покарали их за то, что они
такие дикие.

- Садись, - говорит учитель, -
пять.

Он ставит в дневник Горохову
жирную пятерку, наклоняется к
нему и шепчет:

- А про Содом и Гоморру все-та-
ки прочитай.

Анатолий 
ТРУШКИН,

завуч

СОДОМ И ГОМОРРА

НАСЛЕДНЫЙ
ПРИНЦ

Перед репетицией режиссер Кошелев обратил-
ся к молодому артисту Олегу Посадскому -
исполнителю роли принца:

- Я понимаю, сыграть такую мизансцену чертов-
ски сложно. Ведь культурному человеку даже труд-
но себе представить, что сотни лет назад на поступ-
ки людей могли влиять столь низменные мотивы.
Ты попытайся понять, как примитивно рассуждает
принц. «Вот ты, опытный полководец, - думает он, -
покоривший народы многих стран, а у меня еще мо-
локо на губах не обсохло. И ты не раз ворчал, что я
легкомысленное ленивое существо. Однако не я пе-
ред тобой, а ты передо мной стоишь на коленях, -
злорадно думает принц. - И все мои поклонницы - и
леди Мориссон, и маркиза Челзвит, и принцесса
Сюзанна - все видят, что ты, старая перечница, сто-
ишь предо мной на коленях». И от этой дикой логи-
ки, Олег, идет вся его надменность. Попытайся, по-
жалуйста, это представить.

Репетиция началась. Олег встал на обитое парчой
возвышение, а игравший старого полководца Вока-
лин опустился перед ним на колени.

И тут все указания режиссера мигом вылетели у
Посадского из головы.

«Вот ты, заслуженный артист, - думал Олег, - по-
коривший своим талантом зрителей многих стран, а
я только что окончил театральное училище. И ты не
раз ворчал, что я легкомысленное ленивое сущест-
во. Однако не я перед тобой, а ты передо мной сто-
ишь на коленях, - зловредно думал Олег. - И все
мои приятельницы - и костюмерша Валечка, и биле-
терша Мария Степановна, и даже кассирша краса-
вица Инга - все видят, что ты, старая перечница,
стоишь предо мной на коленях».

Смерив полководца-Вокалина презрительным
взглядом, принц-Посадский надменно поднял голо-
ву.

- Прекрасно, Олег! - воскликнул режиссер и об-
ратился к присутствующим: - Просто удивительно:
первая серьезная роль у человека - и так верно су-
меть проникнуть в чувства столь допотопного ни-
чтожества! Фантастика!

Александр ХОРТ,
осветитель

ПЕПСИ 
ПОД ОГУРЕЦ

Жена спросила меня, что я
делал с 8.00 понедель-
ника до 7.00 вторника.

Скрывать мне было нечего, и я
рассказал ей правду чистой во-
ды.

В понедельник утром мне было
плохо, но я дополз до холодильни-
ка и принял на грудь 166 граммов
фанты. Полегчало, но не совсем.

Потом я выпил с дворником
Ираклием 0,5 пепси. Под огурец.

Потом я, бомж Артур и хулиган
Дик выпили под лечо 0,5 коки.

Потом мы с сантехником Жаном
пошли в ресторан «Люси» и выпи-
ли там по чашке кофе и литр нар-
зана. На двоих. Без закуски. Кофе
заказали, а пойло у нас было с со-
бой. Меня сразу развезло в дым,
так как нельзя мешать качествен-
ные напитки с той отравой, что
есть в мини-маркетах.

Развезло в «Люси» не только
меня, но и сантехника. Нас так раз-
везло, что мы даже не подрались с
вышибалами, что очень нас удиви-
ло.

После этого Жан поехал на мет-
ро в Лиль, где он хотел поставить
кому-то сальники. А я полетел на
самолете в Фили, где желал купить
свой портрет, принадлежащий ки-
сти неизвестного художника нача-
ла XXI века. Всю дорогу стюардес-
са Жанна поила меня тонизирую-
щими напитками. При посадке мой
вестибулярный аппарат сломался,
и стюардесса была вынуждена за-
хватить меня с собой до рассвета.

Вот такую правдивую историю я
рассказал жене, когда она спроси-
ла, что я делал с 8.00 понедельни-
ка до 7.00 вторника.

- Ах ты, шалунишка! – засмея-
лась жена и шутливо отхлопала
меня за мою, как ей показалось,
неправду.

И я жену понимаю: не может
наш человек в таких дозах пить на-
питки без алкоголя, а потом еще
ублажать стюардесс. И это правда!
Только стюардессу звали не Жан-
на, а по-другому, но ее настоящее
имя я вспомнить, хоть убей, не мо-
гу. Уж слишком много лимонада я
вылакал в понедельник.

Александр 
КОСТЮШИН,

пепсилюб

ОБАЛДУЙ-НОВОСТИ

ПРАВДА 
О ПРАВДЕ
Святая правда – духа
И чести торжество!
Прекрасней правды нету
На свете ничего.
А что всего ужасней, 
в чем нашей жизни тень?
Узнать всю эту правду
В один прекрасный день!
Инна САВЕЛЬЕВА,

правдючка
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Укрытие
от

пуль

Ворота со
сводом
...о...

(очень
близко)

Самый
лучший

Мешок,
сумка

(устар.)

Хвойное
дерево

Взлетная,
встречная
"Любит -

не любит"

Прибор,
дозирующий

топливо

Взбитая
челка

1000
граммов
(разг.)

Длиннохвост.
попугай

Пресно-
водная
рыба

Волга в
древности

Режиссер
Сурикова
(комедии)

Сов. Армия
(аббр.)

Глаза
на

мокром
месте

Пьяница,
забул-
дыга

Покрой
юбки
или

брюк

Мазай,
Мороз

Род,
вид

литера-
туры

Жрец у
древних
кельтов

Опера
Д. Пуч-

чини

Изъян,
недостаток
Артемон,

пес (ласк.)

Соплемен-
ница

Будулая

Воинское
звание

...Прек-
расная

Великан
в море

"Мухтар"
в австр.
сериале

Пистолет
Токарева

Порт на
о. Хок-
кайдо

(Япония)

Лайнер -
жертва

айсберга

Отец -
скульптор,
сын-перед-

вижник
(XIX-нач.

XX в.,
Россия)

Отец
казаха
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!

для софы

матрасы 375-85-50
421-53-17

ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН

ЗАКАЗАТЬ ПРЕПАРАТ И ПОЛУЧИТЬ БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ
ВЫ МОЖЕТЕ ПО ТЕЛ. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно)

Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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В сознании большинства мужчин существует убеждение, что такие 
заболевания, как простатит, аденома, неизлечимы и надо смириться со своим 
плачевным состоянием... Но такие рассуждения совершенно неверны.

Альфа - 100% натуральный препарат, активные компоненты которого нормализуют 
размеры аденомы, значительно улучшают отток мочи и устраняют учащенные ночные 
мочеиспускания. Помимо этого Альфа ускоряет восстановление предстательной железы 
при остром простатите и снижает риск обострения хронического простатита.

В отличие от средств аналогичного назначения действие препарата Альфа не 
краткосрочно, а имеет длительный эффект. Применяется при таких заболеваниях, как:

- аденома предстательной железы;
- острый и хронический простатит;
- устраняет частое и затрудненное мочеиспускание;
- способствует повышению потенции и сексуальной выносливости;
- улучшает кровообращение в области малого таза;
- устраняет преждевременную эякуляцию (семяизвержение).

Перед применением препарата проконсультируйтесь у врача-уролога в государственном лечебном учреждении
и ознакомьтесь с инструкцией по применению. Рег. уд. № 003757.И.840.01.2002

ООО “Колорит”, г. Москва, ул. Клязьминская, д. 32 Св-во о гос. регистрации 77 № 005349302.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму!

110 лет назад, 21 дека-
бря 1896 года, в Великих
Луках родился один из вы-
дающихся советских пол-
ководцев Маршал Совет-
ского Союза Константин
Рокоссовский. Кроме про-
чего, его любили в народе
и за то, что маршал берег
солдатские жизни: потери
в его войсках всегда были
существенно ниже, чем на
других фронтах. После
Великой Отечественной
Константину Константино-
вичу, поляку по происхож-
дению, было присвоено
звание Маршал Польши, и
он в течение нескольких
лет занимал пост минист-
ра обороны ПНР.

75 лет назад, 23 декаб-
ря 1931 года, родился по-
пулярный советский и рос-
сийский актер Лев Дуров
(«Д’Артаньян и три мушке-
тера», «Семнадцать мгно-
вений весны», «Большая
перемена», «Не бойся, я с
тобой» и др.).

60 лет назад, 24 декаб-
ря 1946 года, родился Ле-
онид Филатов - актер, по-
эт, писатель, человек яр-
ких и разносторонних та-
лантов. «Сказка про Фе-
дота-стрельца, удалого
молодца» - удивительный
сплав народного слога и
тонкой, неповторимой
иронии - хорошо известна
и любима во всех уголках
страны.

55 лет назад, 25 декаб-

ря 1951 года, была вве-
дена в строй первая в
СССР электронно-вычис-
лительная машина. Слу-
чилось это, правда, в ны-
нешней «загранице» - в
Киеве.

50 лет назад, 26 декаб-
ря 1956 года, вышел Указ
Президиума Верховного
Совета СССР, по которо-
му освобождались с раз-
решением выезда на ро-
дину все японские военно-
пленные. Одиннадцать
долгих лет подданные ми-
кадо благоустраивали со-
ветский Дальний Восток.

30 лет назад, 22 декаб-
ря 1976 года, совершил
свой первый полет совет-
ский аэробус ИЛ-86. Буду-
щее советской авиации
представлялось тогда
многообещающим и без-
облачным.

15 лет назад, 22 декаб-
ря 1991 года, Алла Пуга-
чева и Олег Янковский
стали последними в исто-
рии народными артистами
СССР.

15 лет назад, 21 декаб-
ря 1991 года, была подпи-
сана Алма-Атинская дек-
ларация о создании СНГ.
Два дня спустя Европей-
ский Союз признал Рос-
сию правопреемницей
СССР, а еще через день в
ООН было зарегистриро-
вано прекращение член-
ства в ООН СССР как го-
сударственного образова-
ния.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
В № 46 (201)

1. Вакула. 2. Рококо. 3. Па-
тока. 4. Золото. 5. Арбитр. 6.
Фабула. 7. Долото. 8. Коры-
то. 9. Болеро. 10. Малица.
11. Рапира. 12. Парана. 13.
Иванов. 14. “Зыковы”. 15.
Бракер. 16. Шарада. 17.
Мрамор. 18. Тамара. 19.
Кратер. 20. «Золото». 21.
Салака. 22. Макака. 23. Уни-
сон. 24. Канада. 25. Мадера.
26. Тореро. 27. Гравер. 28.
Гавана. 29. Низами. 30. Са-
мара. 31. Тренер. 32. Фане-
ра.

 т. 935-82-55, без выходных

Приглашаем на выставки

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
БАБОЧКИ МИРА

из Дании

ВВЦ, павильон № 14

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 12000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров: 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5а.

ПРИГЛАШАЕМ!
Батальон милиции по охране ГМЗ «Царицыно» 

приглашает на работу молодых людей в возрасте от 18 до 35 лет, имею-
щих среднее образование, проживающих в г. Москве или ближнем Подмо-
сковье на должности милиционеров и милиционеров-водителей. График ра-
боты сутки - трое. Суммарное денежное довольствие в месяц превышает
19000 руб., дополнительный заработок 1400 руб. в сутки, предоставляется
бесплатный проезд в метрополитене. Сотрудники ОВД пользуются рядом
других льгот, предусмотренных законодательством РФ. Приглашаем юно-
шей и девушек для поступления в учебные заведения системы МВД РФ.

Обращаться по телефонам: 321-96-77, 321-44-51, 952-92-08. 
Наш адрес: метро «Царицыно», ул. Прохладная, дом 1, стр. 2.

Мне 54 го да, всю свою жизнь 
про ра бо та ла шве ей и не по до -

зре ва ла, что од наж ды не смо гу сде лать 
то, что ни ког да не со став ля ло для ме ня 
тру да, - вста вить нит ку в иг лу. По те рять 
ра бо ту  мне ни в ко ем слу чае нель зя, за -
ра ба ты ваю не мно го, но это го хва та ет на 
се бя и не при хо дит ся до ку чать де тям с 
прось ба ми о по мо щи. Ста ра лась до по -
след не го скры вать свой не дуг от кол лег, 
а тут пла но вый ос мотр на ра бо те. Оку -
лист по ста вил ди а гно зы: ка та рак та и 
гла у ко ма и при нял ре ше ние от ст ра нить 
ме ня от ра бо ты. Для ме ня это тра ге дия.

Пер вый ме сяц на хо ди лась в со сто я -
нии де прес сии, по том по ня ла, что нуж но 
при ни мать ме ры, ина че я не толь ко по -
те ряю ра бо ту, но и во все мо гу ос леп -
нуть. Про бо ва ла ле чить гла за на род ны -
ми сред ст ва ми, т.к. на опе ра цию нет де -
нег, но все бе зу с пеш но.

Слу чай но ус лы ша ла о ГЛА ЗО РО ЛЕ. 
На ча ла уз на вать, и ока за лось, что это 
на ту раль ный ком плекс, со сто я щий из 
ин гре ди ен тов рас ти тель но го про ис хож -
де ния (гу та ко ла, гинг ко би ло ба и дру -
гие), ви та ми нов и ми к ро эле мен тов 
(хром, цинк), ко то рые ока зы ва ют бла го -
при ят ное воз дей ст вие на здо ро вье глаз. 
Этот ком плекс при ме ня ет ся при та ких 
за бо ле ва ни ях глаз, как КА ТА РАК ТА, 
ГЛА У КО МА, МИ О ПИЯ и мно гих дру гих. 
И ис поль зо вать про сто, толь ко не знаю, 
где при об ре с ти.

Пе т ро ва Е. В., г. Мы ти щи

ГДЕ НАЙТИ ГЛАЗОРОЛ?!

Перед применением  ознакомьтесь с инструкцией
                                          РУ № 77.99.11.937.Б.000171.08.03НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Получить подробную
информацию о ГЛАЗОРОЛЕ

можно с 1000 до 2000

по тел. 748-01-44

ПРИГЛАШАЕМ НА РАБОТУ:
-повар гор. цеха
-повар холодн. цеха
-повар заготовщик
 мясного цеха
-кассиры до 35 лет
-дежурные по залу
 (уборщица) до 35 лет
-посудомойщица
-корейщицы
-котломойщик

СЕТЬ РЕСТОРАНОВ
КОРПОРАТИВНОГО

ПИТАНИЯ

График раб. 5/2.
Оформление ТК, беспл. питание.

Тел. (495) 786-97-62,
8-901-538-75-11

РЕКЛАМА В ГАЗЕТЕ
ЭТО

500 000
ПОТЕНЦИАЛЬНЫХ КЛИЕНТОВ!

Информационно-рекламная служба
т/ф.: 675-24-36, т.: 677-41-29, 677-40-90

ГАЗЕТА РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ БЕСПЛАТНО


